
Юрий Гаврилов

ПРИ ВЫПОЛНЕНИИ боевого задания в Си-
рии в минувшую субботу был сбит россий-
ский штурмовик Су-25. Его пилот, имя кото-
рого в Минобороны России пока не называ-
ют, погиб.

Через несколько часов после инцидента в 
соцсетях появилось видео с горящим в си-
рийском небе самолетом. На других кадрах 
были запечатлены его пылающие на земле 
обломки и фрагмент штурмовика с красной 
звездой. 

Позже трагедию с российским самолетом 
подтвердили в Минобороны России. В воен-
ном ведомстве сообщили об ответном груп-
повом ударе высокоточным оружием по рай-
ону, откуда велся огонь по нашему Су-25. 
Было сказано: по данным радиоперехвата, в 
результате «удара возмездия» действующая в 
Идлибе группировка запрещенной в РФ тер-
рористической организации «Джебхат ан-
Нусра» (именно ее в Минобороны России на-
зывают организатором атаки на российский 
штурмовик) потеряла более 30 боевиков.

По информации наших военных, штурмо-
вик Су-25, поднявшийся в субботу с авиаба-
зы в Хмеймиме, выполнял облет зоны деэска-
лации «Идлиб» на северо-западе Сирии. По 
предварительным данным, в районе, подкон-
трольном боевикам «Джебхат ан-Нусра», 
штурмовик был обстрелян с земли из перено-
сного зенитно-ракетного комплекса. Извест-
но, что пилот успел сообщить руководителю 

полетов об этой атаке и даже сумел покинуть 
поврежденный выстрелом из ПЗРК самолет. 

Катапультирование прошло успешно. Од-
нако к месту приземления летчика первыми 
добрались террористы. Офицер вступил с 
ними в перестрелку, но был убит.

Сразу же после того, как стало известно о 
трагедии, офицеры российского миротвор-
ческого центра в Хмеймиме и представители 
Турции, которые совместно отвечают в Си-
рии за зону деэскалации «Идлиб», стали ис-
кать возможность передачи тела погибшего 
пилота российской стороне. Эта работа про-
должается и сейчас.

Напомним, что район, где сбили штурмо-
вик, де-юре считается зоной перемирия, но 
де-факто в последние недели является аре-
ной ожесточенных боев правительственной 
армии Сирии с «нусровцами». В саму зону 
деэскалации «Идлиб» помимо одноименной 
провинции входят граничащие с ней северо-
восточные районы провинции Латакия, за-
падные районы провинции Алеппо и север-
ные районы провинции Хама. 

В общей сложности там проживают более 
миллиона сирийцев. В мае прошлого года, 
когда была создана эта зона, ее контролиро-
вали вооруженные формирования общей чи-
сленностью 14,5 тыс. человек. В том 
числе представители «Джебхат ан-
Нусры». 
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Игорь Зубков

Б
анк России открыл 
Центр компетенции по 
противодействию неле-
гальной деятельности 
на финансовом рынке. 

Это хаб по сбору и анализу ин-
формации о новых схемах мо-
шенничества, от вариаций клас-
сических финансовых пирамид 
до самых экзотических способов 
отъема денег. Создание центра — 
часть плана по выявлению тех, 
кто стоит за всем этим разноо-
бразием. 

Схемы обмана постоянно об-
новляются, раз в три-четыре ме-
сяца мошенники меняют про-
филь своей деятельности. 

«В какой-то момент это были 
«черные кредиторы», — расска-
зал «Российской газете» дирек-
тор Департамента противодейст-
вия недобросовестным практи-
кам Банка России Валерий Лях. — 
Когда удалось с ними чуть-чуть 
справиться, пошли лжестрахов-

щики, продававшие в Интернете 
полисы ОСАГО. Они свое отыгра-
ли, и на их место пришли лжефо-
рексеры (участники валютного 
рынка Forex. — Прим. ред.), так 
что происходит постоянное за-
мещение. Мы видим, в какую сто-
рону идут организаторы мошен-
нических схем, и усиливаем 
именно это направление, чтобы 
не дать заразе распространиться 
быстро». 

Сейчас в ходу две схемы, их 
жертвами становятся люди, по-
давшие заявки на кредит в не-

сколько банков, а также разме-
стившие объявления о продаже 
дома или машины либо другого 
дорогого имущества. 

В первом случае им по телефо-
ну от имени некоего банка сооб-
щают, что заявка одобрена и 
осталось «только» перевести 
деньги за страховку или еще ка-
кую-то услугу, во втором — про-
сят сообщить реквизиты карты 
для перевода аванса. 

К сожалению, люди верят и в 
худшем случае лишаются всех 
денег на счету. 

Сбором денег 
с населения 
занялись банкроты

В последние два года намети-
лась новая тенденция — по дан-
ным Банка России, растет доля 
мошеннических организаций, у 
которых нет четко выраженного 
профиля (с 46 до 51 процента от 
общего количества выявленных 
мошеннических организаций за 
последние два года). 

«Это не финансовая пирами-
да, не лжефорексер, не лжестра-
ховщик, это просто некая орга-
низация, которая объявляет о 
привлечении денег «инвесто-
ров», — говорит Лях. — Подчас та-
кие схемы запускают не только 
люди, промышляющие крими-
налом, но и бизнесмены, кото-
рые до поры до времени честно 
или относительно честно зани-
мались своим делом. Но дела не 
пошли, и незадачливый пред-
приниматель решает 
собрать денег с населе-
ния».
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Владислав Куликов

ЗАМЕСТИТЕЛЬ директора Федеральной 
службы исполнения наказаний Валерий 
Максименко сообщил в эксклюзивном ин-
тервью «Российской газете», что ведомство 
разрабатывает масштабный проект: продук-
ты, выращенные заключенными, могут поя-
виться в обычных магазинах. А исправляю-
щимся осужденным будут смягчать наказа-
ние и направлять на работы в сельхозпред-
приятия дальних поселков. После освобо-
ждения осужденные по своему желанию смо-
гут остаться работать на предприятиях 
крупного сельскохозяйственного холдинга, 
который предоставит им не только работу, 
но и место жительства.

Валерий Александрович, смертность за ре-
шеткой снижается или повышается?
ВАЛЕРИЙ МАКСИМЕНКО: Снижается. За девять ме-
сяцев прошлого года в учреждениях уголов-
но-исполнительной системы умерли 2 тыся-
чи 274 человек. Это на 12,3 процен-
та меньше по сравнению с аналогич-
ным периодом предыдущего года.  
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2
КС РФ разре-
шил обжало-
вать решения 
товарищества 
собственников 
жилья. 
Документ в 
номере на с. 14
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Евразийский 
экономический 
союз догово-
рился о марки-
ровке товаров
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Валентина 
Матвиенко — 
о предложении 
МОК реформи-
ровать спортив-
ный арбитраж-
ный суд
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Сборная 
России 
по хоккею 
с мячом выиг-
рала домашний 
чемпионат мира

В четыре раза могут 
увеличить размер 
компенсации 
за задержку 
авиарейсов
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Акцент

 Жертвами мошенников 
 сегодня часто становятся 
люди, подавшие заявки 
на кредит в несколько банков

Финансы Банк России нацелился на строителей 
 мошеннических схем

Падение пирамид

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина хочет добиться неотвратимости наказания для мошенников.

Тюремная пайка рассчитана не формально, 
а с учетом калорийности каждого продукта.
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Австралийский доллар  44,8382
Азербайджанский манат  32,9071
Армянский драм**  11,6388
Белорусский рубль  28,4039
Болгарский лев  35,8478
Бразильский реал  17,6958

Венгерский форинт**  22,6620
Вон Республики Корея***  51,7330
Гонконгский доллар*  71,6698
Датская крона*  94,2068
Доллар США  56,0408
Евро  70,0958

Индийская рупия**  87,7660
Казахстанский тенге**  17,4161
Канадский доллар  45,6135
Киргизский сом**  81,8114
Китайский юань*  89,2526
Молдавский лей*  33,6178

Новый туркменский манат  16,0346
Норвежская крона*  73,2540
Польский злотый  16,8589
Румынский лей  15,0769
СДР  81,5668
Сингапурский доллар  42,6782

Таджикский сомони*  63,4987
Турецкая лира  14,9762
Узбекский сум****  68,5451
Украинская гривна*  20,1115
Фунт стерлингов  79,8357
Чешская крона*  27,8084

Шведская крона*  71,3396
Швейцарский франк  60,4148
Южноафриканский рэнд*  46,8655
Японская иена**  51,0553

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.02.18 

ТОЛЬКО В «РГ» Тюремное ведомство 
поможет обеспечить бывших 
заключенных работой и жильем

Тюрьма накормит

Николай Долгополов, 
вице-президент 

Международной федерации 

спортивной прессы (АИПС)

Н
у кто может такое выдер-
жать? Открытие Игр в 
Пхенчхане в пятницу, а 

международные спортивные ор-
ганизации до сих пор держат 
россиян в подвешенном состоя-
нии. 

Окрестив сборную нашей 
страны странным набором слов 
«олимпийский атлет из Рос-
сии», МОК еще только будет ре-
шать, посылать ли приглашения 
на Игры 15 нашим олимпийцам 
из 28 полностью оправданных 
CAS. 

Но этот орган — высшая су-
дебная спортивная инстанция, 
как раз и созданная по инициа-

тиве самого МОК. Кому же тогда 
он доверяет? Или выходит, что 
МОК грубо нарушает свои же 
правила. 

И кому же тогда вера? На-
чнем с бывшего главы Всемир-
ного антидопингового агентства 
Ричарда Паунда, канадца, два-
жды претендовавшего на титул 
президента МОК и оба раза про-
игравшего выборы именно в 
Москве: сначала в 1980-м ис-
панцу Самаранчу, а затем в 
2001-м бельгийцу Рогге. Свое 
русофобство Паунд не особенно 
скрывал. 

Когда в большой мировой по-
литике наступил благоприят-
ный для него момент, канадец 
постарался сделать все, чтобы 
вытолкнуть Россию из 
олимпийского движе-
ния.
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ПЯТЬ КОЛЕЦ За всю историю олимпийского движения ни одна страна мира 
не испытывала такого давления, как наша 

Уймитесь. Хватит!
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Приземлившись, летчик вступил в неравный 
бой с террористами. Он до последнего отстрели-
вался и погиб как герой в бою.
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МУЖЕСТВО Российские военные за гибель 
летчика ответили массированным огнем 
по террористам 

Удар возмездия

Столица борется 
с последствиями 
небывалого 
снегопада
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В ответ на рассуждения Томаса Баха о необходимости реформирования CAS в России отвечают: надо подумать о 
реформировании WADA и самого МОК.
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
Какие социальные 
изменения ждут россиян 
в ближайшие три года

Пособие 
по-новому

Марина Гусенко

МЕХАНИЗМ социальной поддержки россиян, потеряв-
ших работу, планируется модернизировать, в том числе — 
создать новый вид страхования — от безработицы и повы-
сить пособие тем, кто от нее страдает, как минимум до 
уровня прожиточного минимума трудоспособного чело-
века. Над этими и другими изменениями будут работать 
социальные партнеры — правительство, профсоюзы и ра-
ботодатели. Об этом говорится в генеральном соглашении, 
которое стороны заключили на 2018—2020 годы. Сегодня 
документ публикуется в «Российской газете» на стр. 12.

Как пояснили в минтруде, соглашение устанавливает 
общие принципы регулирования социально-трудовых и 
связанных с ними экономических отношений на федераль-
ном уровне. С 1992 по 2017 год было заключено 12 таких 
соглашений. Новое содержит семь разделов, в которых 
определены совместные действия социальных партнеров в 
таких областях, как экономическая политика, заработная 
плата, доходы и уровень жизни населения, развитие рынка 
труда и содействие занятости населения. Также социальное 
страхование, соцзащита, развитие отраслей социальной 
сферы, условия и охрана труда, промышленная и экологи-
ческая безопасность, социально-экономические проблемы 
развития регионов страны и социального партнерства.

В частности, соглашением предусмотрено обязатель-
ство сторон обеспечить поддержание минимального 
размера оплаты труда на уровне прожиточного миниму-
ма трудоспособного населения, а также по реализации 
мер, направленных на предотвращение возникновения 
задолженностей по зарплате. В рамках реализации ген-
соглашения предусмотрено дальнейшее развитие Наци-
ональной системы квалификаций, в том числе на основе 
активного внедрения профессиональных стандартов, 
модернизации системы профессионального образова-
ния и развития его технологической базы.

В качестве одного из основных государственных при-
оритетов страны в новом соглашении установлено созда-
ние достойных рабочих мест. Также планируется внести 
изменения в Трудовой кодекс, изменить госпрограмму 
«Содействие занятости населения», добавив в нее под-
программу «Безопасный труд». Увеличить объем сумм 
страховых взносов на обязательное социальное страхо-
вание от несчастных случаев на производстве и профза-
болеваний, направляемых работодателями на проведе-
ние предупредительных мер по сокращению производ-
ственного травматизма и профзаболевамости. 

ВЫБОРЫ ЦИК изучает 
подписные листы 
претендентов на кресло 
главы государства  

В шаге 
от бюллетеня

Галина Мисливская

НА ЭТОЙ неделе Центризбирком планирует определить 
окончательный список участников президентской гонки, 
чьи фамилии появятся в избирательном бюллетене на го-
лосовании 18 марта.

В пятницу состоялось заседание рабочей группы по 
подведению итогов проверки подписных листов в под-
держку кандидата Владимира Путина, идущего на выбо-
ры в порядке самовыдвижения. На проверку 60 тысяч 
подписей у ЦИК ушло четыре дня. «Признано несоответ-
ствующими тем нормам, которые установил ЦИК, 232 
подписи, это 0,39% от общего количества, которое мы от-
бирали», — сообщил зампред ЦИК Николай Булаев. «Это 
очень маленький объем подписей, признанных недейст-
вительными. Я думаю, что это рекордно малое количест-
во. В прошлую избирательную кампанию, когда собира-
лись подписи, это было чуть больше 1%», — добавил он.

Вчера протокол проверки подписей был передан упол-
номоченному представителю кандидата. Обнаруженный 
процент брака не является препятствием для регистрации 
Владимира Путина в качестве кандидата, уточнил Булаев. 
Вопрос о регистрации кандидата на предстоящих выборах 
президента Центризбирком рассмотрит не ранее вторни-
ка. «После вручения протокола должно пройти двое суток, 
то есть не ранее вторника», — пояснил РИА Новости за-
мглавы ЦИК.  

Помимо Владимира Путина подписи в свою поддержку 
сдали кандидаты от непарламентских партий. Результаты 
проверки подписных листов от Григория Явлинского 
(«Яблоко»), Бориса Титова («Партия роста») и Сергея Бабу-
рина («Российский общенародный союз») ЦИК планирует 
огласить в понедельник, а от Ксении Собчак («Гражданская 
инициатива») и Максима Сурайкина («Коммунисты Рос-
сии») — во вторник. Если процент брака в подписных листах 
окажется менее пяти процентов, кандидаты будут зареги-
стрированы, в противном случае последует отказ, который 
можно обжаловать в Верховном суде в течение пяти дней. В 
ЦИК надеются, что обойдется без судебных тяжб. В период 
сбора подписей в ЦИК поступило 28 жалоб, рассказала гла-
ва комиссии Элла Памфилова. «В активный период кампа-
нии у нас ряд жалоб в ходе сбора подписей в поддержку кан-
дидатов на предприятиях и в вузах. Это Республика Коми, 
Ухта, Волгоградская область, из Иркутска была жалоба на 
применение административного ресурса, Находка и Влади-
восток — Приморский край, Чебоксары, по Московской об-
ласти — Химки... Екатеринбург, Самара», — сообщила глава 
ЦИК, добавив, что все они уже проверены. На избиратель-
ные комиссии и на ЦИК «пока жалоб нет», уточнила она.

ПРАВО

КС разрешил 
обжаловать 
решения ТСЖ

СПОРНАЯ 
КВАРТПЛАТА

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ «Российская газета» 
публикует постановление Кон-
ституционного суда России, ко-
торое разрешает оспаривать 
коммунальные тарифы, установ-
ленные товариществами собст-
венников жилья. 

С жалобой обратился житель 
Ростова-на-Дону Сергей Логи-
нов. В его доме ТСЖ установило 
тарифы — обязательные платежи 
для собственников помещений. 
Причем ставки зависели от того, 
что именно принадлежит чело-
веку. Жильцы квартир должны 
платить по 25 рублей за один 
квадратный метр. Хозяева ма-
шино-мест должны платить по 
10 рублей за метр. А для собст-
венников коммерческих поме-
щений ставка 14 рублей за ква-
дратный метр.

Сергею Логинову такой рас-
клад показался несправедливым: 
почему метр в офисе оказался де-
шевле, чем метр в квартире? Од-
нако суды с его доводами не со-
гласились. По мнению судей, рас-
сматривавших дело, в законе нет 
запрета на установление реше-
нием ТСЖ дифференцирован-
ных ставок платы за содержание 
общего имущества в многоквар-
тирном доме в зависимости от 
назначения и размещения поме-
щений (жилое, нежилое).

Тогда Сергей Логинов попро-
сил проверить нормы Граждан-
ского и Жилищного кодекса, на 
которые ссылались судьи, на со-
ответствие Основному закону. 
Конституционный суд, изучив 
все, пришел к выводу, что нормы 
вполне соответствуют Консти-
туции. Однако это не значит, что 
с решениями ТСЖ спорить нель-
зя. Нет, собственники должны 
принимать разумные решения. А 
суды, если что, вправе их попра-
вить. 

Как поясняет постановление, 
нормы ГК и ЖК предполагают 
совместное участие всех собст-
венников помещений в многок-
вартирном доме в расходах на со-
держание общего имущества. Да, 
законы не исключают возмож-
ность учета общим собранием 
собственников помещений в 
многоквартирном доме при уста-
новлении размера платы самых 
разных обстоятельств и вводить 
разные тарифы в зависимости от 
вида помещений. Но дифферен-
циация должна быть разумной и 
оправданной. Должны быть ка-
кие-то причины, почему одни 
платят больше, другие меньше. 

Поэтому законы не исключа-
ют возможность признания су-
дом недействительным решения 
общего собрания ТСЖ об уста-
новлении размера обязательных 
платежей, в том числе предусма-
тривающего различные размеры 
такого рода платежей для собст-
венников жилых и нежилых по-
мещений. 

В постановлении особо обра-
щается внимание, что суд, кото-
рый рассматривает подобный 
спор, не должен руководство-
ваться «исключительно фор-
мальным критерием распреде-
ления бремени расходов по со-
держанию общего имущества и 
вправе признать решение обще-
го собрания собственников не-
действительным».

Конституционно-правовой 
смысл данных, выявленный в по-
становлении, является общеобя-
зательным. Это исключает лю-
бое иное их истолкование в пра-
воприменительной практике. 
Иными словами, в подобных де-
лах суды должны ориентиро-
ваться на данную позицию Кон-
ституционного суда. Нельзя от-
казывать в пересмотре тарифов 
только на том основании, что 
ТСЖ при принятии решения 
точно соблюло все процедуры и 
правильно все оформило. Надо 
смотреть, все ли справедливо.

Теперь решения, вынесенные 
по делу Сергея Логинова, пред-
стоит изучить уже с той точки 
зрения, как именно в них были 
истолкованы конкретные нормы 
ГК и ЖК. Если судьи понимали 
нормы не так, как их следует по-
нимать, — дело следует пересмо-
треть.

Документ публикуется на с. 14

Президент Владимир Путин принял участие в мероприятиях 
по случаю 75-летия победы в Сталинградской битве

Гордиться прошлым, 
идти вперед

Кира Латухина, Волгоград

П
околения победите-
лей передали великое 
наследство — любовь 
к Родине, готовность 
отстаивать ее интере-

сы и независимость, быть стойки-
ми перед испытаниями, заботить-
ся о родной стране. Нужно рав-
няться в поступках на свершения 
отцов и дедов, идти вперед, быть 
сильными и честными. Об этом 
президент заявил в Волгограде, во 
время торжественных мероприя-
тий, посвященных 75-летию побе-
ды в Сталинградской битве.

Глава государства посетил му-
зей-заповедник «Сталинградская 
битва» на Мамаевом кургане, воз-
ложил венок к Вечному огню в 
Зале воинской славы и почтил па-
мять погибших минутой молча-
ния. Владимир Путин также воз-
ложил цветы к могиле маршала 
Василия Чуйкова.

«75 лет назад здесь, на берегах 
Волги, была одержана легендар-
ная Сталинградская победа», — 
сказал президент на торжествен-
ном мероприятии в филармонии. 
«Триумфом нашей армии, наше-
го народа завершилось величай-
шее сражение Великой Отечест-
венной войны, Второй мировой, 
да и во всей истории человечест-
ва не было таких битв», — подчер-
кнул он.

После того, как немецко-фа-
шистские захватчики были раз-
биты под Москвой, они рвались к 
Волге. «Чтобы любой ценой взять 
реванш, — напомнил Путин. — Но 
несокрушимой твердыней встала 
перед врагом наша страна, встал 

непреклонный Сталинград». «Со-
ветские воины будто вросли в из-
раненную землю, превратили в 
неприступную крепость каждую 
улицу, траншею, дом, огневую 
точку. С такой же доблестью боро-
лись за город и его жители, — про-
изнес он. — Это единое сопротив-
ление, готовность к самопожер-
твованию, духовная мощь были 
поистине непобедимыми, непо-
стижимыми, непонятными и 
страшными для врага».

«Судьба Родины, всего мира 
решалась тогда в Сталинграде. И 
здесь в самой полной мере проя-
вился несгибаемый характер на-
шего народа. Он сражался за свой 
дом, за жизнь своих детей и, от-
стояв Сталинград, спас Отечест-
во», — заявил президент. «Триумф 
этой битвы стал воплощением му-
жества, отваги наших солдат и ко-
мандиров, таланта и смелости за-
мысла советских военачальни-
ков, — подчеркнул он. — В сталин-
градском котле сгинули отборные 
дивизии вермахта. Были сокруше-
ны стратегические планы наци-
стов. Был открыт путь к полному и 
окончательному разгрому врага».

«Защитники Сталинграда, все 
поколение победителей соверши-
ли не только ратный подвиг. Они 
передали нам великое наследство 
— любовь к Родине, готовность от-
стаивать ее интересы и независи-
мость, быть стойкими перед лю-
быми испытаниями, заботиться о 
родной стране и работать ради ее 
процветания», — сказал глава го-
сударства.

«В этих простых и понятных 
истинах — суть нашей жизни, — от-

метил Путин. — И мы не имеем 
права в чем-то не дорабатывать, 
проявлять малодушие и нереши-
тельность. Мы должны равняться 
в наших поступках на свершения 
наших отцов и дедов, так же, как 
они, достойно идти к поставлен-
ным целям, добиваться большего, 
чем мы уже добились и достигли».

«Мы, безусловно, гордились и 
будем гордиться тем, что сделано 
до нас. И, опираясь на этот фунда-
мент, мы будем идти вперед, толь-
ко вперед, — заявил президент. — 
Будем сильными и честными. Бу-
дем вести за собой новые поколе-
ния, передавать им великие тра-
диции нашего великого народа». 

«Не дадим в обиду великие побе-
ды! Будем держать завещанную 
вами высоту созидания, единства 
и верности России!» — обратился 
Путин к ветеранам.

Не только гордиться победами 
прошлого, но и добиваться своих 
результатов, своих побед, быть 
достойными памяти предков 
призвал президент и молодых во-
лонтеров в интерактивном музее 
«Россия — моя история». «Вы все 
люди молодые, занимаетесь по-
лезным, важным делом», — заме-
тил он. «И мы все должны гово-
рить и будем говорить о том, что 
было сделано нашими предками 
здесь, в Сталинграде, и в других 
героических местах, в других ге-
роических битвах. Это очень важ-
но. Это действительно фунда-
мент, на котором стоит наша 
страна», — подчеркнул глава госу-
дарства.

«Мы разочаровали бы наших 
предшественников, если бы зани-
мались только созерцанием того, 
что было сделано ими в прежние 
времена. Мы должны знать о том, 
какие они были, знать о том, что в 
наших генах, — это стремление к 
победе, стремление вперед, — и в 
мирное время быть достойными 
тех людей, которые проявляли 
эти замечательные качества в бо-
евых действиях, в данном случае 
здесь, в Сталинграде», — сказал 
президент.

«Мы не просто должны любо-
ваться тем, что было сделано, — за 
это спасибо нашим предкам, без 
этого бы не было ничего, — но если 
мы хотим быть на их уровне, то 
мы должны добиваться своих ре-
зультатов, своих побед и стре-

миться к ним во что бы то ни ста-
ло, преодолевать трудности, кото-
рые перед нами стоят, а на пути 
вперед и вверх трудностей всегда 
достаточно», — отметил глава го-
сударства.

В музее Путин дал старт вирту-
альному квесту. Маленькая ком-
ната благодаря очкам виртуаль-
ной реальности становилась на 
время машиной времени, отправ-
ляя в прошлое в легендарный Дом 
Павлова, который обороняли от 
фашистов почти два месяца. О 
квесте президенту рассказала 
глава штаба движения «Волонте-
ры Победы» Ольга Амельченкова 
и попросила дать старт проекту. 
Целый год «комната времени» бу-
дет переезжать по разным горо-
дам России, причем квест будет 
бесплатным.

«Вы же работали над этой про-
граммой? Подходите ко мне сюда. 
Ребята, подходите. Давайте руку 
сюда. Готовы?» — К большой радо-
сти волонтеров Путин предложил 
вместе запустить проект. Моло-
дежь упрашивать было не надо: 
все руки дружно потянулись к 
виртуальной кнопке. А потом са-
мые смелые попросили о совмест-
ном фото — а то на карточках по-
сле Парада Победы в Москве у 
многих в кадр попали только сум-
ки и кепки.

В интерактивном музее «Россия — 
моя история» Владимир Путин 
и волонтеры вместе дали старт вир-
туальному квесту, посвященному 
событиям Сталинградской битвы.

Акцент

 Триумф этой битвы стал 
воплощением мужества, 
отваги наших солдат 
и командиров

Нельзя отказывать 
в пересмотре 
решений ТСЖ 
только на том 
основании, что все 
формальности 
были соблюдены

Галина Мисливская

О
диночество, особенно сре-
ди пожилых людей, стано-
вится в России серьезной 

проблемой, причем не только 
частной, но и государственной. В 
пятницу об этом говорила спи-
кер Совета Федерации Валенти-
на Матвиенко на встрече с тру-
жениками социальной сферы 
села.

«На фоне современного разви-
тия общества одиночество явля-
ется одной из самых больших про-
блем для человека — эмоциональ-
ных, моральных», — сказала она. 
Особенно тяжело приходится 
одиноким старикам. «Даже не 
столько деньги нужны, сколько 
внимание этим людям», — считает 
Валентина Матвиенко.

В Великобритании, привела 
пример глава Совфеда, есть ми-
нистр по вопросам одиночества. 
«Может быть, когда-то и мы созда-

дим министерство одиночества, я 
не знаю», — предположила она.

Впрочем, тут же оговорилась 
спикер, ее предложения такого 
рода пока не находят отклика. «Я 
уже предлагала министерство 
счастья — как-то не очень поддер-
живают пока меня», — посетовала 
она. «Ну вот, на очереди и мини-
стерство одиночества. Будем кре-
ативить, может быть, и достучим-

ся», — добавила глава верхней па-
латы российского парламента.

Согласно переписи населения 
2010 года, в России зафиксирова-
но 14 миллионов частных домохо-
зяйств, состоящих из одного чело-
века. Более чем в половине — 7,6 
миллиона — хозяева старше тру-
доспособного возраста, т.е. пенси-
онеры. Из них 5 миллионов имеют 
единственный источник дохода — 

вероятно  живут на одну пенсию. 
Количество одиноких людей по-
жилого возраста с предыдущей 
переписи выросло в разы — в 2002 
году их было зафиксировано по-
рядка 2 миллионов. Так что, дей-
ствительно, впору министерство 
создавать.

Валентина Матвиенко упомя-
нула о еще одной своей инициати-
ве — министерстве счастья, «под-
смотренном» в 2016 году в Объ-
единенных Арабских Эмиратах. 
Там же спикер верхней палаты по-
черпнула идею министерства бу-
дущего и запросила у коллег в 
ОАЭ сведения о функционале 
этих ведомств, чтобы изучить на 
предмет адаптации в России.

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко выступила с 
еще одной важной инициативой — 
предложила объявить 2019 год Го-
дом села. 

Глава Совфеда констатирова-
ла, что за последние десять лет чи-

сленность работников, занятых в 
сельском хозяйстве, уменьшилась 
в два раза. Но пенять на урбаниза-
цию и другие естественные соци-
ально-экономические процессы 
не следует, необходимо улучшать 
качество жизни сельских жителей.

Подход к решению этих про-
блем «должен быть комплек-
сный», уверена Матвиенко. 

«Мы думаем — пока это сырая 
инициатива, сырое предложение 
— может быть, для того, чтобы вы-
делить проблемы села в приори-
тетное направление, предложить 
объявить следующий год Годом 
села, которое нас кормит, где 
наши истоки», — сказала она. Но 
для того чтобы эта идея могла реа-
лизоваться и дала мощный им-
пульс для серьезного прогресса во 
всех сферах жизни в сельской 
местности, необходимо напол-
нить ее конкретным, реальным 
содержанием, подчеркнула Ва-
лентина Матвиенко. 

Акцент

 На фоне современного разви-
тия общества одиночество 
является одной из самых 
больших проблем 
для человека
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ИНИЦИАТИВА Валентина Матвиенко предложила создать в России 
министерство одиночества

Ведомство добра

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Деловой завтрак

Петр Павлович Бирюков
заместитель мэра, руководитель комплекса 
городского хозяйства Москвы

ВОПРОСЫ ПЕТРУ ПАВЛОВИЧУ МОЖНО ЗАДАВАТЬ В СРЕДУ,  7 ФЕВРАЛЯ,  С 10.00 ДО 12.00 
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ПРОДВИЖЕНИЕ ПОВЕСТКИ
НА ПРОШЕДШЕЙ неделе кампания прошла еще один 
этап. ЦИК завершил прием подписей. Как и ожидалось, 
некоторые кандидаты «немножко не рассчитали свои 
возможности». В результате количество участников вы-
боров существенно сократилось.

С одной стороны, жалко расставаться с теми, кто мог 
бы придать следующему отрезку гонки яркие краски и не-
привычные эмоции. С другой — сошедшие с дистанции 
себя ничем особенным не проявили. Несмотря на доста-
точное время, не запомнились ни сочными формулиров-
ками, ни умными поступками, ни эффектными скандала-
ми. Неумехам не место в политике. 

Оставшиеся не настроены на эпатаж. Задачи у них се-
рьезные, стиль соответствующий. Поэтому кампания по-
степенно наполняется смыслами. 

Так, встреча Владимира Путина с доверенными лица-
ми задумывалась для «продвижения своей повестки дня». 
В преддверии агитационного этапа Путин нацеливает сво-
их агитаторов к прямому разговору с народом и требует, 
чтобы все обещания были выверены и реализуемы. Кому-

то выбранный фор-
мат общения может 
показаться организа-
ционным и даже про-
токольным. Это сов-
сем не так. Встреча 
продемонстрирова-
ла стиль, являющий-
ся продолжением 

проповедуемой идеологии стабильности и развития без 
потрясений: лидер не дает невыполнимых обещаний, спо-
собен выполнить обещанное и требует такого же подхода 
от всех остальных, как соратников, так и оппонентов. 

Кандидаты вынуждены переходить к прагматике. Жи-
риновский, например, понимает, что для расширения 
группы поддержки ему необходимо усилить апелляцию к 
собственному опыту и фокусироваться на молодежи. 
Всех поклонников среднего и старшего возрастов, кого не 
отталкивал экспрессивный стиль, Владимир Вольфович 
уже отмобилизовал. На встрече в Санкт-Петербурге в 
окружении юных сторонников Жириновский выглядел 
довольным. 

Ксения Собчак решает более сложную задачу удержа-
ния немногочисленных последователей. Сделать это 
сложно, если открыто признаешь, что результат выборов 
известен. Приходится предлагать перетерпеть: в той же 
Северной столице Собчак сообщила, что намерена после 
18 марта сосредоточиться на подготовке партии к кампа-
нии 2021 года. Мотивация отдаленным будущим не самая 
эффективная, но для части особо верных сторонников по-
дойдет. 

Спорным и удивительным выглядит сигнал избирате-
лю от Григория Явлинского. На встрече в Пскове не отли-
чающийся дипломатичностью (во всех смыслах) кандидат 
в президенты вдруг заявил о готовности занять гораздо 
менее высокое место переговорщика между Россией и Ук-
раиной в том случае, если Путин ему это предложит. Ни-
чего сверхъестественного в этом согласии нет. Наверняка 
и другие кандидаты не отказались бы. Вопрос в том, как 
объяснить и так немногочисленным сторонникам лидера 
«Яблока», почему на выборах главы государства они 
должны поддержать претендента, намеренного делать ка-
рьеру на другой должности. 

Удачно реализовал предоставившуюся возможность 
Борис Титов. Оказавшись в т.н. «кремлевском списке» ад-
министрации Трампа, он не стал выдумывать сложных 
объяснений, а использовал прямой посыл: я единствен-
ный из кандидатов в президенты, попавший под давление 
американцев. Возможно, это не самое весомое «достиже-
ние» в глазах широких народных масс. Однако в данном 
случае ценнее умение принять неожиданный пас и попыт-
ка вовремя и к месту разыграть имидж незаслуженно тре-
тируемого «заокеанскими супостатами». 

Сложнее всего Павлу Грудинину. Приходится отби-
ваться от очередной атаки, связанной с обнаружением у 
него нескольких «недозакрытых» счетов в Австрии и 
Швейцарии. Понадобилось даже разъяснение со стороны 
ЦИК. Наказания и на этот раз удалось избежать. Удастся 
ли так же легко избавиться от злобных реплик конкурен-
тов по этому поводу в ходе дебатов и недоуменных вопро-
сов сторонников КПРФ на встречах? Поживем — увидим. А 
пока все больше вопросов вызывает неудачная стратегия 
коммунистов, решивших в последний момент предъявить 
публике плохо подго-
товленного (в юри-
дическом плане) кан-
дидата. 

Все это никак на 
сказывается на ди-
намике рейтингов. 
По данным ФОМ 
(Прим. 1), лишь коли-
чество намереваю-
щихся голосовать за 
Путина выросло на 2 
процента. Поддер-
жка остальных кандидатов осталась на прежнем уровне. 
Даже электронные СМИ не приносят результата. По дан-
ным «Медиаскопа», самыми упоминаемыми в эфире 
были Жириновский и Грудинин. Однако на их поддержке 
эта упоминаемость никак не отразилась. Требуется либо 
смена тактики, либо усиление качества сигналов. 

Между тем, по данным ВЦИОМ (Прим. 2), выросло ко-
личество готовых «точно принять участие» в голосовании 
18 марта. Таких уже 71 процент от всех опрошенных. Еще 
около 10 процентов декларируют, что «скорее всего» при-
мут участие в выборах. 

В ближайшие дни будут известны имена тех, кто смо-
жет попасть в итоговый бюллетень — 10 февраля ЦИК по-
ставит точку в этом вопросе. 

Главная проблема наступившей недели: появляется по-
вод для отвлечения граждан от выборов — с 8 февраля на-
чнутся Олимпийские игры. Если кандидаты не хотят сов-
сем уйти в тень зрелищного спорта и набрать необходи-
мый темп перед финишным мартовским этапом, то им 
придется быть намного более активными и нацеленными 
на внимание избирателя. 

Прим. 1. Опрос «ФОМнибус». Проведен 27—28 января по 
собственной инициативе методом интервью в 73 субъектах 
РФ. Опрошено 3000 респондентов. Ошибка не превышает 
2,5%. Вопрос: «Если вы примете участие в президентских 
выборах, то как, за кого из кандидатов вы проголосуете? 
(Карточка, один ответ)».

Прим. 2. Опрос «ВЦИОМ-Спутник». Проведен 26—28 ян-
варя по собственной инициативе методом телефонного ин-
тервью не менее чем в 80 субъектах РФ. Опрошено 3000 ре-
спондентов. Ошибка не превышает 1,8%. Вопрос: «Примете 
ли вы участие в выборах президента, которые состоятся в 
марте 2018 года, или нет? (Закрытый вопрос)». 

Кампания постепен-
но наполняется 
смыслами

В ближайшие дни 
будут известны 
имена тех, кто смо-
жет попасть в итого-
вый бюллетень

СОТРУДНИЧЕСТВО Евразийский экономический союз договорился о маркировке
товаров

Знаки отличия
Владимир Кузьмин, Алма-Ата

Е
вразийский экономиче-
ский союз (ЕАЭС) одобрил 
соглашение о маркировке 

товаров. После успешного экспе-
римента с меховыми изделиями 
страны, входящие в союз, хотят 
распространить идентификаци-
онные знаки практически на все 
группы товаров.

Премьер-министры России, 
Армении, Белоруссии, Казахста-
на и Киргизии собрались в Алма-
Ате, чтобы обсудить следующие 
шаги для дальнейшей экономи-
ческой интеграции на простран-
стве союза, который постепенно 
— иногда в горячих спорах — ведут 
к единому рынку товаров и услуг.

Итоги работы в прошлом году 
евразийская пятерка засчитыва-
ет себе в актив. «Объем взаимной 
торговли между нашими страна-

ми, как и прогнозировалось, уве-
личился почти на 27 процентов. 
И валовый внутренний продукт 
растет, и промышленное произ-
водство растет, и сельское хозяй-
ство. Рост поставок отмечен пра-
ктически по всем товарным по-
зициям», — подчеркнул председа-
тель правительства России Дмит-
рий Медведев. 

Председательство в ЕАЭС в 
этом году перешло к Москве. В 
этой связи ранее президент Рос-
сии Владимир Путин изложил 
приоритеты, которыми наша 
страна планирует руководство-
ваться для развития союза. «Пер-
вое. Важно выполнить работу по 
стратегическим задачам, стоя-
щим перед союзом. Для этого 
предстоит заняться устранением 
барьеров и ограничений, остаю-
щихся на нашем рынке», — на-
помнил Медведев. В прошлом 

году получилось снять десять ог-
раничений, но еще несколько де-
сятков по-прежнему ограничи-
вают торговлю, и их обсуждают 
каждое заседание Евразийского 
межправительственного совета.

Например, в Алма-Ате зашла 
речь о принятом в 2015 году в Бе-
лоруссии постановлении с № 666. 
Документ ввел обязательную са-
нитарно-гигиеническую экспер-
тизу импортных товаров, постав-
ляемых на белорусский рынок. 

Белорусский премьер Андрей Ко-
бяков объяснял коллегам, что та-
кая мера необходима, чтобы 
контролировать качество импор-
тируемых товаров. «Это все пра-
вильно. С другой стороны, это ог-
раничение», — заметил на это 
Медведев. «Достижим ли в прин-
ципе абсолютно свободный ры-
нок товаров, работ и услуг? Абсо-
лютного ничего в мире не бывает, 
но стремиться в этом направле-
нии необходимо», — считает глава 
российского правительства.

«Второе. Одной из главных за-
дач остается настройка наднаци-
онального регулирования», — 
указал премьер-министр России, 
выразив пожелание, чтобы госу-
дарства не затягивали с импле-
ментацией положений действую-
щего с начала года Таможенного 
кодекса ЕАЭС.

Новые возможности для сво-
бодной торговли внутри союза 
будут появляться по мере расши-
рения списка товаров, проходя-
щих специальную маркировку. 
Соответствующее соглашение 
подписано по итогам встречи 
межправсовета. Эксперимент с 
меховыми изделиями дал впечат-
ляющий рост показателей. «Об-
щее количество товаров такого 
рода, которое мы увидели, увели-
чилось в 13 раз! — рассказал 
Дмитрий Медведев. — А реализа-
ция в розницу этих изделий уве-
личилась в 7 раз. Вот что это зна-

чит. Мы из тени вытащили доро-
гие товары, и их количество уве-
личилось в 13 раз». Теперь стра-
ны ЕАЭС думают о маркировке 
фармацевтических товаров, та-
бачных изделий и некоторой дру-
гой продукции. «В рамках этой 
работы мы надеемся покрыть 
практически все группы товаров, 
— сказал премьер-министр Рос-
сии. — Будем делать это постепен-
но, чтобы не напрягать рынок, но 
в то же время последовательно 
продвигая эту идею».

Третий приоритет связан с 
развитием цифровой экономики 
в ЕАЭС. Соображениями на эту 
тему главы правительств обме-
нялись на форуме «Цифровая по-
вестка дня в эпоху глобализа-
ции». Единые цифровые плат-
формы и инфраструктура могли 
бы помочь союзу в развитии 
электронной коммерции, тран-
спорта, промышленности, тамо-
женного дела, других сфер. 

Страны ЕврАзЭС согласовали 
пороги беспошлинной интернет-
торговли. «Мы договорились, что 
этот уровень естественно будет 
единым, иначе этот рынок будет 
фрагментирован. Решение такое 
принято, и оно уже воплотилось в 
акты Евразийского Союза», - ска-
зал Медведев в пятницу на пресс-
конференции. «До конца текуще-
го года порогом беспошлинной 
торговли для товаров, ввезенных 
в рамках интернет-торговли, со-
ставляет 1000 евро, с 1 января 
2019 года порог устанавливается 
в размере 500 евро, а с 1 января 
2020 года в размере 200 евро», - 
сообщил премьер РФ. При этом 
Медведев подчеркнул, что «это 
верхний порог, и страны могут на 
нем остаться». Но целый ряд 
стран уже установил для себя бо-
лее жесткие требования, напри-
мер, в Белоруссии. 

Акцент

 Мы из тени вытащили дорогие 
товары, и их количество
увеличилось в 13 раз

Дмитрий Медведев: Объем взаимной торговли между странами ЕАЭС увеличился почти на 27 процентов.

ПРОЕКТ

Лечение
у частных
врачей хотят
разрешить
оплачивать
за счет ОМС

ВОТ ВАМ СЧЕТ

Ольга Игнатова, Ирина Невинная

ГОСУДАРСТВО может начать 
переводить средства на обяза-
тельное медицинское страхова-
ние (ОМС) на личные счета па-
циентов. Такой законопроект 
подготовил и внесет в Госдуму 
член Комитета ГД по труду, соц-
политике и делам ветеранов Сер-
гей Вострецов.

По его словам, система ОМС 
давно требует пересмотра. «Она 
по сути удобна только для несо-
вершеннолетних и пенсионеров, 
для работающей же части насе-
ления — а это свыше 70 миллио-
нов россиян — бесплатное лече-
ние сопряжено со множеством 
проблем, — пояснил он «РГ». — 
Болеть и брать больничный не-
выгодно, так как если недоста-
точно стажа, то в конце месяца 
можно остаться практически без 
зарплаты». Кроме того, многие 
активно работающие граждане 
предпочитают лечиться в част-
ных клиниках. Это удобнее и бы-
стрее, хотя и требует дополни-
тельных денег.

В то же время медучреждения 
получают средства из Фонда 
ОМС за прикрепленное населе-
ние. «Но люди ведь не пользуют-
ся бесплатными услугами, хотя и 
ежемесячно с них удерживается 
страховой взнос. Куда идут эти 
средства?» — говорит депутат. И 
предлагает переводить средства 
ОМС на личные счета граждан, 
чтобы люди сами  могли решать, 
в какой клинике им удобнее ле-
читься. «Это будет справедли-
во», — уверен Сергей Вострецов.

В качестве примера депутат 
приводит ситуацию с платными 
родами. Государство платит за 
родовой сертификат, но при 
этом часть будущих мам заклю-
чают платные контракты с род-
домами. «Почему бы государст-
ву не отдать им в помощь те сум-
мы, которые были уже заложены 
на лечение», — отметил депутат.

По мнению Вострецова, если 
инициатива будет принята, она 
поможет улучшить качество ме-
дицинской помощи, ведь паци-
енты сами будут решать, куда не-
сти свои деньги.

Идея «подключить» частные 
медучреждения к работе в рам-
ках ОМС выдвигается не впер-
вые. Более того, с 2012 года част-
ники имеют право работать по 
программе госгарантий, прини-
мая пациентов бесплатно и по-
лучая за них средства из Фонда 
ОМС по тем же тарифам, что и 
государственные медучрежде-
ния. Сейчас таких клиник уже 
более 2,5 тысячи. 

Что касается индивидуаль-
ных счетов и возможности ими 
распоряжаться, это действи-
тельно усилит конкуренцию 
между медучреждениями. Но с 
другой стороны, нарушит прин-
цип солидарности в медицин-
ском страховании. В проигрыше 
окажутся неработающие группы 
населения: дети, пенсионеры, 
безработные. Сегодня страховые 
взносы за них платит государст-
во. Но персонализация счетов 
вызовет отток средств в пользу 
работающей части населения, а 
значит, придется увеличивать 
бюджетные платежи за стариков 
и детей. Готовы ли региональные 
бюджеты к таким тратам? Ведь 
даже  не слишком затратный 
проект по введению лекарствен-
ного возмещения (когда государ-
ство компенсирует пациентам 
часть расходов на лекарства) 
много лет обсуждается, но реа-
лизация его откладывается.

Все подобные программы ну-
ждаются в четком экономиче-
ском обосновании. Даже вклю-
чение частных клиник в систему 
ОМС проходит непросто: меди-
ки жалуются, что гостарифы на 
разные виды медпомощи не-
редко не покрывают всех затрат.

В минздрав законопроект 
пока не поступал. «Но мы гото-
вы тщательно рассмотреть ини-
циативу совместно с ФФОМС и 
экспертным сообществом», — 
заверили в ведомстве. В то же 
время в минздраве подчеркива-
ют: государство делает все что 
можно для сохранения госгаран-
тий в медицине, в рамках кото-
рых вся помощь пациенту ниче-
го не стоит.

Брать больничный 
невыгодно: 
если недостаточно 
стажа, то зарплата 
не компенсируется

Солидарность Акция «Россия в моем сердце!» собрала
сотни тысяч россиян

Едины и непобедимы

Татьяна Замахина

С
отни тысяч россиян 
по всей стране приня-
ли участие в  мас-
штабной акции «Рос-
сия в моем сердце!». 

Придя на этот праздник, органи-
зованный Общественной пала-
той РФ в честь 75-летия победы в 
Сталинградской битве, гражда-
не страны также поддержали 
российских спортсменов в пред-
дверии старта Олимпиады в 
Пхенчхане. Патриотический ма-
рафон стартовал на Дальнем 
Востоке, а кульминацией стал 
митинг-концерт на Красной пло-
щади в столице России, где музы-
канты в буквальном смысле во-
спели единство народа и память 
великих побед.

В Москве митинг-концерт, не-
смотря на холод и мокрый снег, 
собрал, по данным МВД, 60 ты-
сяч человек, хотя организаторы 
ожидали в шесть раз меньше. Не 
только о великом прошлом, но и о 
том, что объединяет всех нас сей-
час, говорили участники гранди-
озного события на Васильевском 
спуске.

К акции «Россия в моем сер-
дце!» присоединились общест-
венники, спортсмены, деятели 
культуры и просто неравнодуш-
ные граждане. Люди разных воз-
растов и профессий, политиче-
ских взглядов пришли выразить 
любовь к Родине, поддержку на-
шим спортсменам и почтить па-
мять героев великой битвы. Не 
только главная площадь страны, 
но и прилегающие улицы были 
заполнены людьми. Холод и снег 
не испортили всем настроения, и 
на лицах сияли улыбки. Особенно 
много было молодежи. И у боль-
шинства в руках — флаги Родины.

То, что столько людей пришли 
сюда, — это именно обществен-
ный порыв, это не политика, го-
ворили организаторы. Тысячи 
волонтеров принимали участие 
в организации мероприятий — 
как в Москве, так и по всей стра-
не.

Со сцены звучали и современ-
ные, и старые добрые советские 
песни. В частности, певица Зара 
на Васильевском спуске испол-
нила песню — признание в любви 
Родине «Широка страна моя род-
ная». Олег Газманов спел «Рос-
сия, вперед!», а Валерия — «Мы 
вместе».

— А вы помните в фильме «Бе-
лорусский вокзал» была песня 
«Мы за ценой не постоим»? — 
обратился к собравшимся народ-
ный артист СССР Василий Лано-
вой. — И вот теперь у нас тоже сто-
ит задача сохранить русские пе-
сни, русскую культуру, русский 
язык, чтобы оставаться великой 
нацией — Россией!

И уроком для современных 
россиян стала память о героиче-
ском прошлом, о  событиях 
75-летней давности. Тогда «все 
жители нашей страны объедини-
лись в едином порыве, чтобы за-
щитить то, что дорого нам», под-
черкнул Лановой.

Так на Васильевском спуске 
был перекинут мост от прошло-
го к настоящему, ведь и сейчас — 
в мирное, казалось бы, время — 
россиян опять объединяет про-
тивостояние внешнему вмеша-
тельству. 75 лет назад наш народ 
защитил не только свою страну, 
но и весь мир от фашизма. И на 
этом фоне санкции и прочие по-
пытки нас «продавить» — «это 
как булавочные уколы», срав-
нил секретарь Общественной 
палаты РФ Валерий Фадеев. Уда-

ры против нашего спорта тоже 
провалились. «Было много уда-
ров по нашим спортсменам, но 
мы провожаем их на Олимпиаду 
и желаем им побед. Высшая 
справедливость всегда на сторо-
не России, и мы будем сильными 
и свободными», — заявил с три-
буны Фадеев. «Россия всегда вы-
стоит, не поддастся ни на какое 
давление!» — заключил секре-
тарь ОП.

Масштабная акция охватила 
всю страну. Поддержать россий-
ских спортсменов, проявить об-
щегражданскую солидарность 
пришли тысячи людей в Санкт-
Петербурге, Сочи, Грозном, Тю-
мени, Екатеринбурге, Ростове-
на-Дону, Самаре, Перми, Томске, 
Омске, Новосибирске, Астраха-
ни и других городах. Так, в Тюме-
ни участники акции держали в 
руках плакаты «Наши спортсме-
ны — наша гордость», «Сплочен-
ная Россия — великая страна», а в 
Благовещенске люди выстрои-
лись в слово «Мир».

Акцент

 К акции «Россия в моем
сердце!» присоединились 
общественники, спортсмены, 
деятели культуры и просто 
неравнодушные граждане

В Москве митинг-концерт, несмо-
тря на холод и мокрый снег, 
собрал, по данным МВД, 60 тысяч 
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ФИНАНСЫ Минфин США
отказался от санкций
против госдолга России

Не рискнули

Елена Березина

МИНФИН США в конце прошлой недели отправил кон-
грессу доклад об эффектах расширения санкций на рос-
сийский госдолг. Как следует из открытой части доку-
мента, такой шаг был бы опасен для американских инве-
сторов и мировой экономики.

Доклад опубликовало в пятницу информагентство 
Bloomberg. Минфин США официально его не обнародовал. 
В докладе говорится, что в случае распространения сан-
кций на госдолг из-за размера российской экономики и ее 
интеграции в мировой товарооборот и финансовые рын-
ки могут пострадать мировая экономика и инвесторы из 
США. В документе уточняется, что подобные санкции уда-
рили бы по российской экономике, увеличив нагрузку на 
банковский сектор, и это бы привело к ответным ограни-
чениям с российской стороны. 

По данным Банка России на конец 2017 года, доля вло-
жений нерезидентов в ОФЗ составляла около трети. Гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина ранее заявляла, что возмож-
ный запрет для иностранных инвесторов на покупку как 
новых, так и выпущенных ранее ОФЗ мог бы вызвать 
краткосрочные колебания на рынке российского госдол-
га, не оказав влияния на финансовую стабильность Рос-
сии. В середине января министр финансов Антон Силуа-
нов также говорил, что от санкций против госдолга в пер-
вую очередь могут пострадать иностранные инвесторы.

По мнению директора центра макроэкономического 
прогнозирования Бинбанка Наталии Шиловой, вероят-
ность ограничения покупок российских ОФЗ со стороны 
США теперь незначительна. «Риски секторальных и пер-
сональных санкций остаются, однако сроков по ним нет», 
— добавляет она. По мнению Шиловой, стоит ожидать со-
хранения высокого спроса на ОФЗ от иностранных инве-
сторов, что обеспечит поддержку рублю наравне с воз-
можной частичной репатриацией капитала.

В рамках принятого в США в 2017 году закона о сан-
кциях (CAATSA) 30 января минфин США опубликовал 
«кремлевский доклад», в котором упоминались 210 че-
ловек. В этом списке оказалось почти все федеральное 
российское руководство (в том числе правительство в 
полном составе), а также около ста бизнесменов с состо-
янием больше миллиарда долларов. Основная часть до-
клада засекречена, в открытой части о санкциях против 
упомянутых в ней лиц не говорится.

РЕЗЕРВЫ

Госфонд
наполнят
слитками

ЗОЛОТО В ЦЕНЕ

Александра Воздвиженская

В ГОСУДАРСТВЕННЫЙ фонд 
России в этом году минфин пла-
нирует закупать в основном золо-
то. Речь идет о наиболее ликвид-
ной форме желтого металла — 
слитках, которые в случае необ-
ходимости можно продать для по-
крытия дефицита федерального 
бюджета.

Всего в госфонд закупят слит-
ки на 8,5 миллиарда рублей, еще 
полтора миллиарда пойдут на 
скупку уникальных самородков, 
изделий из драгкамней и метал-
лов, которые имеют высокую 
культурную ценность. Об этом 
сообщил замминистра финансов 
Алексей Моисеев.

«В госфонд в прошлом году 
было закуплено 2,2 тонны золота 
на семь миллиардов рублей. До 
этого мы два года золото не заку-
пали и возобновили закупки. 
Планируем и дальше закупать. 
Пауза была связана с тем, что мы 
пересматривали стратегию. Те-
перь определились, поняли, что 
закупки золота — это правильно», 
— пояснил Моисеев.

Аналогичной стратегии уже 
давно придерживается Банк Рос-
сии, нарастивший с 2008 по 2017 
год золотой запас в четыре раза — 
до 1838 тонн. Теоретически под 
золото можно кредитоваться, но 
Банк России делает закупки ско-
рее для диверсификации резервов 
на случай финансовых санкций 
или иных форм внешней неста-
бильности, а также для поддержки 
золотодобывающей отрасли.

Сейчас Россия находится на 
шестом месте по объемам золо-
тых резервов в мире и дышит в 
спину Китаю, который хранит 
1842,6 тонны драгметалла. Если 
проводить сравнение в долях от 
валютных резервов, то у России 
она высока — почти 18 процентов, 
в то время как запасы Китая со-
ставляют около 2,5 процента. 

Удар возмездия

Падение пирамид

Хотя эта организация 
официально признана 
ООН террористиче-

ской, в США есть политики и во-
енные, причисляющие ее боеви-
ков к так называемой умеренной 
оппозиции. А подобные отряды, 
выступающие против режима 
президента Асада, американцы 
всячески поддерживают, в том 
числе оружием и боеприпасами. 
Некоторое время назад в араб-
ских СМИ прошло сообщение, 
что, по данным сирийской раз-
ведки, действующие в Идлибе по-
дразделения так называемой 
«Сирийской свободной армии» 
(ССА) получили от своих заоке-
анских покровителей очередную 
партию боевого арсенала, в том 
числе ПЗРК «Стингер». 

Напомним, в декабре 2016 
года действующий на тот момент 
президент США Барак Обама 
снял формальные ограничения 
на поставку оружия, боеприпа-
сов и военной техники союзни-
кам Вашингтона в Сирии. Тогда 
же Обама подписал закон о воен-
ных расходах, который в том чи-
сле регламентировал порядок и 
условия поставок ПЗРК так назы-
ваемой сирийской вооруженной 
оппозиции. Министр иностран-
ных дел России Сергей Лавров 
сразу предупредил коллег: раз-
решение на поставки США анти-
правительственным отрядам во-
оружений, включая ПЗРК, приве-
дет к дальнейшей эскалации на-
пряженности и новым жертвам.

Сейчас американцы, понят-
ное дело, отвергают какую-либо 
связь своих действий с трагедией 
в Идлибе. Сразу после инцидента 
с нашим Су-25 представитель 
Пентагона майор Адриан Рэн-
кин-Гэллоуэй заявил, что Соеди-
ненные Штаты не поставляли ни-
каким своим союзным силам в 
Сирии зенитное вооружение.

Однако известно, что еще в ок-
тябре 2015 года вооруженное 
крыло ССА просило у Пентагона 
ракетные комплексы, способные 
поражать самолеты и вертолеты 
на высотах до 4 километров. Та-
кими характеристиками как раз 
обладает американский ПЗРК 
FIM-92 Stinger (переводится как 
«жало»). Его ракета достает цель 
на высотах от 180 метров до 3,8 
километра и на дальности от 4,8 
до 8 тыс. метров. То есть манев-
рирующий у земли российский 
штурмовик вполне мог стать объ-
ектом такой атаки. Строго гово-
ря, из другого стрелкового ору-
жия, например, крупнокалибер-
ного пулемета, этот бронирован-
ный самолет сбить практически 
невозможно.

В пользу данной версии гово-
рит и тот факт, что руководители 

«Свободной сирийской армии» 
никогда особо не скрывали: их 
бойцы в том числе учатся приме-
нению переносных зенитно-ра-
кетных комплексов в одном из 
лагерей на территории Катара.

Стоит отметить, что четкого 
разграничения зон ответствен-
ности в контролируемом оппози-
ционерами и «нусровцами» рай-
оне провинции Идлиб не сущест-
вует. Теоретически удар по наше-
му самолету могли нанести и те, и 
другие. Однако, судя по сообще-
нию военного ведомства РФ, сде-
лали это именно террористы «ан-
Нусры». А вот передать им руч-
ные зенитки вполне могли бойцы 
ССА. Достаточно вспомнить, как 
оружие и другие военные грузы, 
которыми США и их союзники 
снабжали в Сирии оппозиционе-
ров, в итоге оказывались у боеви-
ков запрещенной в нашей стране 
ИГИЛ.

В том, что атаку на россий-
ский штурмовик Су-25 провели 
именно «нусровцы», уже под-
твердили сами террористы. По 

сообщению информагентств 
Рейтер и Франс Пресс, в соцсетях 
они взяли на себя ответствен-
ность за инцидент в Идлибе. В 
любом случае появление у про-
тивников Асада такого серьезно-
го средства ПВО, как переносные 
зенитно-ракетные комплексы, — 
очень тревожный сигнал. И на 
него наше командование и наши 
летчики в Сирии наверняка опе-
ративно отреагируют. Речь даже 
может идти об изменении такти-
ки воздушного боя. Легко пред-
положить, что маршруты поле-
тов российской авиации в Сирии 

теперь будут строиться с учетом 
возможного удара по самолетам 
«Стингерами» или другими ти-
пами ПЗРК. 

И тут нашим пилотам может 
пригодиться опыт их старших 
коллег в Афганистане. Когда 
США начали снабжать душманов 
«Стингерами», все наши экипа-
жи не только стали активно при-
менять противозенитные манев-
ры, но и отстреливать специаль-
ные тепловые ловушки, которые 
уводили зенитные ракеты в сто-
рону от борта. Дело в том, что ра-
диолокационное оборудование 

самолетов не способно засечь 
атаку ПЗРК, так как ракеты этих 
комплексов имеют пассивную, 
то есть не излучающую радио-
сигналы головку самонаведения. 
Боеприпас главным образом реа-
гирует на тепло, которое выраба-
тывают сопла реактивных или 

других авиационных двигателей. 
А специальные ловушки, отстре-
ливаемые самолетом, способны 
ввести ракеты в заблуждение от-
носительно их реальной цели. 

Делается это через про-
дажу доли в компании 
либо через проведение 

ICO под несуществующий про-
ект. Задача — заработать послед-
ний раз, и в этот раз уже нечест-
но, причем жертвами зачастую 
становятся знакомые, друзья и 
даже родственники.

Предотвратить потерю денег 
доверчивыми людьми всегда 
очень сложно, и, даже если речь 
идет о классических мошенниче-
ских схемах, люди все равно не-
сут туда свои сбережения. Но 
надо в любом случае добиваться 
неотвратимости наказания для 
организаторов противоправных 
схем, считает Валерий Лях. Это 
может занять не год и не два. 

Новые схемы рождаются на 
Черноморском побережье

Необычным стало решение 
Банка России создать подразде-
ление по противодействию мо-
шенникам не в центральном ап-
парате, а в Краснодаре. 

Как правило, новые мошенни-
ческие схемы возникают либо в 
Москве, либо на Юге: люди, кото-
рые заработали денег, стараются 
уезжать на пенсию туда, где те-
плее, а вслед за ними в Красно-
дарский край тянутся и злоу-
мышленники. Обкатав новую 
форму изъятия денег, они пере-
носят ее на соседний регион, от-
туда — в следующий и так посте-
пенно мигрируют с юга в центр и 
далее — на восток и север страны. 
Поэтому и было выбрано такое 

место расположения, объяснил 
Валерий Лях. «Работа хаба и цен-
трального аппарата тесно взаи-
мосвязана, и мы рассчитываем, 
что сможем достаточно быстро 
выявлять основную часть новых 
форм финансового мошенниче-
ства». В краснодарском центре 
собраны сотрудники со всей 
страны, в том числе из Москвы.

«Раз какая-то организация пре-
доставляет услуги непонятного 
характера и собирает деньги под 
25 процентов годовых, то мы все 
на бытовом уровне понимаем, что 
там что-то нечисто, — поясняет 
Лях. — Но нужно еще описать это 
таким образом, чтобы правоохра-
нительные органы могли принять 
заявление и возбудить уголовное 
дело». Обеспечение необходимой 
методологии как раз и будет яв-
ляться ключевой задачей хаба.

ЦБ возьмет под контроль все 
денежные потоки

Одновременно с начала этого 
года во всех главных управлени-

ях Банка России (их семь вместе с 
Южным в Краснодаре) созданы 
отделы противодействия неле-
гальной деятельности. 

Они напрямую занимаются 
выявлением правонарушений, а 
также взаимодействием с право-
охранительными органами в пла-
не методологии сбора данных об 
организаторах преступных схем, 

предоставления им консульта-
ций и информации для возбужде-
ния уголовных дел. Они подклю-
чают к своей работе отделения 
Банка России, которые есть в ка-
ждом регионе, и легальные фи-
нансовые организации, заинте-
ресованные в борьбе с недобро-
совестными конкурентами.

Эти отделы должны предостав-
лять правоохранителям уже «упа-
кованные» кейсы, чтобы те дове-
ли их до суда. «Зачастую пробле-
ма в том, что ущерб от деятель-
ности мошенников для каждого 
пострадавшего небольшой — 5—10 
тысяч рублей, поэтому многие 
предпочитают смириться с поте-
рей денег и никуда не обращают-
ся», — отмечает Валерий Лях. Из-
за этого сейчас невозможно даже 
достоверно оценить масштабы 
преступного бизнеса. Теперь Банк 
России готов измерить общий 
ущерб и проследить, куда уходят 
эти деньги. 

Новые подразделения подчи-
няются напрямую центральному 
аппарату, но в этой работе так 
или иначе участвуют и другие со-
трудники Банка России, которые, 
как и любые другие люди, полу-
чают мошеннические рассылки, 
видят объявления на улице и в 
Интернете либо же сталкиваются 

с телефонным мошенничеством, 
отмечает Валерий Лях.

Мошенников ловят 
на Big Data

Поскольку мошенники все бо-
лее активно используют Интер-
нет, Банк России с помощью ком-
пании-подрядчика занимается 
анализом сетевой Big Data для вы-
явления новых мошеннических 
схем и точек их распространения. 

Регулятор уже много лет ис-
пользует технологии работы с 
большими потоками разрознен-
ной информации для поиска слу-
чаев манипулирования на бирже-
вых торгах, сейчас этот опыт рас-
пространяется на все финансо-
вые махинации, рассказал Вале-
рий Лях. 

Второе направление работы в 
Интернете — маркировка добросо-
вестных организаций в поисковой 
выдаче, которая указывает на на-
личие у них лицензии Банка Рос-
сии. Сначала она была запущена с 
«Яндексом» для микрофинансо-

вых организаций (МФО), сейчас 
постепенно распространяется на 
страховщиков, а в будущем покро-
ет весь финансовый рынок и попу-
лярные поисковики. В том числе 
благодаря маркировке в 2017 году 
Банк России выявил и направил в 
Генпрокуратуру информацию о 
1374 нелегальных кредиторах. 

Самолет удалось сбить, поскольку 
его радиолокационное оборудова-
ние не способно засечь атаку ПЗРК.

Акцент

 Ответственность за поставки 
зенитного вооружения сирий-
ской оппозиции, в том числе 
ПЗРК «Стингер», лежит на США

Акцент

 ЦБ хочет получить право на 
быструю блокировку сайтов, 
оказывающих финансовые 
услуги без лицензии

ВАЛЮТНЫЙ РЫНОК

БАНК РОССИИ ЗАВЕРШАЕТ 
РАССЛЕДОВАНИЕ ПО КРУПНЫМ 
ДЕЛАМ ЛЖЕФОРЕКС-ДИЛЕРОВ
В ближайшее время Банк России планирует подготовить результаты расследо-

вания в отношении нескольких нелегальных форексеров, рассказал Валерий 

Лях. Общий ущерб от деятельности подобных компаний, по оценкам экспертов, 

составляет миллиарды рублей, рассказал Валерий Лях.

Выявленные Банком России нелегальные форекс-дилеры работали в России 

без лицензии и через зарубежные сайты. Такие случаи не единичны. 

«Мы устанавливаем в первую очередь организаторов, сколько они вывели де-

нег и куда», — сказал Лях.

После вступления в силу закона о форексерах легальных участников этого рын-

ка можно пересчитать по пальцам, остальные в лучшем случае имеют лицензии 

условных Карибских островов — привлечь такую компанию к ответственности 

крайне сложно. 

Тем не менее за прошлый год Банк России направил в прокуратуру сведения по 

142 сайтам нелегальных форексеров для их блокировки, в отношении ряда сай-

тов судебные решения уже вступили в силу. 

Как рассказал Валерий Лях, Банк России намерен инициировать предоставле-

ние ему права самостоятельно блокировать такие сайты, чтобы свести ущерб к 

минимуму, сделав процедуру более быстрой — сейчас она проходит в несколько 

этапов. 

ЦИФРА

1,37
ТЫСЯЧИ 
нелегальных кредиторов выявил Банк 

России в 2017 году. Проблема устой-

чива: годом ранее ЦБ направил обра-

щения в различные органы, в основ-

ном в прокуратуру, по такому же коли-

честву нелегальных кредиторов
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КОНТРОЛЬ ЦБ объединит 
два крупнейших банка,
взятых на санацию

Бинбанк пришел  
к «Открытию»

Игорь Зубков 

БАНК России принял принципиальное решение объеди-
нить санируемые через Фонд консолидации банковского 
сектора банки «Открытие» и Бинбанк, сообщила глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина в кулуарах встречи с банкира-
ми, организованной Ассоциацией  «Россия». 

В «Открытии» подтвердили, что готовятся к поглоще-
нию Бинбанка. «Объединение нужно для синергии, — пе-
редал «Российской газете» через пресс-службу предсе-
датель правления «Открытия» Михаил Задорнов. — У 
вновь созданного банка будут единая филиальная и бан-
коматная сети (950 точек продаж, мы смотрим на них це-
ликом, часть сокращается, часть добавляется) и лучшие 
дистанционные каналы. Меньше средств потребуется на 
санацию, продажи банковских и страховых продуктов 
будут осуществляться сразу всей сетью». Он отметил 
также, что объединенный банк быстрее выйдет на рента-
бельность и, соответственно, на рынок. Задорнов уже ру-
ководил интеграцией крупных банков в единую структу-
ру (ВТБ и Банк Москвы). 

Размеры и роль «Открытия» после объединения до 
конца не ясны: во-первых, не завершена переоценка ак-
тивов обоих банков, во-вторых, обсуждается выделение 
их проблемных долгов и непрофильного залогового иму-
щества на баланс отдельного банка (фактически — ско-
рее, ликвидационного фонда с банковской лицензией). 
На неблагодарную роль больше всего подходит санируе-
мый Рост Банк, «доставшийся» ЦБ РФ вместе с Бинбан-

ком и являющийся 
лидером по убыткам 
в банковском секто-
ре. 

У идеи с отделе-
нием плохих долгов 
от «Открытия» есть 
аргументы «за» и 
«против», сказала 
Набиуллина: это 
сложно реализуемо, 
но помогло бы бы-
стрее сделать банк 
привлекательным 
для инвесторов. Она 
напомнила, что из-
начально его новому 

менеджменту поставлено два KPI, которые трудно отде-
лить друг от друга, — скорость вывода банка на рынок и 
эффективность работы с проблемными активами. 

Ситуация, когда добросовестные банки вынуждены 
были конкурировать за клиентов с «пылесосами» и дру-
гими откровенно мошенническими организациями, уже 
в прошлом, большая часть пути по расчистке рынка 
пройдена, отметила Набиуллина. Она предупредила, что, 
помимо откровенного криминала, к краху неизбежно 
приводят бизнес-модель, ориентированная на финанси-
рование компаний собственников, схемное формирова-
ние капитала, занижение кредитного риска и резервов 
на возможные потери, завышение стоимости залогов. 

Снижение темпов отзыва лицензий и выбор в пользу 
санаций в случае с крупнейшими проблемными банками 
позволили Агентству по страхованию вкладов начать вы-
плату долга Банку России: в декабре АСВ вернуло первые 
17 миллиардов рублей, рассказал гендиректор агентства 
Юрий Исаев. «АСВ потихонечку выходит на самофинан-
сирование», — рассчитывает он. Банк России открыл кре-
дитную линию АСВ в 2014 году, когда стало ясно, что на 
выплату возмещений взносов банков не хватит, на конец 
третьего квартала прошлого года АСВ получило 768 мил-
лиардов рублей из лимита в 1,03 триллиона. 

За год количество страховых случаев сократилось бо-
лее чем в два раза (41 против 88 в 2016 году), объем стра-
ховых выплат вкладчикам снизился почти на треть — до 
404 миллиардов рублей, и это при том, что в прошлом 
году состоялся крупнейший страховой случай в россий-
ской истории — с банком «Югра», в котором обязательная 
страховка покрывала вклады на 173 миллиарда рублей. 

У объединенного 
банка будут единые 
сети филиалов и 
банкоматов, часть 
точек продаж 
сократят, 
часть добавят
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КОМПЕТЕНТНО

Игорь Коротченко, 
главный редактор журнала «Национальная оборона»:

— Главное, что теперь надо сделать, разумеется, помимо принятия военных мер 

ответного реагирования, — это установить, из какого ПЗРК был сбит наш Су-25. 

Определить его тип и страну происхождения для того, чтобы дальше понимать, 

каким образом нам действовать.

Надо разбираться, чей это ПЗРК. Если это «Стингер», то каким образом он попал 

в руки «Джебхат ан-Нусры». Были сообщения о том, что якобы США поставляли 

некие системы вооружения курдам. Необходимо потребовать от Вашингтона 

полный перечень поставляемого оборудования в руки тех или иных вооружен-

ных группировок. Самое главное, выяснить, были ли поставки ПЗРК. Второй ва-

риант — попадание ПЗРК в Сирию возможно по украинскому каналу. Напрямую 

либо через Болгарию.

Разумеется, мы должны в очень жестком варианте предупредить западные 

страны о том, что любые поставки такого вида оружия в Сирию, вне зависимо-

сти от того, в чьи руки они попадают, будет являться для России абсолютно не-

приемлемым вариантом.
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ЗАПРЕТ 

AZUR Аir
до 20 марта
ограничили
право
на полеты

НЕЛЕТНАЯ 
ПОГОДА

Татьяна Шадрина

РОСАВИАЦИЯ решила ограни-
чить право на полеты чартерно-
го перевозчика AZUR Аir. При 
внеплановой проверке в конце 
2017 года выявлены недостатки 
при поддержании компанией 
летной годности судов, отмеча-
ется в сообщении ведомства.

У перевозчика возникла на-
кладка и в этом году. 31 января 
при выполнении рейса Москва — 
Варадеро (Куба) экипаж обнару-
жил повышенный расход топли-
ва. Командир решил совершить 
посадку в США.

Перевозчик не подтвердил в 
нужный срок, что устранил вы-
явленные Росавиацией несоот-
ветствия и замечания. Учитывая 
долги прошлого года, агентство 
ограничило срок действия сер-
тификата эксплуатанта 20 марта 
включительно. До этой даты «пе-
ревозчик в полном объеме про-
должает свою операционную де-
ятельность и выполняет коммер-
ческие воздушные перевозки по 
ранее взятым обязательствам», 
подтвердили в Росавиации.

У авиакомпании есть больше 
месяца на устранение всех нару-
шений. Если перевозчик испра-
вится, то все ограничения могут 
быть сняты. В противном случае 
с 21 марта авиакомпания может 
прекратить выполнение поле-
тов. В AZUR Аir заявили, что 
устранят все несоответствия и 
недостатки, выявленные агент-
ством, и в кратчайшие сроки 
подготовят и подадут заявку в 
Росавиацию на снятие ограни-
чений срока действия сертифи-
ката эксплуатанта с приложени-
ем документов об устранении 
замечаний. К финансовому по-
ложению перевозчика претен-
зий нет. Авиакомпания «не ви-
дит затруднений в части устра-
нения в полном объеме несоот-
ветствий и недостатков, выяв-
ленных регулятором в результа-
те проверки деятельности авиа-
перевозчика».

Законопроект Размер компенсации за задержку авиарейсов
могут увеличить в четыре раза

Деньги падают с неба

Нина Егоршева 

Р
азмер компенсации пас-
сажирам за задержку 
авиарейсов могут уве-
личить сразу в четыре 
раза. Такие изменения в 

Воздушный кодекс подготовил 
Комитет Совета Федерации по 
экономической политике.

Сейчас пассажиру могут ком-
пенсировать лишь 25 процентов 
от «штрафного» МРОТ, он равен 
100 рублям, за каждый час задер-
жки рейса. Так, при задержке вы-
лета на 8 часов размер выплаты 
составит 200 рублей. Штраф не 
может превышать 50 процентов 
от стоимости билета.

Авторы инициативы настаива-
ют, что такой размер штрафных 
санкций несопоставим со стоимо-

стью перевозок, где цена на билет 
из Москвы до Владивостока может 
доходить до 60 тысяч рублей в 
один конец. Если законопроект 
примут, штраф за просрочку до-
ставки пассажира, багажа или гру-
за увеличат до 100 рублей за каж-
дый час задержки, но не более 50 
процентов стоимости перевозки. 
За перевозчиками останется пра-
во доказать свою невиновность, 
если задержка произошла из-за 
устранения неисправности само-

лета, угрожающей жизни и здоро-
вью пассажиров, плохих метеоу-
словий и других обстоятельств, не 
зависящих от компании.

Сегодня пассажиры нечасто 
получают компенсации: они не 
хотят тратить свое время ради 
смехотворных сумм. К тому же 
сложно доказать, что причиной 
задержки рейса стали не внешние 
факторы, а именно халатность пе-
ревозчика. «Не факт, что если 
штраф вырастет до 100 рублей, 

механизм заработает в полной 
мере. Тем, чей рейс отложили на 
пару часов, такой размер компен-
сации по-прежнему будет не ин-
тересен. Однако за 10 часов про-
стоя набегает уже тысяча рублей. 
Если билет стоил две тысячи ру-
блей, это половина суммы, кото-
рую перевозчику придется вер-
нуть», — считает руководитель 
портала Avia.ru Роман Гусаров. 

Руководитель правовой комис-
сии Российского союза туринду-
стрии (РСТ) Георгий Мохов наста-
ивает, что дело не в сумме штрафа. 
Несколько лет назад звучало пред-
ложение увеличить размер ком-
пенсации за вынужденное много-
часовое ожидание до фиксирован-
ной суммы в диапазоне от 10 ты-
сяч до 24 тысяч рублей в зависи-
мости от дальности полета. Юри-

сты тогда предупреждали, что ави-
акомпании получат огромный вал 
требований и только на судебные 
расходы потратят в десять раз 
больше денег, даже если будут вы-
игрывать дела. Все это потом мо-
жет быть «зашито» в стоимость 
билетов. Если перевозчик отказы-
вается платить штраф во внесу-
дебном порядке, значит, у него 
есть доказательства, что задержка 
вылета произошла не по его вине, 
объясняет представитель РСТ. 
«Если рейс реально переносят на 
10 часов, то это практически всег-
да связно с теми самыми обстоя-
тельствами, которые освобожда-
ют авиакомпанию от ответствен-
ности», — говорит Мохов.

Сейчас пассажиру могут компенси-
ровать лишь 25 рублей за каждый 
час задержки рейса.

Акцент

 Пассажиры нечасто получают 
компенсации от авиакомпаний
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ЦЕНЫ Бензин подешевел
на заправках Москвы
впервые с конца 2016 года

Счет на копейки

Александра Воздвиженская

ВПЕРВЫЕ более чем за год — с декабря 2016 года — бен-
зин на московских автозаправках подешевел. Цены в 
конце января этого года снизились незначительно, но 
сам факт обратил на себя внимание участников рынка.

Так, сеть АЗС «Газпром нефть» (102 заправки в столи-
це) понизила цену литра Аи-95 на 15 копеек — до 41,59 
рубля за литр, сеть АЗС «Татнефть» (38 заправок) скор-
ректировала цену на четыре копейки вниз, сообщил «Ал-
горитм Топливный Интегратор» (АТИ). В итоге средние 
розничные цены по состоянию на 29 января на москов-
ском рынке составили 41,77 рубля за литр Аи-95, 38,57 
рубля за литр Аи-92 и 40,25 рубля за литр дизеля.

Снижение розничных цен стало следствием падения 
национальных индексов на моторное топливо в опте. Ре-
гуляр-92 и Премиум-95 начали падать в декабре после 
того, как Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
обратилась к производителям за разъяснением по поводу 
текущего ценообразования. С тех пор топливо в опте де-
шевеет. «Создается впечатление, что рынок захлебывает-
ся в излишках. А про-
изводители не нахо-
дят путей ликвиди-
ровать избыток», — 
указывает ведущий 
аналитик АТИ Вик-
тор Костюков. По его 
мнению, цены идут 
вниз в ручном режи-
ме. Примерно с сере-
дины марта этого 
года, вероятно, в 
опте и рознице на-
чнется обратный процесс, в чем «убеждены все, кто свя-
зан с рынком нефти и нефтепродуктов», говорит эксперт.

Чтобы не допустить необоснованных колебаний на 
внутреннем рынке топлива, ФАС направила в свои тер-
риториальные органы (в регионах) письмо с требовани-
ем усилить контроль за ситуацией. В адрес крупных не-
фтекомпаний служба также направила запрос о предо-
ставлении плана экспорта топлива. Данные об этом 
должны поступить в ФАС до 9 февраля. Сегодня регуля-
тор проводит совещание с крупными производителями. 
При этом замруководителя ФАС Анатолий Голомолзин 
подчеркнул, что «какие-либо предпосылки для роста цен 
на моторные топлива отсутствуют».

На минувшей неделе во время рабочей поездки в Ро-
стов-на-Дону тему цен на бензин поднимал президент 
Владимир Путин. «Конечно, хотелось бы, чтобы прибило 
цену в сегодняшней ситуации, и вроде бы для этого есть 
возможность», — сказал он. Это заявление, вероятно, 
ускорит процесс снижения цен в ближайший месяц.

По данным Росстата, в рознице цены на бензин по 
итогам года выросли на 7,3 процента (почти в три раза 
больше инфляции). 23 января ФАС опубликовала на сво-
ем сайте разъяснение на тему основных причин роста 
цен на бензин в России. Официально повод назван не 
был. Регулятор объяснил, что в структуре литра бензина 
на заправке наибольшую долю занимают налоги — 65 
процентов. Также влияние на стоимость топлива оказы-
вают мировые цены на нефть, рост отраслевых издержек 
и инфляция.

Предпосылок 
для  роста цен 
на  моторные 
топлива нет, 
считают в ФАС

П
ровинция Хайнань — самая 
крупная особая экономи-
ческая зона Китая и одно-

временно один из самых необыч-
ных «отраслевых цехов» «фабри-
ки мировой экономики», посколь-
ку остров в первую очередь сла-
вится своими замечательными ту-
ристическими продуктами.

Подводные гостиничные апар-
таменты, поля и сады вокруг пос-
тоялых дворов в деревенской мес-
тности, солнечные ванны, прогул-
ки по тропическим лесам, лечеб-
ные процедуры в курортах, шо-
пинг без пошлин, полеты на низ-
кой высоте, трейлер-кемпинг и 
многое другое — все больше турис-
тов из-за рубежа воспринимают 
Хайнань как прекрасную турис-
тическую дестинацию. 

Восемь лет назад Госсовет КНР 
одобрил национальную стратегию 
по формированию на Хайнане ос-
трова международного туризма. 
В январе 2016 года Государствен-
ное управление по делам туризма 
КНР подтвердило курс на создание 
первой полноценной туристичес-
кой провинции Китая на острове 
Хайнань. Оно выразило надежду, 
что этот опыт в дальнейшем может 
быть использован для перепрофи-
лирования и модернизации отрас-
ли туризма в Китае. 

В настоящее время провинция 
Хайнань по-новому подходит к по-
зиционированию развития турис-
тической отрасли. Планируется к 
2020 году завершить первичное 
формирование международного 
центра туристического потребле-
ния, особой зоны для лайнеров и 
первоклассной дестинации для ту-
ристов, которые хотят отдохнуть и 
провести каникулы на морском 
острове. Все это ориентировано 
на туризм премиум-класса. 

Согласно имеющимся цифрам 
провинция Хайнань, на которую 
приходится лишь 34 тыс. квад-
ратных километров сухопутной 
территории и 9,6 млн человек, за  
2017 год приняла свыше 67 млн  
туристов. Общие доходы от ту-
ризма превысили 80 млрд юаней  
(1 долл — 6,33 юаня). В частности, 
в провинцию Хайнань за прошлый 
год было совершено 1,1194 млн 
поездок по въездному туризму, то 
есть предварительно ставившаяся 
цель по привлечению более 1 млн 
поездок на остров была реализова-
на на 3 года раньше ожидаемого. 

По словам руководителя  
Комитета по делам туризма  
провинции Хайнань Сунь Ин, к 
2020 году Хайнань намерен до-
биваться того, чтобы число по-
ездок на остров за год составило  

100 млн, в том числе 2 млн по въез-
дному туризму. Как заявляет от-
ветственный секретарь Ассоциа-
ции туристических агентств про-
винции Хайнань Го Цзюй, Хайнань 
занимается разработкой полно-
масштабного туристического про-
дукта. Это предполагает создание 
живописного района в пределах 
всего острова, стимулирование 
интеграции туризма с другими от-

раслями и предоставление диви-
дендов от развития туризма всем 
местным жителям. 

Сейчас провинция Хайнань 
инициировала строительство та-
ких комплексных объектов при-
морского туризма, как 18 лучших 
заливов (в том числе Хайтанвань, 
Ялунвань и Циншуйвань), проект 
Атлантида и океанариум. Тем са-
мым Хайнань станет провинцией 
с самой значительной концентра-
цией пятизвездочных гостиниц и 
объектов приморского туризма в 
Китае. Кроме того, провинция так-
же регулярно проводит Междуна-
родную парусную регату вокруг 
острова Хайнань, Международ-
ную шоссейную велосипедную 
гонку «Тур Хайнаня», Междуна-
родный фестиваль серфинга горо-
да Ваньнин и другие международ-
ные спортивно-рекреационные 
мероприятия. 

В городе Цюнхай, где проходил 
Боаоский Азиатский форум, был 
создан Государственный аграр-
ный парк «Луншоуян», централь-
ная часть которого имеет площадь 
более 660 гектаров и охватывает 
5 сельских комитетов с населени-
ем в 12 тыс. человек. В настоящее 
время на территории парка созда-
ны опорные пункты туризма по 
таким направлениям, как цвето-
чные поляны, бахча, сад орхидей 
и сад лотосов, а также открыты 
кафе, агротуристические объекты, 
 детский парк развлечений, лагерь 

для трейлеров и многое другое. 
Гид из Государственного аграр-

ного парка «Луншоуян» Чэнь Юй-
фан — глава местного деревенского 
комитета женщин, а также акцио-
нер кооператива по выращива-
нию цветов и трав и предприятия 
агротуризма, которые учрежде-
ны при парке. В 2012 году Чэнь, 
проработав более 10 лет в городе  
Шэньчжэнь, решилась вернуться 
в свои родные края. Сейчас поми-
мо ежемесячной зарплаты в 3 тыс. 
с лишним юаней она также в кон-
це каждого года получает свои ди-
виденды от реализации указанных 
проектов — около 250 тыс. юаней. 

Интеграция сельского хозяйс-
тва и туризма позволила увели-
чить доходы крестьян, а также 
улучшить обстановку со строи-
тельством здесь водной, элект-
рической, дорожной и иной ин-
фраструктуры. «Сейчас в дерев-
не с мусором обращаются так же, 
как и в городах: собирают, увозят 
и утилизуют», — указывает Чэнь 
Юйфан. 

В свою очередь, руководитель 
Комитета по делам развития ту-
ризма г. Цюнхай У Эньцзэ отме-
чает, что «сейчас Цюнхай как раз 
выступает как крупный ландшаф-
тный парк, который не имеет ог-
раждения, не обозначает жесткие 
границы и не взимает платы за 
проход. В каждом поселке и в каж-
дой деревне есть свои живописные 
места. Практически каждый чело-

век выступает как гид. Буквально 
город оказывается окружен сада-
ми, деревни — красивыми видами. 
Человек будто бы живет и работа-
ет в окружении красивого рисо-
ванного пейзажа». 

На настоящий момент в про-
винции Хайнань уже в приоритет-
ном порядке были реализованы 
проекты строительства 100 осо-
бых поселков и 1000 красивых 

деревень. Посредством создания 
такой побочной инфраструкту-
ры, как тропинки на полях и в са-
дах, дороги для любования пей-
зажем и специальные полосы для 
медленной езды на автомобилях,  
провинция Хайнань соединяет 
в единое целое аграрные парки, 
деревни, жилые районы и эколо-
гические и пейзажные зоны. Это 
позволяет сделать упор на такие 

факторы, как экотуризм, сельское 
хозяйство как особый опыт для от-
дыхающих и национальная куль-
тура. 

В 2017 году путешественники 
совершили более 9,51 млн поез-
док в провинцию Хайнань в рам-
ках программ сельского туриз-
ма. Реальные доходы от сельско-
го туризма составили 2,857 млрд  
юаней.

ТУРИЗМ Хайнань перепрофилирует и модернизирует производство за счет туризма

Остров - сад

Представители народности ли о. Хайнань. Деревня народности ли на о. Хайнань.

Завораживающий морской пейзаж. Дома в форме лодки — традиционное жилище народности ли.
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ПЛАНЫ Минфин предложил 
создать в России офшоры
для торгов криптовалютой

Центробанк 
крепче 
криптовалют

Роман Маркелов

МИНФИН рассматривает возможность создания специ-
альных офшоров для организованных торгов криптовалю-
той во Владивостоке и Калининграде, заявил в пятницу за-
мглавы ведомства Алексей Моисеев. В Банке России такая 
идея понимания пока не находит.

«В принципе мы рассматриваем возможность реализа-
ции организованных торгов на острове Русский, острове 
Октябрьский. Но, конечно, мы полагаем, что надо в России 
этот обмен разрешить», — сказал Моисеев. Позже он уточ-
нил, что идея относи-
тельно острова Рус-
ский обсуждалась с 
минвостокразвития, 
при этом обсуждения 
по острову Октябрь-
ский с руководством 
Калининградской об-
ласти еще не было. 

Замглавы минфи-
на также добавил, 
что в Москве сейчас 
работают несколько 
тысяч обменных пун-
ктов, предоставляю-
щих услуги по обмену криптовалют за рубежом. По мне-
нию Моисеева, проблем в том, что они работают, нет, но за-
дача минфина — «обелить» этот рынок, сделав возможным 
обмен на территории России.

Ранее глава Банка России Эльвира Набиуллина заяви-
ла, что ЦБ требует вывода за пределы России обмена крип-
товалют из-за высоких рисков. При этом регулятор готов 
разрешить их майнинг на территории РФ.

Противоречия между минфином и ЦБ в подходе к ре-
гулированию рынка криптовалют стали известны, когда 
в конце января минфин представил свой законопроект 
по регулированию ICO и оборота криптовалют в России. 
В релизе к нему ведомство прямо указало на разногласие 
с Банком России по обмену криптовалют на рубли, ино-
странную валюту и иное имущество. По мнению Банка 
России, он должен быть разрешен только в отношении 
токенов, выпускаемых с целью привлечения финансиро-
вания ICO-проектов. Минфин выступает против такого 
подхода.

Из слов Моисеева следует, что второй законопроект 
минфина, посвященный регулированию криптовалют и 
устанавливающий ответственность за использование де-
нежных суррогатов как средства платежа, будет опубли-
кован для общественного обсуждения уже на этой неделе. 
Замминистра финансов Илья Трунин ранее также гово-
рил, что минфин разработает еще и отдельный законопро-
ект по налогообложению операций с криптовалютами.

Тюрьма накормит
От чего гибнут люди? 
Болезни? Насилие?
В А Л Е Р И Й  М А К С И М Е Н К О :  В 

основном от болезней. При этом 
нам удалось снизить смертность 
от заболеваний на 11,2 процента. 
И здесь особо хотелось бы отме-
тить, что смертность от ВИЧ-ин-
фекции снизилась на 16,4 про-
цента, от туберкулеза — на 44,2 
процента. 

Здоровье человека — это прежде 
всего питание. В какую сумму 
обходится питание заключенно-
го в день?
ВАЛЕРИЙ МАКСИМЕНКО: Уже несколько 
лет подряд объем средств, выде-
ляемых на питание заключен-
ных, сокращается. Если в 2015 
году выделялось 22 миллиарда 
рублей, то в прошлом году было 
выделено 16 миллиардов рублей. 
Сегодня в день на питание одного 
заключенного приходится 72 ру-
бля. 

Как удается накормить человека 
на такую сумму? Это реальная 
задача?
ВАЛЕРИЙ МАКСИМЕНКО: Трудная. Но 
реальная. Более того, в прошлом 
году мы даже сэкономили 1,2 
миллиарда рублей. Директором 
ФСИН было принято принципи-
альное решение — вернуть эти 
деньги в казну.

Но — как так? Скажите честно, вы 
урезали пайки?
ВАЛЕРИЙМАКСИМЕНКО: Нет, заклю-
ченные получали все, что поло-
жено.

Тогда в чем секрет?
ВАЛЕРИЙ МАКСИМЕНКО: Секрета нет. 
Просто к питанию заключенных 
мы подошли не формально, а с 
учетом калорийности каждого 
продукта питания и экономики 
его производства. В результате 
расходы на питание значительно 
сократились. 

Кроме того был составлен чет-
кий рацион питания с учетом, 
сколько кому положено кало-
рий, — мужчине, женщине, несо-
вершеннолетнему, больному че-
ловеку и т.д. Была разработана 
специальная компьютерная про-
грамма, с помощью которой мы 
смогли рассчитать, сколько тре-
буется средств на питание заклю-
ченных в каждом регионе.

Значит, все дело в компьютерной 
программе? Но если денег недо-
статочно, электроника разве 
спасет? Или она подскажет, где 
взять мясо подешевле?
ВАЛЕРИЙ МАКСИМЕНКО: На все три во-
проса я отвечу только положи-
тельно. Знаете, сколько сейчас 
компьютерных программ, отве-
чающих на ваши вопросы?! На-
пример, в Агросервере, Совэконе 
вы найдете не только предложе-
ния по покупке/продаже, но и 
цены на основные продукты пи-
тания по всей территории Рос-
сии. Мы ими активно пользуемся. 
Кроме того мы внедрили науч-
ный подход и оптимизировали 
работу наших сельскохозяйст-
венных предприятий. 

Расскажите детально.
ВАЛЕРИЙ МАКСИМЕНКО: У нас по всей 
стране масса сельскохозяйствен-
ных предприятий, на которых 
трудятся осужденные. И так по-
лучалось, что раньше мы, к при-
меру, пшеницу сеяли везде, в том 
числе и на севере. Между тем уче-
ные давно составили карту, что и 
где можно выращивать в зависи-
мости от почвы и климата. Вот 
мы и воспользовались этой кар-
той. Теперь в одних регионах вы-
ращиваем зерно, в других карто-
фель, в третьих еще что-то. 

Вы говорите очевидные вещи. А 
почему эти новации появились 
только сейчас?
ВАЛЕРИЙ МАКСИМЕНКО: К решению во-
просов продовольственной без-
опасности ФСИН России под-
ключила не только своих специа-
листов, но и науку, в частности 
ученых Тимирязевской сельско-
хозяйственной академии. Они 
проанализировали проблемы де-
ятельности нашего агропромыш-
ленного сектора и внесли свои 
коррективы. Уже первый год вне-
дрение их предложений дало се-
рьезный эффект. 

В чем он выразился? 
ВАЛЕРИЙ МАКСИМЕНКО: Мы такие про-
дукты питания, как мука, карто-
фель, овощи, мясо, молоко, яйцо, 
производим сами, а не покупаем 
их на рынке. И заключенные при 
этом получают не фальсифици-
рованные продукты питания 
(спреды, ГМО), а натуральные: с 

поля, с фермы, т.е. свое. Так и 
вышло, что качество питания 
улучшилось. А ранее сторонние 
поставщики, выигрывающие 
тендеры, не всегда поставляли 
качественные продукты.

Вы вернули деньги в казну. Не 
боялись, что в будущем на такую 
же сумму ведомству урежут фи-
нансирование?
ВАЛЕРИЙ МАКСИМЕНКО: Такое реше-
ние — вернуть более миллиарда 
рублей в бюджет — было принято 
впервые. Мы понимаем, что сей-
час непростая экономическая 

ситуация, может быть, эти день-
ги нужнее государству на других 
направлениях, в том числе соци-
альных.

Тюремное ведомство постоянно 
приглашает к сотрудничеству 
бизнес, чтобы развивали произ-
водство в колониях. Бизнес от-
кликается?
ВАЛЕРИЙ МАКСИМЕНКО: Да, довольно 
активно. А знаете почему? Пото-
му что у нас много преимуществ. 
В частности: гарантированный 
сбыт продукции, в наличии око-
ло 300 тысяч га земли, и доволь-
но много рабочих рук. В ходе кон-
сультаций с крупными сельхоз-
производителями мы поняли, 
что у них есть и современная тех-
ника, и знания, и заинтересован-

ность. Отсюда и возникла идея по 
созданию совместного предпри-
ятия. Мы нашли крупный агро-
холдинг, с которым договорились 
о создании государственного 
частного партнерства (ГЧП) по 
производству продуктов пита-
ния по всей стране.

Продукты для заключенных?
ВАЛЕРИЙ МАКСИМЕНКО: В первую оче-
редь для них. Но также продук-
ция будет продаваться и в обыч-
ных магазинах. Это будет взаи-
мовыгодное партнерство. На тех 
предприятиях будут работать 

осужденные, отбывающие нака-
зание.  После освобождения 
наши подопечные смогут даль-
ше там работать. Не будут вы-
брошены на улицу.

Вы планируете оставлять людей 
в тюрьмах и после того, как срок 
прошел?
ВАЛЕРИЙ МАКСИМЕНКО: В рамках про-
екта с агрохолдингом планирует-
ся строительство на сельхозпред-
приятиях общежитий для осу-
жденных. Эти общежития полу-
чат статус исправительного цен-
тра. Осужденным, отбывающим 
наказание в колониях, после 
определенного срока наказание 
будет смягчаться — оставшийся 
срок заменяться на принудитель-
ные работы. Люди смогут жить в 

этих общежитиях. Тому, кто ре-
шит остаться после освобожде-
ния, также найдется место. Ко-
нечно, не в тех же самых комна-
тах, что живут его осужденные 
коллеги. Но место будет, это глав-
ное. Там будут условия и для се-
мейной жизни, к ним смогут при-
езжать жены.

Зачем это нужно ведомству, ко-
торое отвечает лишь за исполне-
ние наказаний?
В А Л Е Р И Й  М А К С И М Е Н К О :  Обществу 
важно, чтобы человек, отбыв на-
казание, встроился в нормаль-
ную жизнь, стал законопослуш-
ным. Часто бывает: пока муж на-
ходится за решеткой, жена его 
бросает, коллеги забывают. По-
сле освобождения идти некуда. 
Получается, что и выхода другого 
нет, как старые дружки, новые 
преступления и снова тюрьма. 
Замкнутый круг.

Мы готовы помогать таким лю-
дям: дать им работу, не лишать 
перспективы. Уверен, нас поддер-
жат и губернаторы. В каждом ре-
гионе в колониях из отбывающих 
наказание до 90 процентов со-
ставляют местные жители. Мест-
ные власти, безусловно, заинтере-
сованы в нашем проекте. К тому 
же у нас много заброшенных де-
ревень, умирающих поселков.

При чем здесь умирающие де-
ревни?
ВАЛЕРИЙ МАКСИМЕНКО: На предприя-
тиях в дальних регионах часто не 
хватает рабочих рук. Люди уез-
жают. Мы готовы восстанавли-
вать такие поселки, делать их 
пригодными для жизни.

Превращать такие поселки в 
зоны?

ВАЛЕРИЙ МАКСИМЕНКО: Наполнять та-
кие поселки людьми. Не делая из 
поселков зоны. Возьмем пилот-
ный проект в Красноярском крае. 
Там мы успешно провели работу 
с бройлерной птицефабрикой. 
На сегодняшний момент трудят-
ся около 130 заключенных. Они 
получают зарплату. Из этих денег 
они погашают долги по искам — 
компенсируют ущерб, причи-
ненный преступлением.

Кто-то после освобождения 
обязательно останется работать 
на этом предприятии. Об этом же 
говорит и опыт другого пилотно-
го проекта на деревообрабатыва-
ющем заводе в Коми.

Обычно после таких заявлений 
сразу же раздаются голоса, мол, 
зачем создавать преступникам 
хорошие условия.
ВАЛЕРИЙ МАКСИМЕНКО: Условия отбы-
вания наказания должны быть 
хорошими. Они не должны быть 
роскошными и тем более сана-
торными. Но наказанием являет-
ся изоляция от общества. Осу-
жденного лишили свободы. Огра-
ничили в перемещениях. Он на-
ходится под надзором и соблюда-
ет установленный режим.

Наказание не предусматрива-
ет ни унижения человека, ни из-
девательств, ни оскорблений. Мы 
за то, чтобы и на воле у людей 
были хорошие бытовые условия. 
Поверьте, тюрьма никогда, ни 
при каких условиях не будет ком-
фортным местом. Но надо ста-
раться, чтобы человек из нее не 
вышел преступником. 

В СМИ часто под вопрос ставит-
ся профессионализм пенитенци-
арных врачей. Кто сегодня лечит 
заключенных, есть ли хорошие 
специалисты?
В А Л Е Р И Й  М А К С И М Е Н К О :  В системе 
ФСИН России работают около 18 
тысяч медицинских работников, 
из них врачей и провизоров более 
6 тысяч человек. Первую и выс-
шую квалификационную катего-
рию имеют более 3,5 тысячи вра-
чей и провизоров, более 6 тысяч 
медицинских работников средне-
го звена, 296 врачей имеют зва-
ние кандидата медицинских 
наук, 4 — доктора наук. Кроме это-
го для оказания медицинской по-
мощи, безусловно, привлекаются 
врачи — специалисты граждан-
ского здравоохранения. В рамках 
Соглашений о взаимодействии с 
государственными учреждения-
ми здравоохранения, которые су-
ществуют во всех субъектах Рос-
сийской Федерации, где дислоци-
рованы учреждения УИС, орга-
низовано оказание консульта-
тивной помощи, в том числе вы-
ездными врачебными бригадами, 
стационарная помощь оказыва-
ется на базе многопрофильных и 
специализированных ЛПУ.

За 9 месяцев прошлого года 
проведено более 37,5 тысячи кон-
сультаций узкими врачами-спе-
циалистами, в том числе с выво-
зом более 17,5 тысячи пациентов 
в учреждения здравоохранения. 
Лечение в стационарных услови-
ях гражданских клиник прошли 
более 1,5 тысячи человек. 

В течение 2017 года в качестве 
пилотного проекта при поддер-
жке Комитета по медицинским 
услугам общероссийской обще-
ственной организации «Деловая 
Россия», Мосгордумы и ОНК Мо-
сквы внедрена система телемеди-
цины в условиях филиала «Боль-
ница» ФКУЗ МСЧ-77 ФСИН Рос-
сии (ФКУ СИЗО-1 г. Москва), по-
зволяющая консультировать 
больных, находящихся на лече-
нии в больнице при следственном 
изоляторе, со специалистами го-
родских учреждений здравоохра-
нения г. Москвы.

Особо отмечу, что по итогам 9 
месяцев 2017 года зарегистриро-
вано снижение количества боль-
ных активным туберкулезом в 
сравнении с аналогичным перио-
дом прошлого года на 12,5 про-
цента (с 22 818 человек до 19 948 
человек). Улучшение показателей 
заболеваемости туберкулезом 
стало результатом реализации 
комплекса мероприятий, в числе 
которых укрепление материаль-
но-технической базы медико-са-
нитарных частей в части обеспе-
чения рентген-диагностической 
техникой и лабораторным обору-
дованием. Например, в 2017 году 
было поставлено 49 флюорогра-
фов, 22 рентгеновских аппарата, 
16 ультразвуковых сканеров, 16 
комплектов для эндоскопическо-
го исследования, 1 маммограф.

Новые проекты помогут осужден-
ным найти себе место на воле 
после освобождения.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Уральского окружного военного суда;
— председателя Арбитражного суда Дальневосточного 

округа;
—  заместителя председателя Семнадцатого арбитражно-

го апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Республики Мордовия;
— председателя Арбитражного суда Вологодской области;
— председателя Арбитражного суда Калужской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 
18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 5 марта 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Федеральное государственное бюджетное образовательное 
учреждение «Всероссийский детский центр «Океан» уведомляет 
о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) проект-
ной документации по объекту государственной экологической 
экспертизы «Реконструкция комплекса очистных сооруже-
ний».

Место расположения объекта: Приморский край, г. Владиво-
сток, побережье Уссурийского залива, бухта Лазурная, 27б.

Основные характеристики объекта:
Цель предлагаемых проектных решений заключается в ре-

конструкции очистных сооружений биологической очистки с ис-
пользованием современного оборудования, прогрессивных ме-
тодов доочистки и обеззараживания стоков, обезвоживания 
осадков сточных вод и доведение степени очистки до современ-
ных экологических норм и показателей.

Заказчик: Федеральное государственное бюджетное образо-
вательное учреждение «Всероссийский детский центр «Океан», 
г. Владивосток, ул. Артековская, 10.

Проектная организация: Общество с ограниченной ответ-
ственностью «Региональное предприятие механизации строи-
тельного производства», адрес: Приморский край, г. Находка, ул. 
Постышева, д. 14А.

Ответственный за организацию общественных слушаний: Об-
щество с ограниченной ответственностью «Региональное пред-
приятие механизации строительного производства», адрес: При-
морский край, г. Находка, ул. Постышева, д. 14А.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений можно ознакомиться по адресу: 
690078, Приморский край, г. Владивосток, проспект Острякова, 
49, 6 этаж, время приема с 09:00 до 19:00, телефон для справок 8 
(423) 246-95-30. Ответственный исполнитель Золотухин Е.А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИССЛЕДОВАНИЕ

Москвичи
рассказали, 
почему они 
так любят 
столицу

ДОМА ЛУЧШЕ 

Ангелина Зеленькова

КРУГЛОСУТОЧНЫЕ магази-
ны, много работы, красивый и 
современный город с парками и 
развлечениями... Так москвичи 
характеризуют Москву. Видят 
они и недостатки мегаполиса: 
частые пробки на дорогах, про-
блемы с мигрантами, суета, до-
рогие услуги... И тем не менее бо-
лее половины жителей столицы 
— 56% — не хотят покидать род-
ной город. Такие результаты в 
исследование холдинга «Ромир».

Опросив москвичей, социо-
логи выяснили, что три четверти 
— 75% горожан считают Москву 
удобной для жизни. Среди досто-
инств жители называют кругло-
суточную работу продуктовых 
магазинов и сервисов, развитую 
инфраструктуру. Почти для по-
ловины жизнь в городе нравится 
тем, что тут легко найти работу с 
хорошей зарплатой. В целом 
каждый второй житель считает 
Москву красивым и современ-
ным городом. Кроме этого, 42% 
горожан ценят ее за удобный об-
щественный транспорт, 35% — за 
простую систему получения го-
суслуг. Говоря о положительных 
сторонах городской жизни, 11% 
не забыли упомянуть о програм-
ме реновации ветхого жилья.

И все-таки, несмотря на все 
плюсы, 61% москвичей волнуют 
пробки. Еще 45% заявили о 
сложностях с парковками, а 16% 
причислили к проблемам города 
частую эвакуацию автомобилей. 
Обеспокоены горожане количе-
ством и поведением мигрантов и 
дороговизной столичной жизни. 
При этом неудобным для жизни 
городом назвали Москву лишь 
4% опрошенных, а больше поло-
вины москвичей любят столицу. 

СТРОИТЕЛЬСТВО

Калининско-
Солнцевскую 
линию метро 
продлят 
до Внуково

ТОННЕЛЬ 
К НЕБЕСАМ

Сергей Бабкин

КАЛИНИНСКО-СОЛНЦЕВ-
СКАЯ линия московского метро 
будет продлена до Внуково. Об 
этом сообщил во время суббот-
него объезда строек заммэра 
Москвы по вопросам градостро-
ительной политики и строитель-
ства Марат Хуснуллин.

Окончательно этот проект бу-
дет оформлен предстоящим ле-
том. Но и сейчас маршрут до аэ-
ропорта понятен процентов на 
80, осталось уточнить детали. 
Пока после «Рассказовки» пла-
нируют построить две станции 
«Пыхтино» и «Внуково». Метро 
пройдет вдоль Боровского шос-
се, на конечной станции постро-
ят выход к Центральной улице и 
самой воздушной гавани. Ожи-
дается, что на реализацию про-
екта потребуется три года.

А вот сегмент «Раменки» — 
«Рассказовка» на желтой ветке 
практически готов, сказал за-
ммэра. Его запустят к началу 
лета. «Конструкции всех стан-
ций готовы, ведется их отделка, — 
заявил Хуснуллин. — В ближай-
шие две недели начнем переда-
вать станции под постоянное 
энергоснабжение». На участке 
откроется семь станций: «Мичу-
ринский проспект», «Очаково», 
«Говорово», «Солнцево», «Бо-
ровское шоссе», «Новопередел-
кино» и «Рассказовка».

Повлиять на планы может 
только погода, да и то — незначи-
тельно.  «Конечно, снегопад ска-
зывается на строительных рабо-
тах», — отметил Хуснуллин. Но 
несмотря на нежданные «подар-
ки небес», стройкомплекс не от-
казался от  своих целей. В общей 
сложности в 2018 году планиру-
ется построить 25 станций и бо-
лее 50 километров путей столич-
ной подземки.
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СКАНДАЛ

В Ростовской 
области 
преподаватель 
отстригла 
школьнице 
волосы

УРОК 
С НОЖНИЦАМИ

Ирина Варламова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

ВОЗМУТИТЕЛЬНЫЙ инци-
дент, вызвавший большой обще-
ственный резонанс, произошел в 
лицее № 16 Волгодонска. Препо-
даватель математики, высказав 
ученице замечание по поводу 
растрепанной прически, взяла 
ножницы и отрезала прядь волос. 

Свой поступок педагог объя-
снила тем, что девочка наруши-
ла общепринятые школьные 
правила и пришла на урок с рас-
пущенными волосами. Негодую-
щие родители написали обраще-
ние в минобразования Ростов-
ской области.

— Мы слышали, что педагог 
очень не любит растрепанные 
прически, но это же не повод ли-
шать ребенка волос, — проком-
ментировала решение обратить-
ся в высшую инстанцию мама 
девятиклассницы.

«В школе действует негласное 
правило, что девочки сидят на 
уроках с собранными волосами. 
Преподаватель сделала замеча-
ние девочке, но та не послуша-
лась, сказав, что можете хоть от-
резать прядь. В итоге учительни-
ца не выдержала и ножницами 
отрезала кусок волос. Ведется 
проверка, разбираемся в ситуа-
ции», — сообщили «РГ» в пресс-
службе министерства общего и 
профессионального образова-
ния Ростовской области.

В ведомстве отметили, что 
учительница уже написала объя-
снительную и подала заявление 
об увольнении. 

— Мы знаем об этом инциден-
те и сейчас проводим служебную 
проверку, — сообщила директор 
лицея № 16 Людмила Лушнико-
ва. — Наш психолог проведет бе-
седу с детским коллективом по 
поводу случившегося, а я прине-
су извинения родителям за этого 
педагога.

НАДЗОР

Суд решит 
вопрос об 
освобождении 
осужденного 
гематолога

ВЕРНУТЬ 
НА СВОБОДУ

Иван Петров

МОСГОРСУД сегодня на засе-
дании решит вопрос об освобо-
ждении врача-гематолога Елены 
Мисюриной из заключения. 
Женщину, напомним, в конце 
января Черемушкинский район-
ный суд Москвы приговорил к 2 
годам колонии за оказание услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности и повлекших по 
неосторожности причинение 
тяжкого вреда здоровью либо 
смерть человека. Проще говоря, 
за врачебную ошибку. Пациент 
клиники после биопсии костно-
го мозга через несколько дней 
умер от кровопотери.

«5 февраля состоится рассмо-
трение апелляционной жалобы 
на избрание меры пресечения», 
— сообщила пресс-секретарь 
Мосгорсуда Ульяна Солопова. 

В то же время рассмотрение 
другой жалобы — на приговор — 
пока не назначено.

На прошлой неделе прокура-
тура Юго-Западного админи-
стративного округа Москвы вне-
сла в Мосгорсуд апелляционное 
представление на приговор в от-
ношении Мисюриной. Прокуро-
ры просят отменить вынесенное 
судебное решение и вернуть уго-
ловное дело прокурору в поряд-
ке статьи 237 УПК РФ. 

В надзорном ведомстве обо-
сновывают свое решение выяв-
ленными нарушениями, кото-
рые были допущены в ходе след-
ствия. В прокуратуре сочли, что 
в ходе следствия не была дана 
должная оценка показаниям до-
прошенных свидетелей и экспер-
тов, а собранные и исследован-
ные доказательства не позволи-
ли сделать однозначный вывод о 
вине врача.

В свою очередь, в Следствен-
ном комитете РФ удивились та-
кому решению прокуратуры, по-
скольку ранее прокуроры утвер-
дили обвинительное заключение 
по делу врача Мисюриной.

Владислав Куликов

А
ссоциация юристов России 
составляет «дорожную 
карту» по защите прав на-

ших спортсменов. В том числе го-
товятся иски в Европейский суд 
по правам человека.

Об этом сообщил «РГ» предсе-
датель Комиссии Ассоциации 
юристов России по спортивному 
праву Сергей Алексеев.

Он назвал беспрецедентным 
решение  Спортивного арби-
тражного суда (CAS) удовлетво-
рить апелляции 28 российских 
спортсменов, пожизненно от-
страненных Международным 

олимпийским комитетом от 
Олимпийских игр.

«Мы добились того, чтобы ре-
шение по российским спортсме-
нам рассматривалось с опорой 
на мнение двух сторон — МОК и 
российских спортсменов, — ска-
зал Сергей Алексеев. — Были при-
няты доказательства и нашей 
стороны. Наша позиция полно-
стью дискредитировала позицию 
МОК». 

По его словам, впервые была 
заслушана позиция российской 
стороны, которая убедила CAS в 
необоснованности и незаконно-
сти решений МОК. В подготовке 
позиции российской стороны ак-

тивную роль сыграла Комиссия 
Ассоциации юристов России по 
спортивному праву.

Правда, принятое Спортив-
ным арбитражным судом реше-

ние не означает, что МОК пригла-
сит реабилитированных дейст-
вующих спортсменов на Олим-
пийские игры. Фактически, по 
словам эксперта, МОК наделил 

себя правом приглашения по од-
носторонне сформированным 
критериям, причем примени-
тельно только к России.

«Это дискриминационная 
правовая контракция, которая 
противоречит Олимпийской 
хартии, — говорит Сергей Алек-
сеев. — Важно также отметить, 
что следующим этапом восста-
новления и защиты прав россий-
ских спортсменов является пода-
ча исков в государственные 
суды, в конечном счете — в Евро-
пейский суд по правам человека 
в соответствии со статьями 6 и 
14 и другими положениями Ев-
ропейской конвенции по правам 
человека. В этой связи Ассоциа-
цией юристов России сформиро-
вана рабочая группа, составля-
ется «дорожная карта» по вос-
становлению нарушенных прав 
российских спортсменов со сто-
роны Международного олимпий-
ского комитета, Международно-
го паралимпийского комитета и 
их функционеров».

По мнению эксперта, решение 
от 5 декабря исполкома МОК на-
рушают как минимум четыре 
принципа Олимпийской хартии, 
в результате чего имеют место 
дискриминация, нарушение пра-
ва на самоопределение, граждан-
ство и самоидентификацию. Эти 
нарушения подлежат обжалова-
нию в Европейском суде по пра-
вам человека.

Кстати, правовая защита 
спортсменов была одной из тем 
на недавно прошедшем в Москве 
Международном юридическом 
форуме стран БРИКС. Председа-
тель Правления Ассоциации 
юристов Владимир Груздев под-
черкнул, что представители АЮР 
будут «активно участвовать в за-
щите интересов российских атле-
тов за рубежом».

Уймитесь. Хватит!

Все началось именно с 
Паунда. И продолжается 
в том же антироссий-

ском духе сегодня. Посмотрите, 
как оценил он решение CAS об 
оправдании 28 наших. Ссылаюсь 
на известный ресурс Inside The 
Games. По Паунду, неважно, что 
это члены международного суда. 
Ведь один из них, австриец, в мо-
мент присоединения Крыма к Рос-
сии выразил свое одобрение и со-
гласился с решением крымчан.

Но ведь это же попахивает пол-
нейшим абсурдом. Неужели  чле-
нов CAS будут проверять на вер-
ность идеалам господина Паунда? 
Выходит, что так. А еще Паунд вы-
ступил со «страшной» угрозой: 
если России разрешат выйти на 
парад закрытия под своим фла-
гом, то он, Паунд, эту церемонию 
проигнорирует. Вот уж действи-
тельно напугал.

Хотя даже Паунд выдавил из 
себя, что Родченков, похоже, мог 
перепутать некоторые факты. Ни-
чего себе признание. Да, информа-
тор ВАДА, постоянно меняющий 
свои показания, уже полностью 
ушел в немыслимые фантазии. Но 
почему в них вместе с человеком, 
выдачи которого требуют судеб-
ные органы, должны погружаться 
и мы, и МОК? По утверждению не-
которых знатоков творчества экс-
главы московской лаборатории, 
он и дома сочинял самые разноо-
бразные опусы, поражавшие ди-
чайшим содержанием и неправдо-
подобием. Однако в нужный мо-
мент, когда крики «ату этих рус-
ских, ату!» достигли пика, бред-
ням было решено не только пове-
рить, но и растиражировать их на 
всю планету. Что и было сделано.

Я не знал Родченкова, но, слу-
шая его выступления на встречах 

с московской прессой, задумы-
вался: ведь явно этот неординар-
ный завлаб находится несколько 
не в себе, что ли. Живет явно в 
ином измерении. А уж о завышен-
ной самооценке и говорить нече-
го. Можно ли назначать такого на 
ответственную должность? Тем 
более Родченков до этого уже об-
винялся в серьезных нарушениях 
и ответственности избежал непо-
нятно как. Назначение для меня 
оставалось загадкой. Нет ответа 
на естественный вопрос «кто и за-
чем?» и сейчас. Тут дело не в запо-
здалой раздаче заслуженных на-
казаний. Сегодня, да еще позавче-
ра, стало ясно, что принесло такое 
вот кадровое решение российско-
му спорту. Похоже, в Штатах ли-
мит доверия и интереса к пере-
бежчику тоже исчерпан. Пытаясь 
удержаться на плаву в США, он 
выдумывает новые обвинения, в 
которые не в силах поверить даже 
те, кто очень хотел бы. Время об-
манщика и искусителя ушло. Не-
ужто в этом не убедилась верхуш-
ка МОК?

То же самое можно твердо ска-
зать и о третьем персонаже гром-
кого спектакля, уверенной рукой 
поставленного. Немецкий журна-
лист Хайо Зеппельт, автор ряда 
фильмов про допинговые «разо-

блачения», честное слово, здорово 
напоминает мне Родченкова. Та-
кая вера в собственное величие, в 
непогрешимость. И умение созда-
вать сценарии происходящего, ни-
как не совпадающие с действи-
тельностью, не отражающие ре-
альность. Повезло Зеппельту, не 
сошедшемуся даже с собственным 
национальным союзом спортив-
ных журналистов и вынужденно-
го его покинуть, в ином. Он попал с 
лично поставленными сюжетами 
в нужный час. Но по ходу того, как 
рассыпались обвинения, его одно-
образные фильмы резко теряли 
популярность. Процент их смо-
трящих уменьшается с небывалой 
скоростью. Скоро в зрителях оста-
нутся лишь Паунд с Родченковым. 
Но фильмы были показаны, ме-
ждународные спортивные органи-
зации их словно ждали и на них с 
показательным послушанием 
прореагировали.

Так что урон нашему спорту 
нанесен огромный. Посмотрите, 
как пострадала легкая атлетика, 
отстраненная от  Олимпиа-
ды-2016. На сколько лет она от-
брошена назад. Потому и непонят-
ны мне сетования родных соотече-
ственников, призывавших не 
ехать на Олимпийские игры. Неу-
жели вы это всерьез? Да вся цель 

наших врагов и заключалась в 
том, чтобы мы бойкотировали, 
пропустили, сорвались, не поеха-
ли… Что бы это дало? Мы бы не 
смогли тогда участвовать ни в лет-
них ОИ-2020 в Токио, ни в зимних 
Играх-2022 в Пекине. Это же поте-
ря нескольких поколений спор-
тсменов. Поймите, дело не только 
в 169 гладиаторах, отправляю-
щихся в Пхенчхан. Не ради них од-
них боремся мы за свое оправда-
ние. На кону судьба всего россий-
ского спорта. Пропадут с горизон-
та олимпийские вершины, к кото-
рым надо стремиться, исчезнет 
тяга к спорту. Уменьшится его фи-
нансирование. Да, хороши и ком-

плекс ГТО, и бег трусцой. Кто ж 
спорит. Только много ли людей бу-
дут выходить на пробежки по это-
му замкнутому кругу? Ведь мы 
живем, существуем, боремся, что-
бы быть быстрее, выше, сильнее. 
Да, это олимпийский девиз, при-
нятый еще в 1913 году тогдашним 
МОК под президентством велико-
го Пьера де Кубертена. Почему мы 
должны отказываться от этого ло-
зунга, если сейчас большим ме-
ждународным спортом руководят 
совсем другие люди?

Акцент

 В момент, когда крики «ату 
этих русских!» достигли пика, 
бредни Родченкова растира-
жировали на всю планету

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

УБИЛ БЫ СЕБЯ, 
ЕСЛИ Б НЕ МЕЧТА...
НЫНЧЕ как? Чтобы люди захотели посмотреть кино — 
надо его запретить. Но поскольку в эпоху Интернета запре-
тить ничего невозможно — люди тут же бросятся его гля-
деть. С книгами — та же история: стоит поругать с высокой 
трибуны, тут же все захотеть почитать, дабы самим убе-
диться, что книга так плоха, как говорили. Так бы знать не 
знали, что есть такая книжка, а теперь, подишь ты, заинте-
ресовались.

Чтобы прославиться — надо поучаствовать в скандале: 
чем круче скандал, тем круче слава. Актер Х гениально 
сыграл в театре… Очень хорошо, интересно знатокам. Ак-
тер Y бросил звезду сериала «Ходячие ноги» и женился на 
звезде сериала «Хватающие руки» — интересно всем. 

И вот держишь в руках потрясающую книгу, подозре-
ваю, даже великую, и думаешь на полном серьезе: может, 
раздолбать ее? разнести? Обвинить в пошлости… Да-да, в 
пошлости лучше всего всегда обвинять, потому что, в сущ-

ности, никто не зна-
ет, что такое пош-
лость. И все. И завтра 
ее сметут с прилав-
ков.

Но невозможное 
это дело. Невозмож-
ное. Поэтому хочется 
кричать: «Ребята! 
Мамы, папы, бабуш-
ки, дедушки, педаго-
ги, вообще, все, кто 
занимается с детьми 

и кто их просто любит, пожалуйста, прочтите эту книгу! 
Она вас многому научит! Поможет разобраться и в себе са-
мих, и в детях своих».

Книга называется «Оставьте меня детям… Педагогиче-
ские записи». Автор Януш Корчак. Издательство АСТ впер-
вые опубликовало в полном объеме дневники Корчака, ко-
торые он написал в фашистском гетто весной 1942 года.

«Я хочу быть молодым, вот и строю планы на будущее», 
— писал Корчак, находясь в гетто. Поняли смысл написан-
ного? В середине войны в фашистском гетто  человек стро-
ит планы на будущее, чтобы не постареть. Как вам это — 
тем, кто так любит ныть сегодня по поводу сложностей и 
бесперспективности жизни?

Януш Корчак не бросил своих детей и вместе с ними во-
шел в газовую камеру. Не бросал он их и в гетто. Старался 
помочь преодолеть страдания.

Что такое фашистское гетто, мы понимаем? Боюсь, не 
до конца. Корчак: «На тротуаре лежит мертвый мальчик. 
Рядом трое мальчишек поправляют в игре шнурки-вожжи. 
В какой-то момент посмотрели на лежащего — отодвину-
лись на пару шагов, но игру не прекратили».

Привычка к страданиям. Привычка к смерти. И — невоз-
можность таких привычек. Немыслимость такой жизни. 

Корчак составляет план самоубийства. Но… Корчак: 
«Если я постоянно откладывал свой план, обдуманный до 
последней детали, то потому, что в последний момент на-
катывала какая-то новая мечта, которую я не мог бросить 
на полпути».

Вот ведь какова она — сила мечты! Мечта не давала чело-
веку расстаться с жизнью.

Да, это книга о том, как человеку сохранить себя в не-
мыслимых, нечеловеческих условиях.  Да, она о стойкости, 
о мужестве, о чести, о невозможности складывать руки ни-
когда, ни в каких, даже в самых невероятных, самых тяже-
лых условиях. Да, все так.

Но книга имеет подзаголовок «Педагогические запи-
си». Януш Корчак в первую очередь великий педагог. 

Он всегда стремился быть сам и учил других стать де-
тям старшим товарищем. В этом словосочетании «стар-
ший товарищ» важны оба слова.

Да, старшим — то есть человеком, который отвечает за 
другого, помогает ему. Корчак: «Маленькому Менделю 
что-то приснилось. Я принес его к себе в кровать. Погладил 
его по лицу, и он заснул». Вот, кто таков педагог, на мой 
взгляд.

Однако быть не просто старшим, но именно товари-
щем. Не командовать, а дружить. Не навязывать, а пони-
мать. Не приказывать, а советовать. Не назидать, а слу-
шать. И, главное, интересоваться маленьким человеком — 
его взглядами, мировоззрением, его жизнью, наконец.

В главном эта книга об этом. Если бы это были просто 
воспоминания — уже ценно. Но это педагогическая книга. 

Честно говоря, я не очень верю, что современные педа-
гоги услышат Корчака. Не потому, что они плохи, а потому, 
что система образования выстроена так, что учителям не 
до педагогических систем. Им бы отчеты написать, да за-
ставить своих балбе-
сов сдать ЕГЭ. Хотя, 
разумеется, всякий 
уважающий себя 
учитель просто обя-
зан знать Корчака. Не 
слышать о нем, а 
знать.

Но вот мамам и 
папам, бабушкам и 
дедушкам книга 
просто необходима. 

Корчак жил в гет-
то ужасной, но довольно активной жизнью. Вся эта актив-
ность была направлена на то, чтобы облегчить жизнь сво-
им детям — этим маленьким, страдающим и очень интере-
сным людям.

Корчак никогда не смотрит на ребенка сверху вниз. 
Только на равных. Один из главных его принципов: обще-
ние с ребенком — это совместное обучение взрослых и де-
тей. Педагог должен не только многое дать маленькому че-
ловеку, но и очень многое получить от него. 

Дети — это не некие существа, которые готовятся к жиз-
ни, но те, кто живет сейчас. В фашистском гетто этот вы-
вод, может быть, особенно трагически очевиден.

Захотят ли сегодня люди прочитать книгу, если ее по-
хвалить? Если с ней не связано никаких скандалов? Если 
на ней даже отсвета желтизны нет? 

Я не знаю. Я знаю только, что «Оставьте меня детям… 
Педагогические записи» Януша Корчака — книга, которую 
можно назвать великой. 

Корчак: «Неудивительно, что дневник непонятен чита-
телю. Разве можно понять чужие воспоминания, чужую 
жизнь».

Можно и нужно. Если это такие воспоминания. И такая 
жизнь. Жизнь как пример. Воспоминания — как урок. Хоро-
шо бы понять и усвоить. Необходимо. Безо всякой скан-
дальности. Прочесть, подумать и жить. Постараться жить 
так — и с детьми, и со взрослыми. И с самим собой. Вот и все.

Всякий уважающий 
себя учитель просто 
обязан знать 
Корчака. Не слы-
шать о нем, а знать

Корчак составлял 
план самоубийства. 
Но... Сила мечты не 
давала расстаться 
с жизнью

Журналист из Германии Зеппельт, канадский экс-президент ВАДА Паунд и перебежчик Родченков явно страдают русофобией. Но почему от этого должен страдать и наш российский спорт?

1

Олимпиада-2018: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/5714
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Валентина Матвиенко, 
председатель Совета Федерации ФС РФ:

— Любая демократическая система предполагает наличие независимой судеб-

ной системы. Ну и, конечно, если любая структура хочет считаться демократи-

ческой, то она должна неукоснительно исполнять решения независимых судеб-

ных органов.

Конечно, можно рассуждать о необходимости реформирования КАС, особен-

но после того, как МОК не устроило его решение (по российским олимпийцам. — 

Ред.). Но тогда совершенно естественно подумать и о реформировании ВАДА 

— да и самого МОК. В частности, за неспособность действовать в рамках демо-

кратических процедур. Ведь это — явный признак вырождения первоначально-

го смысла олимпийского движения, олимпийского духа этих международных 

организаций. Есть ведь еще одна, на мой взгляд, серьезнейшая проблема — они 

коммерциализировали международный спорт, олимпийское движение. В опре-

деленном смысле, я бы сказала, превратили их уже в бизнес, поставили во главу 

угла не спортсменов, а получение прибыли. Разве это правильно? Может, стоит 

заглянуть в олимпийскую хартию? Я обязательно буду обсуждать этот вопрос с 

коллегами — руководителями парламентов других стран — и на международных 

парламентских площадках.

Что касается решения КАС по российским спортсменам. Мы не знаем этих лю-

дей в спортивном арбитражном суде, но я считаю, что мы должны быть благо-

дарны за то, что , несмотря на жесткое давление, они нашли в себе мужество ру-

ководствоваться в своем решении объективными данными и принципами олим-

пийского движения.

Я абсолютно уверена, что принципы олимпийского движения, заложенные Пье-

ром де Кубертеном, живы, в конечном счете, обязательно победят.

ПРАВО Ассоциация юристов создала рабочую группу по защите спортсменов

Право на беспристрастность

Дискриминация спортсменов одной определенной страны противоречит Олимпийской хартии и разрушает ее принципы.

Акцент

 Готовятся иски в государст-
венные суды, а в конечном 
счете — в Европейский суд 
по правам человека
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ИНТРИГА Переговоры 
о коалиции в ФРГ вышли 
на финишную прямую 

Поезд уходит

Екатерина Забродина

ВОСКРЕСНЫЙ день должен был стать решающим для 
переговоров о формировании долгожданной коалиции в 
Германии, где с сентября прошлого года по итогам выбо-
ров в бундестаг так и не создано новое правительство. 
Вчера лидеры консервативного блока ХДС/ХСС Ангела 
Меркель и Хорст Зеехофер и глава немецких социал-де-
мократов Мартин Шульц собрались в Берлине для фи-
нальных, согласно графику, консультаций. При этом ни 
один из политиков не давал никаких прогнозов, а Шульц 
не исключил, что переговоры затянутся «до позднего ве-
чера или даже до ночи». На момент подписания этого но-
мера в печать их результат известен не был. 

Накануне нельзя было исключать, что избиратели 
вновь будут разочарованы. Ведь переговорщики остави-
ли себе еще два «резервных» дня, понедельник и втор-
ник, — на всякий случай, если снять все противоречия до 
конца недели не получится. Как признал перед началом 

решающего раунда 
консультаций Мар-
тин Шульц, стороны 
нацелены на резуль-
тат, однако некото-
рые спорные момен-
ты еще требуют де-
тального обсужде-
ния. «Это будет 
очень интенсивный 
день», — предсказал 
глава Социал-демо-
кратической партии 
Германии, которой, 
как пишут немецкие 

СМИ, нужно во что бы то ни стало продемонстрировать 
«несгибаемый стиль» на переговорах, чтобы не про-
слыть оппортунистами. То, что переговоры обещают 
быть непростыми, подтвердила вчера утром и Ангела 
Меркель. И только баварский премьер Хорст Зеехофер 
дал понять, что надо решить все побыстрее, потому что 
он не собирается засиживаться с коллегами допоздна, и 
вообще в 16.05 уходит воскресный поезд из Берлина в 
Мюнхен.

Между тем в СМИ попали утечки о том, по каким 
пунктам повестки до последнего не удавалось достичь 
компромиссов. Прежде всего, это социальная сфера. В 
СДПГ настаивают на упразднении «двухклассовой ме-
дицины». Так социал-демократы называют различные 
системы страхования — через «общедоступные» либо 
частные кассы. Они также требуют уравнять гонорары 
врачей, обслуживающих пациентов через ту или иную 
систему. Не договорились стороны и по жилищному во-
просу. Консерваторы предлагают установить специаль-
ные выплаты для семей с детьми, которые хотят прио-
брести жилье. Такие пособия могли бы использоваться 
гражданами в качестве частичного взноса на покупку 
собственного дома. Однако социал-демократы убежде-
ны, что вместо этого государство должно активнее 
вкладываться в строительство социального жилья во 
всех регионах. Наконец, камнем преткновения остается 
миграционная политика, а именно — процедура воссое-
динения беженцев с их родственниками. В ХДС/ХСС на-
мерены ее жестко ограничить и ввести «предельные 
квоты» на иммиграцию.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Британские 
власти потребуют 
от российских олигархов 
объяснить 
происхождение 
их средств

Откуда взяли 
миллиард?

Юрий Когалов

ВЛАСТИ Великобритании намерены выяснить проис-
хождение средств иностранных олигархов, владеющих 
недвижимостью или иными активами в Соединенном 
Королевстве. Проверка коснется бизнесменов из Рос-
сии, Китая и Ближнего Востока. Об этом заявил заме-
ститель министра внутренних дел Великобритании Бен 
Уоллес в интервью газете The Times.

По его словам, правительство потребует от лиц, 
имеющих активы на сумму свыше 50 тысяч фунтов 
стерлингов (70 тысяч долларов), рассказать, как они 
получили свое богатство. Если олигархи не смогут это-
го сделать, средства 
будут заморожены 
(закон, позволяю-
щий сделать это, 
вступил в силу 31 
января, он позволя-
ет направлять ино-
странным владель-
цам активов на тер-
ритории страны за-
просы о состоянии 
их имущества). Как 
отметил Уоллес, уже 
есть десятки людей, 
подозреваемых в 
причастности к коррупции или организованной пре-
ступности. При этом исключения «для политически 
значимых лиц» делаться не будут.

«Когда мы доберемся до вас, то придем за вами, за 
вашими активами, и мы создадим такую обстановку, 
что вам придется жить в тяжелых условиях», — заявил 
замминистра. По его словам, «запросы о состоянии 
имущества неясного происхождения должны быть ис-
пользованы против каждого: от местного наркоторгов-
ца до международного олигарха или иностранного пре-
ступника». «Если у парламентариев из такой страны, 
где не получают высоких зарплат, вдруг оказывается 
чудесный таунхаус, который стоит миллионы, и они не 
могут объяснить, каким образом они за него заплати-
ли, мы наложим арест на такой актив. Мы будем им 
распоряжаться и используем доходы для финансирова-
ния нашей правоохранительной деятельности», — зая-
вил Уоллес.

По данным британского Национального агентства 
по борьбе с преступностью, через Соединенное Коро-
левство ежегодно отмывается от 36 до 90 миллиардов 
фунтов стерлингов (от 50 до 127 миллиардов долла-
ров). Впрочем, некоторые эксперты считают эти сум-
мы заниженными.

ГЕОПОЛИТИКА США приняли новую ядерную доктрину

Заряд большой конфронтации
Юрий Когалов

В
ашингтон, приняв новую 
ядерную доктрину, оста-
вил за собой право нанести 

стратегический удар не только в 
ответ на применение атомного 
оружия против них или их союз-
ников, но и просто в «исключи-
тельных обстоятельствах». С 
этой целью предусматривается 
создание ядерных зарядов ма-
лой мощности.

Предполагается, что модер-
низированные ракеты разме-
стятся на подводных лодках. 
Впоследствии будет разработа-
на специальная крылатая раке-

та. Примечательно, что мощ-
ность боезаряда в Пентагоне не 
уточнили, однако малыми счи-
таются заряды от 10 килотонн в 
тротиловом эквиваленте. Ре-
зультаты применения будут 
сравнимы, например, с бомбар-
дировкой Хиросимы: тогда мощ-
ность «Малыша» составила 13 
килотонн.

В МИД России эта доктрина 
вызвала глубокое разочарова-
ние. Уже при первом ознакомле-
нии бросаются в глаза конфрон-
тационный заряд и антироссий-
ская направленность докумен-
та, отметили на Смоленской 
площади. По оценкам диплома-

тов, США обосновывают свой 
курс на масштабное наращива-
ние ядерных вооружений ссыл-
ками на проводимую Россией 
модернизацию ядерных сил. Все 
это не имеет ничего общего с ре-
альным положением дел. 

Вызывает также озабочен-
ность фактически «безразмер-
ный» подход Вашингтона к во-
просу об использовании ядерно-
го оружия: декларируется воз-
можность его применения в слу-
чае «чрезвычайных обстоя-
тельств», которые авторы до-
ктрины отнюдь не ограничива-
ют военными сценариями.

Председатель Комитета Гос-
думы по обороне Владимир Ша-
манов со своей стороны оценил 
документ как «продолжение не-
прикрытой агрессивной полити-
ки США, нацеленной на сохране-
ние единоличного лидерства».

Первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федера-
ции по обороне и безопасности 
Франц Клинцевич высказал мне-
ние, что документ «серьезно уси-
ливает конфронтационную со-
ставляющую во внешней поли-
тике США... Уже не первый раз в 
истории США делают крайне 
опасную и не имеющую никаких 
реальных перспектив ставку на 
слом стратегического равнове-
сия сил в мире в свою пользу, — 
отметил сенатор. — ... Россию пы-
таются выставить главным ви-
новником модернизации ядер-
ных сил США». И больше всего 
беспокоит, что новая ядерная до-
ктрина США допускает повторы 
Хиросимы и Нагасаки. «Амери-
канская ядерная доктрина не на-
кладывает табу на повторение 

подобного, и это беспокоит боль-
ше всего», — заявил Клинцевич.

А в США уверяют, что их но-
вая стратегия вовсе не антирос-
сийская. Как заявила исполняю-
щая обязанности помощника 
госсекретаря США по контролю 
над вооружениями, верифика-
ции и проверке соглашений Ани-
та Фридт, в документе также упо-
минаются Китай, Иран и Север-
ная Корея.

Впрочем, и там документ не 
вызвал восторга. Власти КНР 
раскритиковали новую ядер-
ную доктрину США, в Пекине 
считают, что Вашингтон разду-
вает угрозу китайского ядерно-
го потенциала.

«Пентагон обнародовал до-
клад «Обзор состава и количест-
ва ядерного оружия», в котором 
приведены спекулятивные рас-
суждения о планах развития Ки-
тая, а также присутствуют преу-
величения, на основе которых 
выносится утверждение о китай-
ской ядерной угрозе. Пекин вы-
ражает по этому поводу реши-
тельный протест», — заявил офи-
циальный представитель мино-
бороны страны Жэнь Гоцян. Он 
выразил надежду, что «США, 
обладающие самым крупным в 
мире ядерным потенциалом, 
правильно поймут стратегиче-
ские замыслы китайской сторо-
ны, объективно отнесутся к раз-
витию национальной обороны 
КНР и откажутся от мышления 
времен холодной войны».

Недовольство новой ядерной 
доктриной США также выразили 
в Иране. «Она демонстрирует 
большую зависимость от ядер-
ного оружия вопреки Договору о 
его нераспространении, это при-
ближает человечество к уничто-
жению», — отметил глава МИД 
ИРИ Мохаммад Джавад Зариф.

СПЕЦСЛУЖБЫ

Китай 
запретит 
распро-
странять 
ложную 
информацию 
в Сети

ПРАВДИВЫЙ 
ИНТЕРНЕТ

Станислав Хамдохов

АДМИНИСТРАЦИЯ по кибер-
пространству Китая издала по-
становление, требующее от опе-
раторов микроблогов устанав-
ливать системы для устранения 
слухов и ложной информации, 
распространяющейся на их 
платформах. 

«Поставщики услуг должны 
принять меры для предотвраще-
ния распространения ложной 
информации, а также незамед-
лительно принять меры для 
опровержения подобных сооб-
щений, если они обнаружат, что 
эти материалы были распро-
странены их пользователями»,— 
передает агентство Синьхуа.

Операторы микроблогов так-
же обязаны «содействовать раз-
витию страны». 

КОНФЛИКТ 

На Украине 
блокировали 
границу 
с Польшей 
из-за 
спиртного 
и сигарет 

НИ НАЛИТЬ, 
НИ ЗАКУРИТЬ

Петр Лихоманов

ПАРАЛЛЕЛЬНО с вызываю-
щим недовольство Киева поль-
ским законом о «дебандериза-
ции» в украинско-польских от-
ношениях возникла новая про-
блема, связанная с правилами 
пребывания украинцев в Поль-
ше.

Речь о новых правилах пригра-
ничного движения между Украи-
ной и Польшей, которые вызвали 
акции протеста и блокирование 
контрольно-пропускных пунктов 
(КПП) в Львовской и Волынской 
областях.

Изменения таможенных и на-
логовых правил, резко ограничи-
вающие возможность пользо-
ваться правом беспошлинного 
ввоза товаров для жителей при-
граничных районов, начали рабо-
тать с 1 января.

В субботу местные жители в 
течение всего светового дня бло-
кировали КПП «Шегени», «Рава-
Русская» и «Ягодин» — крупней-
шие пункты перехода на границе 
с Польшей. Активисты с плаката-
ми непрерывно переходили доро-
гу в течение восьми часов, что 
вызвало мелкие стычки с недо-
вольными водителями, которые 
пришлось разнимать сотрудни-
кам сил правопорядка. Люди тре-
бовали отменить законодатель-
ную норму об обязательном су-
точном отсутствии в стране, что 
дает право на беспошлинный ввоз 
до 50 килограммов товара на сум-
му в 500 евро.

Ранее количество «челноч-
ных» переходов границы не ре-
гламентировалось, что позволяло 
местным жителям неплохо зара-
батывать: в Польшу везли на про-
дажу дешевые алкоголь и сигаре-
ты, обратно — продукты питания 
и одежду. Необходимость суточ-
ного пребывания на территории 
Польши и связанные с этим на-
кладные расходы обесценивают 
все плюсы мелкой приграничной 
торговли. 

Хотя речь идет о новшествах 
именно в украинских правилах, 
принимались они в интересах 
польской стороны, озабоченной 
потоком дешевых сигарет и алко-
голя из Украины — они потеснили 
в самой Польше «европейскую» 
продукцию.

В частности, в поддержку из-
менений выступила Европейская 
бизнес-ассоциация — крупная 
лоббистская структура, пред-
ставляющая на Украине интересы 
бизнесменов Евросоюза.

Поскольку напряженность в 
отношениях Варшавы и Киева 
придает политический оттенок 
любым событиям на границе, 
украинские националисты уже 
обратили внимание на акции: в 
социальных сетях члены партии 
«Свобода» поддерживают «чел-
ноков» и связывают происходя-
щее с недружественными намере-
ниями поляков. 

Скандал Президент Додон не исключает гражданской войны 
в Молдавии

Деревенская смута
Константин Волков, 
Владислав Воробьев 

О
бъединение с Румы-
нией подразумевает 
гражданскую войну, 
заявил президент 
Молдавии Игорь До-

дон. «Но мы, граждане Молда-
вии, государственники, всеми 
законными путями не позволим 
ликвидировать государствен-
ность республики», — подчер-
кнул он, выступая по поводу 
инициативы восьми молдавских 
сел войти в состав Румынии. 
Жители деревень подписали со-
ответствующие декларации, что 
вызвало скандал в Кишиневе, о 
чем стало известно 31 января. 

Как заявил Додон, «в течение 
последнего месяца представите-
лями ряда населенных пунктов 
Молдавии были совершены дей-
ствия антигосударственного, 
антинародного и антиконститу-
ционного характера. Речь идет о 
так называемых «декларациях», 
подписанных местными избран-
никами из соответствующих на-
селенных пунктов. Данные де-
кларации ставят перед собой 
цель: упразднение государства 
Молдавия и ее включение в со-
седнее государство — Румы-
нию». 

Президент также распоря-
дился созвать Высший совет 
безопасности (ВСБ) и вырабо-
тать позицию касательно дейст-
вий, направленных на подрыв 
суверенитета. Ожидается, что 
уже на этой неделе Додон подпи-
шет указ о новом составе ВСБ, 
после чего заседание будет со-
звано немедленно.

При этом Додон предполо-
жил, что некоторые политиче-
ские силы, которые понимают, 
что проиграют предстоящие 
парламентские выборы, предна-
меренно разрабатывают этот 
сценарий и хотят дестабилизи-
ровать ситуацию. «Но у них ни-
чего не выйдет», — подытожил 
президент Молдавии. Президент Молдавии Игорь Додон (на фото) распорядился созвать Высший совет безопасности, на котором планируется обсудить ситуацию в стране.

Новая доктрина США позволяет применять ядерные заряды малой мощности не только во время войны.

Акцент

 Предполагается, что модерни-
зированные ракеты разме-
стятся на подводных лодках

Уже есть 
десятки людей, 
подозреваемых 
в коррупции или 
организованной 
преступности

Накануне политики 
не исключили, что 
финальный раунд 
переговоров затя-
нется до глубокого 
вечера, а то и ночи

АВТОРИТЕТНО

О том, что кроется за неожиданным желанием нескольких мол-

давских деревень перейти в Румынию, «РГ» рассказал депутат пар-

ламента Молдавии от Партии социалистов, известный политолог 

Богдан Цырдя:

— Мы убеждены, что за этим шагом стоят определенные круги в со-

седней Румынии. 

2018 год румынские унионисты объявили годом столетия великой 

унии. Речь идет о событии 27 марта 1918 года, когда Бессарабия, 

вследствие силового вмешательства, стала частью Румынии до 

1940 года. Потом она еще раз входила в состав Румынии в 1941—

1944 годах. 

Экс-президент Румынии Траян Бэсеску стал в Молдавии почет-

ным председателем партии PUN (Партия национального единст-

ва), которая ратует за поглощение Молдавии Румынией. Бесэску 

вместе с лидером PUN, бывшим министром обороны — ветерина-

ром по образованию Анатолием Шалару проводят шумную кам-

панию по всей стране. С другой стороны, в Румынии объявили о 

намерении создать министерство реинтеграции, которое будет 

заниматься продвижением проектов по поглощению Молдовы! И 

одновременно восемь сел объявили об унии с Румынией. В парла-

менте уже зарегистрирована инициатива по изменению языка в 

конституции — с молдавского на румынский! 

Идет и серьезная экономическая экспансия. Румынский банк 

Transilvania покупает крупнейший молдавский Victoriabank. Од-

новременно Румыния, запустившая с помощью ЕС газопровод 

Яссы — Унгены, пытается закупить предприятие Transgaz, отвечаю-

щие за молдавский участок газопровода. Всемирный банк выде-

ляет 70 миллионов евро на подключение Молдавии к энергетиче-

ской системе Румынии. Стратегическое винное предприятие 

PURCARI выставлена на румынской бирже. 

Эти действия представляют серьезную опасность для молдав-

ской государственности.

Румыния нацелена на победу своих сторонников на парламент-

ских выборах-2018. Тогда, видимо, и будет запущен процесс ан-

шлюcа. Последствия могут быть плачевными. Унионистская Ли-

беральная партия Молдавии уже призвала своих мэров проголо-

совать за унию. А представьте себе, что десятки или сотни молдав-

ских сел будет поочередно голосовать за унию с РФ, Украиной, 

Болгарией, Румынией? Это может привести к катастрофе, распа-

ду страны.

Правительство Молдавии пока не высказывается по поводу де-

марша нескольких деревень. Властям не хочется портить отноше-

ния с Румынией, которая обещала еще с 2015 года выделить по-

мощь в 100 миллионов евро. Правда, надо отметить, что полно-

стью всю сумму мы так и не получили.

Есть и другая причина. В Молдавии многие депутаты и министры 

из правящего большинства — граждане Румынии. Естественно, 

они не будут выступать против Бухареста.
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Память Жизнь и смерть дипломата Андрея Карлова глазами его вдовы Марины

«Мы идем сквозь револьверный лай...»
Владимир Нордвик

А
ндрей Карлов родился 
4 февраля 1954-го. За 
неделю до профессио-
нального праздника — 
Дня дипломатическо-

го работника. Последние два года 
обе даты отмечают без Андрея 
Геннадьевича.

Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Российской Федера-
ции в Турецкой Республике Анд-
рей Карлов погиб при исполне-
нии служебных обязанностей. 19 
декабря 2016 года в Анкаре его 
застрелил террорист-смертник.

О муже и об обстоятельствах 
того трагического дня рассказы-
вает Марина Михайловна Карло-
ва.

Шесть хлопков
— Мне придется делать вам боль-
но вопросами, Марина Михай-
ловна.
— Понимаю. У вас работа такая — 
спрашивать. Постараюсь отве-
тить. Я привыкла. Привыкаю…

— Начнем с конца. В буквальном 
смысле. С 19 декабря 2016-го.
— Поначалу никакие тревожные 
мысли меня не посещали, хотя 
верю в предчувствия и интуи-
цию. Рано утром в Москву улета-
ла гостившая у нас моя сестра 
Надя, вот она почему-то волнова-
лась, переживала. Мы с Андреем 
сидели и успокаивали ее, мол, не 
беспокойся, все будет хорошо. А 
она места себе не находила.

Андрей работал до вечера. С 
кем-то встречался, общался. Воз-
вратился домой чуть позже, чем 
планировал, и спрашивает: «А 
почему ты не одета? Нам сейчас 
ехать на выставку». Отвечаю: 
«Ты не предупреждал». Он торо-
пился, очень не любил опазды-
вать, поэтому сказал: «Ладно, 
оставайся, съезжу один». Но я не 
захотела его отпускать, попроси-
ла подождать пять минут и бы-
стро собралась.

В зале, где должна была прохо-
дить выставка «Россия глазами 
путешественника: от Калининг-
рада до Камчатки», уже собра-
лись люди. Я увидела послов Кыр-
гызстана и Узбекистана, Андрей 
подошел к ним, а я встала вместе 
с гостями, среди которых была и 
жена нашего советника Елена 
Епифанова.

Первым выступил организа-
тор выставки, затем заместитель 
главы муниципалитета Анкары, 
и слово взял Андрей. Он успел 
сказать буквально несколько 
предложений. Рядом был пере-
водчик. Многие люди снимали 
речь на мобильные телефоны. На 
несколько мгновений стоявшие 
впереди загородили мне обзор, и 
я не увидела самый ужасный мо-
мент. К счастью… Только услы-
шала громкие хлопки. Помню, 
мелькнула мысль: это кто же до-
гадался взрывать петарды в по-
мещении?

— Все происходило в тишине? 
Убийца ведь что-то кричал.
— Это потом. Сначала раздались 
три хлопка подряд. Как выясни-
лось позже, террорист стал сзади 
и выстрелил мужу в шейный, 
грудной и поясничный отделы 
позвоночника. Андрюша с высо-
ты роста рухнул на спину, в 
кровь разбив затылок об пол. 
Надеюсь, он сразу потерял со-
знание и больше ничего не чув-
ствовал…

Но, повторяю, мне не было 
этого видно, происходящее за-
слоняли люди. Раздались крики 
«Аллах акбар!» Я поняла, что нас 
захватили террористы.

Прозвучали еще три хлопка…
Потом узнала: убийца подо-

шел к лежащему Андрею, накло-
нился и выстрелил ему в лицо, 
грудь и живот. Тогда мне в голову 
не приходило, что цель нападе-
ния — мой муж, думала, он лежит 
вместе со всеми и ждет помощи. 
Знаете, как в кино показывают: 
заложников с руками на затылке 
усаживают в углу, предъявляют 
требования властям, те потом на-
чинают переговоры об освобо-
ждении…

Особенного волнения я не ис-
пытывала, было чувство, будто 
это происходит не со мной, а я на-
блюдаю за всем со стороны. Чуть 
приподняла голову, чтобы посмо-
треть, где Андрюша, и увидела его 
лежащим на спине ногами в мою 
сторону. Лицо от меня было скры-
то, зато обратила внимание на 
кончик галстука, вертикально 
торчавший над грудью. Опять-та-
ки позже мне сказали, что одна из 
пуль чуть приподняла галстук. А 
тогда я вглядывалась в него и ду-
мала: если хоть немного шевель-
нется от дыхания, значит, Андрей 
жив. Но движения не было…

«Я сильная»
— Это продолжалось долго?
— Думаю, не более пяти-семи ми-
нут. Потом террорист приказал 
всем покинуть помещение. Мол, 
я сделал, что хотел.

К этой минуте я уже поняла: с 
Андреем приключилось что-то 
нехорошее, но из-за шока не от-
давала себе отчет, насколько все 
серьезно. Елена Львовна прикры-
вала меня, не давая смотреть 
туда, где он лежал. Люди выходи-
ли, словно в замедленной съемке. 
Или мне так казалось? Никто не 
бежал, не кричал. Среди гостей 
были учителя российской шко-
лы, некоторые — с детьми. Все 
пошли по лестнице, а меня поче-
му-то затолкали в лифт, где оказа-
лась еще какая-то турчанка. Я 
вдруг стала громко говорить по-

турецки: «Это мой муж! Посол — 
мой муж!» Женщина стояла и 
молчала. В руках у меня были 
чьи-то очки, которые подобрала с 
пола. Зачем, не знаю…

— А где была полиция?
— Она еще не приехала! И «ско-
рая» тоже. Понимаете? По теле-
визору в прямом эфире идет ин-
формация о случившемся, а 
спецслужбы никак не доберутся 
до места. Удивительно, правда?

— Значит, теоретически убийца 
мог  уйти, скрыться?
— Почти наверняка. Здание куль-
турного центра стеклянное, и с 
улицы зеваки прекрасно видели, 
как он мечется внутри. Его никто 
не удерживал, зато потом убили в 
перестрелке с полицией. Но я уже 
уехала оттуда.

«Следователь» 
из желтой прессы
— Вернулись в посольство?
— Мы занимали скромную двух-
комнатную квартиру: спальня да 
столовая. Жившая с нами Андрю-
шина мама спала в коридоре за 
занавесочкой.  В ту ночь мы с Ма-

рией Александровной до пяти 
утра ходили по комнатам, не мо-
гли успокоиться, заснуть. Беско-
нечно звонил телефон. Люди ис-
кренне говорили слова поддер-
жки и сочувствия, хотя в подоб-
ный момент разве можно найти 
хоть какое-то утешение?

Правда, раздался и нехоро-
ший звонок. Очень! К сожале-
нию, не сохранился номер, пом-
ню лишь, что код московский — 
495. Женщина сказала, что она — 
сотрудник Следственного коми-
тета и должна задать вопросы об 
обстоятельствах нападения. Я 
рассказала все, что знала. Это же 
следователь. Звонившая слушала 
и уточняла: а сколько было ране-
ний, куда? Я объяснила, что мужа 
не видела, но, со слов врачей, в 
теле насчитали одиннадцать от-
верстий, пять пуль прошли навы-
лет, одна застряла в животе. Пош-
ли вопросы: а кто сейчас рядом с 
вами, как себя чувствуете? 

Такой вот разговор. А через 
два часа в Интернете появилось 
мое «интервью», где излагалось 
все, что я сообщила «следовате-
лю». Желтая пресса во всей кра-
се!

Но и это не все. Вдогонку поя-
вилась информация, будто бы я 
лежу в турецкой больнице с ин-
фарктом. Не понимаю, меня хоте-
ли совсем добить, что ли?

Вообразите состояние моих 
родных, друзей: Андрея убили, 
Марина при смерти…

— В суд не подавали на авторов 
«сенсаций»?
— Говорю же: номер телефона не 
запомнила, тогда было очень 
много звонков, а ловить тех, кто 
разнес слухи по разным сайтам…

Последние почести
— 20 декабря вы улетели в Мо-
скву.
— Да, за нами прислали самолет 
из правительственного авиао-
тряда «Россия» с психологами и 
врачами на борту.

До этого я успела принять жен 
послов, аккредитованных в Ан-
каре. Они пришли как подруги, 
как сестры. Собрались все. Кто не 
смог приехать, прислали SMS и 
букеты с визитными карточками. 
Пожалуй, лишь жены послов 
США и Украины промолчали…

В аэропорт мы ехали на маши-
не с российским флажком. Я ска-
зала водителю, что так полагает-
ся делать только в случае, если в 
салоне посол. Мне ответили: рас-
поряжение советника-посланни-
ка Сергея Панова. Я очень благо-
дарна ему за поддержку.  И над 
нашим посольством в Анкаре 
флаг был приспущен сорок дней. 
В память об Андрюше…

Прощание
— Кто вас встречал во Внуково?
— Самолет приземлился, я взяла 
на руки Жорика, мальтийскую 
болонку и черепаху, которых мы, 
конечно, не могли бросить в Тур-
ции, и пошла к выходу, но меня 
попросили подождать несколько 
минут: «Сейчас на борт подни-
мется министр». Я была в таком 
состоянии, что не сразу сообра-
зила, о ком речь. В тот день Сер-
гей Лавров проводил переговоры 
с турецким коллегой Мевлютом 
Чавушоглу...

Оба министра приехали в аэ-
ропорт, зашли в самолет. Сергей 
Викторович сказал: просите что 
угодно, постараюсь это сделать. 
Я не готовилась к такому разго-

вору, но ответила, что буду при-
знательна, если сына Гену до-
срочно отзовут из командировки 
в Пхеньян. Объяснила, что одна 
попросту не выдержу. Сергей 
Лавров удивился: «Только и все-
го? Без проблем!»

Вечером позвонили и предло-
жили провести похороны в среду 
21 декабря. Я очень боялась, что 
сын не успеет прилететь из Се-
верной Кореи, и спросила: «А 
можно в четверг?» Откуда мне 
знать, что у Владимира Путина 
на этот день была запланирована 
ежегодная большая пресс-конфе-
ренция, и о ней давно объявлено, 
журналисты съехались со всей 
страны? Однако звонивший де-
ликатно не стал ничего говорить, 
пообещав передать мою просьбу 
про четверг.

Пресс-конференцию перене-
сли на пятницу. Конечно, в этом 
тоже была дань уважения моему 
мужу.

— Панихида проходила в здании 
МИД на Смоленке?
— Мы с сестрой приехали порань-
ше, я хотела побыть с Андрюшей 
наедине, но не получилось, уже 
собирался народ. Меня преду-
предили, что нельзя дотрагивать-
ся до лица. Я ведь по-прежнему не 
знала, что убийца одну из пуль 
выпустил именно туда… Спроси-
ла: «В лоб поцеловать можно?» 
Разрешили.

Потомственный дипломат
— Вы прожили с мужем сорок 
один год...
— Познакомились мы случайно. 
Как-то я гуляла с подружкой, та 
встречалась с парнем, а Андрей 
был его приятелем и пошел за 
компанию, когда позвали. Он уже 
учился в МГИМО, а я лишь соби-
ралась поступать в Финансовый 
институт.

Впервые мы встретились на 
станции метро «Маяковская», и 
все время, пока Андрюша за мной 

ухаживал (а это продолжалось 
более двух лет), назначали друг 
другу свидания только на «Мая-
ковской» у бюста поэту в конце 
зала. Лет десять назад на станции 
построили второй выход, Андрей 
вернулся домой и трагическим 
голосом сказал: «Случилось 
страшное!» В первую секунду я 
даже испугалась. У него было по-
трясающее чувство юмора, он 
любил подшутить, разыграть. 
Выдержав паузу, муж продол-
жил: «Был на «Маяковской»… Я 
взмолилась: «Ну! Не тяни…» — 

«Памятник перенесли в другой 
вестибюль. Место наших свида-
ний разрушено!»

Мария Александровна потом 
вспоминала: Андрей на третьем 
курсе пришел и сказал, что на-
шел невесту. Она ответила: хоро-
шо, но вы оба — студенты, под-
умай, как и на что будете жить. 
Он согласился, что маме будет 
тяжело тащить всех, и сделал 
мне предложение лишь на пятом 

курсе, когда пошел на практику 
в МИД и стал получать зарплату. 
Андрюша всегда ответственно 
ко всему относился. Его отец 
умер рано — в 37 лет. После ко-
мандировки в Африку отказало 
сердце. Видимо, подорвал там 
здоровье.

В четырнадцать лет Андрей 
остался единственным мужчи-
ной в семье, помогал маме и се-
стре, отвечал за все в доме.

— Он ведь из потомственных ди-
пломатов?
— Отец работал в Танзании и 
Египте, а Андрюшина бабушка 
пришла в МИД еще в двадцатых 
годах прошлого века. И мама Ма-
рия Александровна училась в 
МГИМО. Наш сын, получается, 
четвертое поколение.

— Геннадий вернулся из Север-
ной Кореи?
— Да, после похорон уехал в Пхе-
ньян и через две недели возвра-
тился уже окончательно. Сейчас 
работает в консульском департа-
менте, живет с семьей неподале-
ку. У него двое детей, моих вну-
ков — Матвей и Ульяна.

— Честно говоря, удивился, уз-
нав, что квартира посла из дина-
стии мидовцев в Ховрино, а не в 
пределах Садового кольца. С ви-
дом на Смоленскую площадь.
— О чем вы?! Этой квартире лишь 
пять лет. Министерство выдели-
ло нам субсидию на ее покупку. 
До того мы жили со свекровью на 
Фестивальной в девятиэтажном 
панельном доме. У нас была девя-
тиметровая комната с полутор-
ной кроватью, поскольку дву-
спальная не помещалась. Зато 
стояло много полок с книгами, 
которые покупали за границей, 
взахлеб читали и потом ящиками 
везли в Россию. И в шестиметро-
вой кухне мы завтракали по оче-
реди, одновременно за столом 
все не помещались.

Поэтому нынешняя трехком-
натная квартира — хоромы, пода-
рок судьбы!

«Он живой»
— Сейчас у вашего подъезда ви-
сит мемориальная доска с про-
филем Андрея Геннадьевича…
— Ее открыли 19 декабря, в годов-
щину трагедии. Работа скульпто-
ра Александра Рукавишникова. 
Удивительнейший человек, пре-
красный. Мы с сестрой приехали 
в мастерскую, и я поразилась, на-
сколько угадан образ Андрея. 
Дело не только во внешнем сход-
стве, скульптор почувствовал 
душу человека, которого не знал 
при жизни. На доске фоном — до-
рога, деревья, лес. Именно то, что 
так любил муж. 

— Наверное, Марина Михайлов-
на, у вас сложился ритуал, когда 
проходите мимо доски.
— Скорее, не ритуал, а потреб-
ность. Подхожу, здороваюсь, раз-
говариваю с Андреем. Он ведь и 
на доске тоже бывает очень раз-
ным. Иногда улыбается, а порой 
плачет.

В этом же декабре умерла моя 
мама, был влажный, сырой день, 
мы с Надей, сестрой, подошли к 
доске, смотрим: а у Андрея по ще-
кам будто слезы катятся…

Знаете, когда собираемся сей-
час компанией, первый тост всег-
да поднимаем за моего мужа. За 
ушедших принято пить, не чока-
ясь, а мы обязательно соединяем 
бокалы! Он живой…

Полный текст беседы читайте 
в февральском номере журнала 
«Родина»

Андрей Карлов с внуками.

Акцент

 Андрюша рухнул на спину. 
Надеюсь, он сразу потерял 
сознание и больше ничего 
не чувствовал...

Редкий случай, когда семья 
в сборе: Андрей, Марина и сын 
Геннадий.
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ВИЗИТ Немецкие депутаты 
обсудят в Крыму 
механизм отмены 
санкций

Работа 
над ошибками

Сергей Винник, «Российская газета», Симферополь

В КРЫМ с шестидневным визитом прилетели восемь де-
путатов, представляющих земельные парламенты Се-
верной Рейн-Вестфалии, Берлина и Бранденбурга. Все 
они члены партии «Альтернатива для Германии», полу-
чившей на последних выборах в бундестаг 94 мандата. 
Они хотят подать сигнал от том, что пришло время отме-
нять санкции в отношении России.

— Мы хотим на месте ознакомиться с ситуацией в 
Крыму. Особенно нас интересуют последствия введен-
ных против России санкций, поскольку Крым был их 
причиной, — сказал депутат Рогер Бекамп. — Мы считаем 
введение санкций 
ошибкой: они нега-
тивно сказались как 
на России, так и на 
Германии.

По словам депу-
татов, перед поезд-
кой на них не оказы-
вали давления. Визи-
ту предшествовала 
внутрипартийная 
дискуссия, и реше-
ние приехать в Крым 
они принимали сво-
бодно. «Мы считаем 
очень важным совместное плодотворное сосуществова-
ние с Россией, — подчеркнул депутат Уве Бронзон. — И 
этой поездкой мы хотим подать позитивный сигнал».

Депутаты отметили, что они знают о том, что после 
визита в Крым им будет закрыт въезд на Украину, но это 
их ничуть не пугает. По словам немецких политиков, они 
рассчитывают еще не раз посетить полуостров.

— Я хочу процитировать слова Вилли Брандта, — отме-
тил Уве Бронзон. — Он сказал: «Кто находится в диалоге, 
тот не стреляет».

Прилетев в Крым, немецкие политики дали ответ 
украинскому министру иностранных дел Павлу Климки-
ну, пообещавшему «достать» автоконцерны ФРГ, продол-
жающие продавать на полуострове свои машины и ока-
зывать полный набор сервисных услуг вопреки санкци-
ям ЕС.

— Немецкие фирмы в первую очередь ориентируются 
на свои экономические интересы, и они должны сами ре-
шать, работать ли им в Крыму, — сказал Уве Бронзон. — 
Санкции никогда не приносили результат, и мы относим-
ся к ним крайне критично. От санкций страдает простое 
население, а не политики. 

Немецкие депутаты уже познакомились с Ялтой, про-
вели встречу с главой администрации. Впереди у них об-
ширная программа, включающая посещение «Артека», 
Бахчисарая и Севастополя. С руководством республики 
они обсудят возможности отмены режима санкций и 
расширения двустороннего сотрудничества. Также чле-
ны делегации возложат венки на мемориальном кладби-
ще и почтят память погибших солдат. 

Мы считаем 
 введение санкций 
ошибкой: они 
негативно сказа-
лись как на России, 
так и на Германии

ЧП Сгорел 
родовой дом 
Ельциных

ОГОНЬ 
УНИЧТОЖИЛ 
РЕЛИКВИЮ

Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

НА УРАЛЕ сотрудники МЧС 
разбираются в обстоятельствах 
пожара в родовом доме первого 
президента России Бориса Ель-
цина. 

ЧП произошло в далеком селе 
Басмановское Талицкого района 
Свердловской области. Огонь 
превратил в пепел не только ве-
ковую избу, но и все надворные 
постройки. Как показала экспер-
тиза, пожар возник из-за корот-
кого замыкания электропровод-
ки в веранде здания. 

Рассказ соседа, которому хо-
зяева поручили смотреть за до-
мом, подтверждает выводы по-
жарных. Он сообщил, что вече-
ром топил печь, а поутру увидел 
большой дым. Сейчас погорель-
цы (к семье Ельциных они, кста-
ти, не имеют никакого отноше-
ния) охраняют пепелище, чтобы 
черные копатели не начали охо-
ту за реликвиями. 

Село Басмановское действи-
тельно родовое для семьи пер-
вого президента России. Здесь с 
дореволюционных времен рас-
полагался дом деда — Игнатия 
Ельцина. «Круглая» изба возве-
дена по принципам сибиряков: 
крыша круговая, четырехскат-
ная, чтобы лучше удерживать 
тепло. В память об историче-
ских корнях дочь Бориса Нико-
лаевича Татьяна Юмашева вы-
делила из Фонда первого прези-
дента средства на строительст-
во нового храма в Басманов-
ском. 

— Скорее всего, на 90%, дом 
принадлежал деду первого пре-
зидента. Но Борис Николаевич 
там не родился. Он появился на 
свет в селе Бутка, — говорит пер-
вый заместитель исполнитель-
ного директора «Ельцин Цен-
тра» Людмила Телень. 

По ее словам, Ельцин мог бы-
вать там в раннем детстве, к 
тому же в Басмановском был 
еще один дом — родителей Ельци-
на, но он не сохранился. 

Где появился на свет Борис 
Николаевич, уральские краеве-
ды спор ведут до сих пор. Между 
Басмановским и Буткой — всего 
несколько километров.

Как показала 
экспертиза, пожар 
возник из-за корот-
кого замыкания 
электропроводки 
в веранде дома

Зима Снегопад в столице не обошелся без жертв

Стихия разбушевалась 

Светлана Батова, 
Ангелина Зеленькова,
Ирина Рыбникова 

Д
вое суток в столичном 
регионе бушует «сне-
гопад века». За минув-
шие выходные в Мо-
скве и области выпало 

больше месячной нормы осад-
ков. Коммунальные службы в го-
роде работают круглосуточно — 
более 15 тысяч единиц снегоубо-
рочной техники расчищают ули-
цы Москвы, еще около 70 тысяч 
человек чистят пешеходные 
зоны, тротуары и дворы. 

Как и предсказывали метео-
рологи, снег пошел с самого утра 
в субботу. В течение дня пуши-
стые хлопья сменялись мокрым 
снегом, а местами дождем. Так, 
за первые сутки выпало пример-
но 22 см осадков. Высота сугро-
бов достигла рекордных 43 см. За 
воскресенье, предупредил за-
ммэра Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва и благоустройства Петр Би-
рюков, выпадет еще примерно 
25 см снега. Итого 47 см при ме-
сячной норме февраля 36 см!

Для того чтобы мегаполис 
продолжал жить своей обычной 
жизнью, все коммунальные 
службы были переведены на кру-
глосуточный режим работы. 

— Нам пришлось изменить об-
ычную схему уборки, — продол-
жал заммэра. — Вместо трех раз в 
сутки мы запустили колонну тех-

ники по магистралям города для 
прометания каждые четыре часа, 
6 раз в сутки вместо обычных 3 
раз. Одновременно с этим доро-
ги обрабатываем реагентами. А 
пешеходные участки, чтобы за-
щитить прохожих от гололеда, 
посыпаем еще и гранитной 
крошкой. 

Всего за первые сутки было 
вывезено почти 800 тыс. куб. ме-
тров снега. Ситуацию усугубил 
ледяной дождь и шквалистый ве-
тер, который временами дул со 
скоростью до 20 метров в секун-
ду. Провода обледеневали, под 
тяжестью налипшего снега упа-
ло более  2000 деревьев. Это при-
вело к человеческим жертвам. 
«По последним данным, уже 
пять пострадавших. Будьте осто-
рожны. По прогнозу погода бу-
дет ухудшаться», — написал вче-
ра на своей странице в Twitter 
глава города, обращаясь к мо-
сквичам и гостям столицы. На-

помню, накануне именно мэр со-
общил о первом погибшем под 
упавшим деревом. 

В Подмосковье стихия приве-
ла к отключениям электроэнер-
гии. Без света оставались дома в 
Истре, Солнечногорске, Можай-
ском, Наро-Фоминском, Сту-
пинском и Дмитровском райо-
нах, а также в городских округах 
Мытищи, Руза, Коломна, Бала-
шиха и Домодедово. Всего, по 
словам зампреда правительства 
Московской области Дмитрия 
Пестова, от нарушений электро-
снабжения пострадали 245 под-
московных поселений.

Ну и, конечно, сказался снего-
пад на движении транспорта. 
Одно из упавших деревьев в сто-
лице рухнуло на контактную 
сеть в районе Измайлово вече-
ром в субботу — в результате 
трамваи не ходили до полуночи. 
Останавливались трамваи так 
же на улице Образцова, 1-м Но-

воподмосковном переулке, Боль-
шой Ширяевской улице… Утром 
в воскресенье дерево упало на 
открытый участок Филевской 
линии метро — из-за этого поезда 
не ходили в течение сорока ми-
нут, с 8.00 до 8.40. В Балашихе 
вставали электрички — также из-
за деревьев, нависших над кон-
тактной сетью. Везде взамен 
остановившегося транспорта 
оперативно пускали автобусы, и 
город продолжал двигаться. За-
груженность дорог к середине 
дня достигла 6 баллов, что не-
привычно много для выходного. 
Скорость движения резко снизи-
лась, и все-таки усилия города 
даром не пропали. Уже к вечеру 
воскресенья, как сообщил на се-
лекторном совещании началь-
ник Главного управления МЧС 
по Москве Илья Денисов: «Аэро-
порт Внуково, железнодорож-
ные вокзалы, метрополитен и на-
земный общественный тран-
спорт работали в штатном режи-
ме». На случай же эвакуации за-

стрявших автомобилей дежури-
ли тягачи, а пункты обогрева 
были развернуты в Новой Мо-
скве. В городе были приведены в 
готовность аварийно-восстано-
вительные бригады и резервные 
источники питания.

Центр организации дорожно-
го движения снова разослал во-
дителям настоятельную просьбу 
не садиться за руль ни четверто-
го, ни пятого февраля.

Внешне Москва в эти дни вы-
глядит как никогда красиво — по-
жалуй, впервые с начала сезона в 
городе царит настоящая зимняя 
сказка. Но любоваться ею лучше 
из окна, тем более самые посе-
щаемые места в выходные были 
закрыты. Тюбинговая горка на 
ВДНХ не работала, а когда во вто-
рой половине дня в воскресенье 
еще усилился снегопад, закрыли 
на ВДНХ и самый большой в Ев-
ропе каток, и парк «Останкино». 

В городе возросло количество ДТП, 
трудно и ехать, и передвигаться 
по сугробам пешком. 

Акцент

 Чтобы мегаполис жил 
 обычной жизнью, 
все коммунальные службы 
переведены на круглосуточ-
ный режим работы
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АО «ТОМИНСКИЙ ГОК» 
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», 

АО «Томинский ГОК» извещает о проведении общественных 
обсуждений предварительного варианта оценки воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности по реализации сле-
дующей проектной документации: «Цех производства закладоч-
ного материала на основе хвостов обогатительной фабрики То-
минского ГОКа» и «Цех транспортирования закладочного мате-
риала».

Цель намечаемой деятельности: производство и транспорти-
рование закладочного материала на основе хвостов обогатитель-
ной фабрики Томинского ГОКа.

Местоположение намечаемой деятельности: Сосновский и 
Коркинский муниципальные районы Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: АО «Томинский ГОК», 
456537, Российская Федерация, Челябинская обл., Сосновский 
район, п. Томинский, ул. Школьная, д. 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: III квартал 2017 г. — II квартал 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Сосновского муниципального района, Ад-
министрация Коркинского муниципального района Челябинской 
области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предваритель-

ным вариантом материалов оценки воздействия на окружающую 
среду, представить свои замечания и предложения к предвари-
тельному варианту оценки в журнале обращений в течение 30 дней 
с 8 февраля 2018 года по адресам:

1. Офис АО «Томинский ГОК» — г. Челябинск, ул. Ярославская, 
д. 1, 4-й этаж (время работы: пн.—пт. с 8.30 до 17.00, обед с 13.00 
до 13.30).

2. Администрация Сосновского муниципального района — Че-
лябинская область, Сосновский район, с. Долгодеревенское, ул. 50 
лет ВЛКСМ, д. 21 (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.00, обед с 
13.00 до 14.00).

3. Администрация Томинского сельского поселения — Челя-
бинская область, Сосновский район, п. Томинский, ул. Школьная, 
д. 3 (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.15, обед с 13.00 до 14.00).

4. МКУК «МЦБС» Библиотека № 5, д. Мичурино — Челябинс-
кая область, Сосновский район, д. Мичурино, ул. Молодежная,  
д. 1, кв. 1 (время работы: пн.—сб. с 11.00 до 18.00, обед с 14.00 до 
15.00).

5. МКОУ ОООШ № 29 — Челябинская область, Коркинский 
район, г. Коркино, д. Шумаки, ул. Школьная, д. 11 (время работы: 
пн.—сб. с 8.00 до 17.00). 

6. МКОУ ОООШ № 14 — Челябинская область, Коркинский 
район, г. Коркино, станция Дубровка, ул. Пришкольная, д. 4А 
(время работы: пн.—сб. с 8.00 до 13.00). 

7. Муниципальное бюджетное учреждение «Дворец культуры 
«Горняк» Коркинского муниципального района» — Челябинская 
область, Коркинский район, г. Коркино, ул. Цвиллинга, д. 3 (время 
работы: пн.—пт. с 8.00 до 17.00).

8. Муниципальное казенное учреждение «Дом культуры» — Че-
лябинская область, г. Коркино, п. Первомайский, ул. Победы, д.6А 
(время работы: пн.—пт. с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00).

9. Администрация Розинского городского поселения — Челя-
бинская область, г. Коркино, п. Роза, ул. Победы, д. 48 (время ра-
боты: пн.—пт. с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00).

За дополнительной информацией можно обращаться:
1. В АО «Томинский ГОК», г. Челябинск, ул. Ярославская, д. 1, 

начальник отдела охраны окружающей среды — Хохрякова Ната-
лья Ивановна, тел./факс: 8 (351) 200-45-10, e-mail: togok@rcc-
group.ru (время работы: пн.—пт. с 8.30 до 17.00).

2. К исполнителям предварительной оценки — ООО «Научно-
Технический Центр — Геотехнология», 624351, Свердловская об-
ласть, город Качканар, улица Первомайская, дом 20, офис 3, руко-
водитель работ — Темникова Мария Сергеевна, тел./факс:  
8 (351) 220-46-99, e-mail: temnikova@ustup.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОБЫТИЕ В Архангельске 
открылась самая северная 
мечеть России 

Минарет из бревен

Анна Чистякова, «Российская 
газета», Архангельск 

В АРХАНГЕЛЬСКЕ открыли ма-
гометанскую мечеть «Нур Ис-
лам». Деревянное здание возве-
дено там же, где оно находилось в 
начале ХХ века. Проект двухэ-
тажного строения точно повто-
ряет чертежи мечети 1905 года 
постройки.

На перекрестке улиц Карла 
Маркса и проспекта Новгород-
ский необычно оживленно для 
субботы: со всего города к мече-
ти идут люди. Здание приковы-
вает взгляд — из крепких прос-
моленных бревен с минаретом и 
куполом, который венчает полу-
месяц, оно выдержано в тради-
циях северного зодчества. Мест-
ных жителей мечеть не удивля-
ет — ранее на этом месте стояла 
точно такая же постройка, но 

находилось в ней подразделение 
УФСИН.

— Мы благодарны судьбе, что 
этот проект мечети сохранился. 
Можно сказать, что восстанов-
ленной мечети в Архангельске 
111 лет, — говорит председатель 
Совета региональной общест-
венной организации «Татарская 
национально-культурная авто-
номия Архангельской области» 
Рим Калимуллин.

На церемонию открытия при-
ехали президент Татарстана Ру-
стам Минниханов и председатель 
Совета муфтиев России Равиль 
Гайнутдин. 

— На Севере мы воссоздали 
историческую мечеть — это пока-
зательно для всех граждан, что 
мы живем в государстве, где за-
щищаются права всех нацио-
нальностей, всех вероисповеда-
ний, — заметил Гайнутдин.

Деревянное здание возведено на том же месте, где находилась прежняя 
мечеть начала ХХ века. 
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СПРАВКА «РГ» 
Виновником мощных снегопадов в столичном регионе стал рекордный 
по объему влаги циклон, пришедший с Черного моря, сообщил вчера ди-
ректор Гидрометцентра России Роман Вильфанд. «Такого процесса еще 
не было, когда за непродолжительный период выпадает столько осад-
ков», — сказал он. — Это явление иногда случается — выход южного ци-
клона. Но нынешний циклон невероятно насыщен влагой. Именно поэ-
тому мощные осадки. Тем не менее выход циклона был предсказан очень 
четко и заранее».

Ариадна Рокоссовская

В
о Всемирный день борьбы 
против рака — 4 февраля — 
Международный союз паци-

ентов и Национальное общество 
детских гематологов и онкологов 
вручили лучшим врачам, медицин-
ским учреждениям, благотвори-
тельным организациям и журнали-
стам Национальную премию «Мы 
будем жить!». 

— Мы — пациенты, родственни-
ки пациентов, решили отметить 
людей, которые вносят свой вклад 
в помощь онкологическим боль-
ным — рассказывает председатель 
Международного союза пациен-
тов Ольга Вострикова. — Пациен-
ты сами предлагали номинантов. 
Мы делаем это не только, чтобы 
выразить благодарность, но и для 
того, чтобы пациенты увидели 
примеры выздоровления, чтобы 
не опускали руки.

По данным Союза пациентов, 
каждый день в России почти 1500 
человек заболевает раком. В год 
регистрируется более 500 000 но-
вых случаев  болезни. Задача про-
екта «Мы будем жить!» — расска-
зать людям о возможностях оте-
чественной медицины. сформи-
ровать правильное отношение к 
здоровью.

— Любой вариант привлечения 
внимания к онкологической про-
блеме помогает, — говорит сотруд-
ник Национального медицинского 
исследовательского центра дет-
ской гематологии, онкологии и им-
мунологии Кирилл Киргизов. — 
Есть две проблемы, решению кото-
рых могут помочь мероприятия 
Всемирного дня борьбы с онкоза-
болеваниями. Во-первых, раннее 

выявление и профилактика. Во-
вторых, рассказ о том, как проти-
востоять онкологической беде.

К сожалению, в обществе при-
нято либо не замечать проблему, 
либо говорить, будто онкобольные 
обречены, что в России лечиться 
невозможно, нужно искать помо-
щи за рубежом. В профессиональ-
ном сообществе придумали даже 
специальное понятие: «стигма 
рака». В России есть государствен-
ная программа, позволяющая 
обеспечить доступность современ-
ной помощи. Подтверждение тому 
статистика. Каждый год в России 
злокачественными новообразова-
ниями заболевают 3,5—4 тысячи 
детей. Из них выздоравливают око-
ло 80 процентов. В 80-е годы ситуа-
ция была иная: удавалось спасти 
не более 25—30 процентов заболев-
ших. За последние годы совершен 
прорыв, и об этом должны знать 
пациенты. Не случайно, что награ-
да в номинации «О здоровье чест-
но» вручена журналисту «Россий-
ской газеты» Ирине Краснополь-
ской. Она — одна из немногих жур-
налистов, кто озабочен проблема-
ми онкологии, и более всего дет-
ской. Среди журналистов это не 
очень популярная тема. А Ирина 
Григорьевна — искренний человек, 
которому она не безразлична. Мы 
от всей души поздравляем нашу 
коллегу с заслуженной наградой! 

P.S. На форуме медицинское 
сообщество в знак поддержки 
вручило премию врачу-
гематологу Елене Мисюриной, 
которую обвиняют в смерти 
больного (подробнее — на с. 7). 
Пришли на форум и пациенты, 
спасенные доктором Мисюриной

НАГРАДА Вручена Национальная премия «Мы будем жить!»

Кто болеет за врачей

Лауреат Национальной премии «Мы будем жить!» научный обозреватель 
«Российской газеты» Ирина Краснопольская. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Таус Махачева открывает территории вне зоны видимости 

Сизифов труд супергероев
Жанна Васильева

Т
аус Махачева — из самых во-
стребованных молодых ху-
дожниц России. Лауреат 

премии «Инновация», Премии 
Кандинского, художественной 
премии «Будущее Европы». Ро-
дом из Дагестана, училась в Мо-
скве и Лондоне. Ее работы есть в 
собраниях,  например,  Tate 
Modern (Лондон), музея MUHKA 
в  А н т в е р п е н е,  S h a r j a h  A r t 
Foundation (Шарджа), Центра 
Жоржа Помпиду…

Ее персональная выставка в 
Москве «Облако, зацепившееся 
за гору» (куратор Алексей Мас-
ляев) представила, кроме работ, 
еще и ее коллекции: от фотогра-
фий «кавказских типов» конца 
XIX века до вывесок советских 
времен. История, большая и ло-
кальная, в работах Таус Махаче-
вой становится «точкой захва-
та». Своего рода «скрытым изо-
бражением», проявленным в 
перформансах.

На 57-й Венецианской биеннале 
было два ваших проекта. Но если 
«Канат» видели все, то о втором 
напоминала лишь табличка в 
саду у Арсенале. Так был перфор-
манс или не был? 
ТАУС МАХАЧЕВА: Это перформанс вне 
зоны видимости. Действие проис-
ходило в открытом море за преде-
лами Венецианской лагуны каж-
дый день в течение шести месяцев 
биеннале. Там появлялись и исче-
зали два рыбака, держащиеся за 
перевернутую штормом лодку. 
Перформанс был задокументиро-
ван и сопровождался текстом, на-
писанным художником Тимом Эт-
челлсом. Видео можно было посмо-
треть на сайте биеннале и youtube.

Зачем вам понадобился «неви-
димый» перформанс, до которо-
го и на лодке трудно добраться?
ТАУС МАХАЧЕВА: Это в городе любое 
такси можно отследить по Яндек-
су. А на Каспии, если лодка пере-
вернется в шторм, рыбаки могут 
рассчитывать только на себя и на 

счастливый случай. В деревне 
Старый Терек мне рассказали 
историю о рыбаке Шамиле, кото-
рый девять дней провел у пере-
вернутой лодки в открытом море. 
Он объяснил, что самое страшное 
не сама гибель, а то, что родные 
будут ждать и надеяться на чудо. 
Поэтому рыбаки стараются при-
вязать себя к перевернутой лодке, 
чтобы тело могли найти. Шамиль 
говорил, что те девять дней в от-
крытом море он вообще не мог 
спать. Меня это поразило. Я дума-
ла, как люди выживают в ситуа-
ции, когда можно сойти с ума от 
отчаяния. О них даже читать тя-
жело. Этот внутренний жест «от-
ворачивания» очень важен. Я по-

старалась его «зафиксировать». 
Поэтому я делала работу вне зоны 
видимости зрителей. Только доку-
ментация на сайте биеннале. 

Обдумывая проект «Канат», вы 
учились ходить по канату — важ-
но почувствовать опасность?
ТАУС МАХАЧЕВА: Нет, ощутить искус-
ство как способ сохранить равно-
весие над пропастью. Но, конеч-
но, то, что сделал Расул Абакаров, 
канатаходец в пятом поколении, 
который перенес над пропастью 
61 картину, и по несколько раз - 
для съемок с разных точек, мало 
кто бы смог сделать.. 

Образ картин, которые спасает 
канатаходец,  — метафора кол-
лективной памяти?
ТАУС МАХАЧЕВА: Для меня, скорее, ме-
тафора ценности сокровищ музе-
ев. И, разумеется, это история про 
страхи и сомнения, любого чело-
века, работающего в искусстве.

Трудно быть художницей в жест-
ком маскулинном мире Кавказа?
ТАУС МАХАЧЕВА: В какой-то момент я 
перестала думать о его жесткости. 
Особенно после того, как прочита-
ла работу «Открывая заново ма-
скулинность» Сандлера. В муж-
ском мире такой же гигантский 
прессинг ожиданий, что и в жен-
ском. Очень много ожиданий — 
только другого регистра. Скажем, 
не сидеть дома, а зарабатывать, 
быть сильнее других, быть успеш-
ным и крутым. Быть кем-то, кем ты 
не являешься. И тут появляется 
другая оптика: смотришь на муж-
ской мир другими глазами. Да, ко-
нечно, я могу встречаться с непо-
ниманием. Но и в женском мире 
можно встретить непонимание. 
Это связано не с полом, а с откры-

тостью или закрытостью людей. 
Готовностью пытаться почувство-
вать что-то новое.

Но гендерная тема важна в рабо-
те, посвященной героическим 
музейным смотрительницам. 
Как вы нашли эту историю?
ТАУС МАХАЧЕВА: Мне посчастливи-
лось пообщаться с одной из этих 
женщин — Хамисат, вторая, Ма-
рия, к тому времени скончалась. 
Но подчеркну — речь не только о 
памятнике женскому или невиди-
мому труду. Скорее, это оммаж 
музейным работникам. Для меня 
очень важны имена этих женщин 
— Марии Коркмасовой и Хамисат 
Абдулаевой. Это конкретный по-
двиг, о котором не упоминалось 
ни в одной газете. Мужик вырезал 
сапожным ножом полотно Род-
ченко, свернул его и уходит, а смо-
трительницы его останавливают, 
отбирают работу. На такие вещи 
хочется обращать внимание и ме-
нять собственную оптику.

На выставке в Фонде V-A-C вы 
показали перформанс, где уго-
щали морковкой, съедобными 
талонами с хлебом и простой во-
дой. Не думаете, что тема голода 
слишком болезненна для пер-
форманса на вернисаже?
ТАУС МАХАЧЕВА: Для меня это было 
ключевой проблемой: как гово-
рить о трагедиях людей на вы-
ставке прекрасных работ ХХ 
века? Как привнести знание о ре-
альности тех лет? 

Но можно ли преодолеть грани-
цы понимания? У всех разный 
культурный и исторический 
опыт. Как его можно передавать?
ТАУС МАХАЧЕВА: Через образ. Образ 
путешествует, он легко трансли-
руется. Я поэтому и занимаюсь 
искусством. Человек не просто 
узнавал рецепты хлеба из сухих 
листьев и соломы, а пробовал его 
на вкус, как и съедобные талоны. 
Если и потеряется одна историче-
ская отсылка в перформансе «Пе-
ревари это!», нестрашно. Важнее 
апелляция к опыту и памяти тела.

МУЗЫКА

В Москве 
выступил 
узбекский 
пианист 
Бехзод 
Абдураимов

ТЕАТР ОДНОГО 
ВИРТУОЗА

Ирина Муравьева

ЕГО имя уже хорошо известно в 
музыкальном мире. Каждый год 
27-летний узбекский пианист иг-
рает до ста концертов, выступая с 
ведущими оркестрами, — Лондон-
ским, Мюнхенским, Консертге-
бау, TNK, Бостонским, Мариин-
ским и другими. В Концертном 
зале Чайковского пианист высту-
пил в абонементе Московской 
филармонии, исполнив сольную 
программу из сочинений Рихар-
да Вагнера, Ференца Листа и Сер-
гея Прокофьева.  

Еще несколько лет назад о де-
бютах Бехзода Абдураимова в 
крупнейших концертных залах 
мира, открывшихся ему после по-
беды на Международном конкур-
се пианистов в Лондоне, писали 
как об абсолютной сенсации, 
сравнивая его с Владимиром Го-
ровицем и советуя «не терять из 
виду». Не заметить этого узбек-
ского пианиста было невозмож-
но: его уникальная исполнитель-
ская харизма сформировалась 
как будто вопреки всему, что при-
носит сегодня успех. На фоне во-
стребованного на концертном 
рынке исполнительского тренда 
с его доминирующей виртуозно-
стью Абдураимов поразил своей 
сосредоточенностью совершенно 
на другом — на погружении в смы-
слы музыки. И хотя техника его 
настолько феноменальна, что 
даже листовские «транснцеден-
тности», аккордовые каскады, 
неистовые пассажи он легко пре-
образует в стройную, ясную 
ткань, красота его трактовок за-
ключается не в этом, а в самом 
фортепианном звуке — порази-
тельном по своей объемности и 
глубине. На форте или пиано, в го-
ловокружительных пассажах или 
кантилене — звук у Абдураимова 
поет, развивается, живет внутри 
детально выстроенной музы-
кальной ткани. 

В программе, исполненной 
пианистом в зале Чайковского, 
прозвучали листовская тран-
скрипция «Смерти Изольды» из 
оперы Рихарда Вагнера «Тристан 
и Изольда», Соната си-минор Фе-
ренца Листа и Концертная тран-
скрипция фрагментов музыки 
балета «Ромео и Джульетта» Сер-
гея Прокофьева. Программа, со-
бранная по принципу «театраль-
ности», развернула богатую ам-
плитуду исполнительских красок 
пианиста. В «Смерти Изольды» 
рояль звучал с оркестровой объ-
емностью — невесомые фигура-
ции в верхнем регистре, сумрач-
ные тремоло и накатывающая 
волнами плотная аккордовая 
фактура. В Сонате си-минор Ли-
ста вынутое из глубин короткое 
отрывистое остинато врывалось 
на протяжении всей «драмы» 
зловещим мефистофельским 
пульсом, выстраивая впечатляю-
щую картину столкновения сил 
тьмы и света. При этом музыкант 
избегал нарочитой эффектности, 
контролируя динамику в преде-
лах форте и не загоняя темпы. 

В «Ромео и Джульетте» появи-
лась колкая прокофьевская арти-
куляция в стремительном темпе 
уличных сцен, непривычно бы-
стрый темп в «Монтекки и Капу-
летти», обворожительные лету-
чие пассажи в «Джульетте-девоч-
ке». И в противовес этой кипучей 
энергии — разраставшаяся от пи-
ано тема любви, звучавшая ка-
ким-то нереальным, хрусталь-
ным звуком. В финале эта тема 
сворачивалась, разбегаясь тихи-
ми пассажами, «вскрикнув» два-
жды предсмертным пульсом тре-
моло. Пианист, между тем, не со-
здавал «театр», не преувеличи-
вал детали, не выпячивал свои 
возможности, но строго следовал 
композиторской логике. В этом 
редкое для современного пианиз-
ма его достоинство. История, большая и локальная, в работах Таус Махачевой становится «точкой захвата».

Акцент

 Самое страшное — не гибель, 
а то, что родные будут ждать...

Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/3663

МОЙ СТАЛИНГРАД
2 ФЕВРАЛЯ отмечали 75-летие победы под Сталингра-
дом. Для меня эта битва — особая тема. Мои детство и от-
рочество прошли в Волгограде. Кстати, у моего волгог-
радского друга, который не многим старше меня, в па-
спорте написано: «Место рождения Сталинград». Ста-
линград в Волгоград переименовали в 1961 году, в год 
моего рождения. Я родился в октябре, а он чуть раньше. 
Поэтому я родился в Волгограде, а он в Сталинграде.

И вот что я однажды понял и удивился. Ведь я родился 
спустя всего лишь 16 лет после окончания войны. При 
этом всем известно, что Сталинград был разрушен дотла. 
Целых домов там практически не осталось. Одни руины. 
Я помню, как отец однажды показал мне дом. На фасаде 
был герб... Саратова. «Вот, — сказал он, — это один из нем-
ногих домов, что уцелели после Сталинградской битвы». 
«Почему ты делаешь такой вывод?» — спросил я. А дело в 
том, что Царицын (прежнее название Сталинграда-Вол-
гограда) был, процитирую «Брокгауза и Эфрона», «уезд-
ным городом Саратовской губернии». 

Все понятно?
Так я тоже узна-

вал «мой Сталинг-
рад». 

Итак, война за-
кончилась недавно. 
Но я-то помню, что 
малышом жил в уже 
цветущем и огром-
ном городе, с чуде-
сной набережной и 
парком, с широким 
проспектом и краси-
выми домами в цен-
тре. Их построили 

пленные немцы. Немцы-то немцами, но далеко не весь 
город был построен военнопленными, а только его малая 
часть. Как удалось в считаные годы превратить беско-
нечные руины, изображенные на многих фотографиях, в 
красивый многолюдный город? Каковы же были темпы 
этого строительства и обустройства? Магазины, театры 
и кинотеатры, трамваи и троллейбусы, аттракционы в 
парке, цирк и планетарий — и все это жило, работало и ра-
довало глаз.

Мы жили рядом с Домом Павлова, той самой знамени-
той цитаделью Сталинградской битвы, о которой напи-
сан роман Василия Гроссмана и снят фильм Федора Бон-
дарчука. Так вот, в Доме Павлова жили и сейчас живут са-
мые обычные люди. Это был и остается жилой дом. И 
только табличка на его фасаде и скромный барельеф на-
поминают о том, что здесь происходило.

А напротив Дома находится мельница, единственный 
в Сталинграде-Волгограде дом, который оставили нетро-
нутым после войны. То есть в руинах. Кто не видел это 
зрелище, тот не поймет! На этом здании нет живого ме-
ста. Сквозь него можно видеть Волгу. Потом рядом с ним 
сделали панораму «Сталинградская битва». Панорама 
красивая, там стоят еще рядом разные танки и самолеты, 
на которые любят залезать ребятишки. Но настоящее 
свидетельство войны осталось сиротливо стоять в сторо-
не. Мирная жизнь — не для него. Оно живет войной, ды-
шит войной и даже звучит войной.

И конечно, Мамаев курган! На этом холме на правом 
берегу Волги с сентября 1942-го по январь 1943-го би-
лись так, словно этот холм — Троя. На Мамаевом кургане 
в братских и индивидуальных могилах лежат более 35 
000 защитников Сталинграда. (Всего в Сталинградской 
битве с нашей и противной сторон погибло около милли-
она, и примерно поровну. Сколько погибло мирных жи-
телей, не знает никто.) И когда на Мамаевом кургане за-
ходишь в Зал воинской славы и видишь эти имена, выби-
тые золотом на круговой стене, испытываешь невероят-
ное чувство!

И такое же чувство испытываешь возле окаменевшей 
от горя матери, склонившейся над телом сына. Перед ней 
озеро слез.

О главном монументе «Родина-мать зовет!» можно 
говорить долго. Ее видит каждый из окна поезда, въезжа-
ющего в Волгоград с северо-западной стороны. К Матери 
поднимаешься медленно по широким ступеням сквозь 
Аллею пирамидальных тополей, Площадь Стоявших на-
смерть, идешь мимо могил погибших. И она растет-рас-
тет на глазах, как исполин. Возле нее чувствуешь себя 
муравьем. Не все знают, что эта Женщина, в мече кото-
рой, говорят, находится метеорологическая станция, 
стоит без всякого крепежа. Так был рассчитан монумент. 

Я знаю, что кому-то не нравится ее похожесть на гре-
ческую богиню победы Нику. Мол, причем здесь Ника? 
Но дело не в Нике. Матери бывают разными. Они не толь-
ко оплакивают сыновей, но отправляют их в бой. Это 
страшная диалектика жизни. 

Сталинградская 
битва не обижена 
литературой. Это и 
роман Юрия Бонда-
рева «Горячий снег», 
и эпопея «Жизнь и 
судьба» Василия 
Гроссмана, и, конеч-
но, первый в литера-
туре художествен-
ный очерк «В окопах 
Сталинграда» Вик-
тора Некрасова.

Но мне хотелось 
бы вспомнить и еще 
об одном произведении — «Мой Сталинград» Михаила 
Алексеева. Эта мемуарная книга как-то забыта, а это нес-
праведливо. Там есть такие места, когда ты реально жи-
вешь внутри события. Например, как немцы, пользуясь 
отсутствием у нас авиации, методично утюжили наши 
окопы, вылетая строго по часам. После завтрака. После 
обеда. Солдатики в окопах уже знали время их вылетов и 
молились: «Только не наш окоп, только не наш!» Но не 
наш, значит, соседний. 

О Сталинградской битве написал и франко-амери-
канский писатель Джонатан Литтелл в романе «Благово-
лительницы». Конечно, здесь чувствуется прочтение 
Гроссмана. Но когда он описывает, например, Гумрак... 
Вы знаете, что такое Гумрак? Это окраина Волгограда. 
Это знают те, кто в моем городе жил и живет. Я знаю, что 
такое Гумрак. И Литтелл почему-то знает. И описывает 
его так, что я верю, что он там побывал. 

Есть события, которые врезаются в память человече-
ства навсегда, до конца его существования... 

Я счастлив, что первых семнадцать лет своей жизни 
прожил в городе, где вся земля и каждый дом, кажется, 
кричат о том, что в жизни есть ценности, которые ценнее 
жизни. Родина, например. Но и о том, что жизнь побе-
ждает смерть. И я не знаю, что главнее. 

В паспорте моего 
друга, который 
не многим старше 
меня, написано: 
«Место рождения 
Сталинград»

Как удалось в счи-
таные годы превра-
тить бесконечные 
руины в красивый 
многолюдный 
город?

После победы на Международном 
конкурсе пианистов в Лондоне 
об игре Бехзода Абдураимова писа-
ли как об абсолютной сенсации.

Игра слов 
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Театр Сергей Маковецкий впервые сыграл Островского

Некоторые любят 
погорячее
Ирина Корнеева

С
ергей Маковецкий 
в п е р в ы е  с ы г р а л 
Островского. В Вах-
танговском театре в 
«Горячем сердце» это 

событие обставили как бенефис 
актера. 

Его там сложно не заметить: 
богатый подрядчик Хлынов Сер-
гея Маковецкого, как в телешоу, 
всплывет из трюма на подводной 
лодке. Прокатится по сцене на 
танке. На вертолете не прилетит 
вдруг как волшебник (спасибо 
вкусу художника Максима Обрез-
кова), но городничего Серапиона 
Градобоева (Евгений Князев) за 
непомерные взятки или просто, 
посмеяться, отправит в плавание 
в небеса на воздушном шаре, куда 
подальше от честного народа. По-
держит в руках череп бедного Йо-
рика — без гамлетовской поста-
новки вопроса, так, невзначай, а 
потом примерит его себе на голо-
ву, как маску, когда устроит гран-
диозный выезд на природу — и вся 
округа содрогнется.

Он будет делать все смачно, со 
вкусом. Все зная про природу лю-
дей и про особенности русского 
национального характера, начи-
ная со времен Островского. Не 
придумав одного только — как 
еще развеять свою тоску. Равных 
ему не найдется, настоящих дру-
зей не объявится, ведь среди лю-
дей он — царь и бог. Пока не уста-
нет куражиться.

Появляется его Хлынов весь в 
белом, будто не из комедии 
Островского, а из анекдота про 
грузина… Своей главной ролью в 
этой жизни — самого богатого 
среди богатых — будет наслаж-
даться, как бокалом хорошего 
шампанского — открыв бутылку 
прямо на сцене и подняв тост за 
свое появление.

… По тому, как мужчина нали-
вает шампанское, можно многое 
сказать о его характере. Хлынов 
Маковецкого — педант. Наливает 
осторожно, в три приема, чтобы 
не перелить через край и не за-
пачкать пальцы. (У рук Маковец-
кого там — отдельная партитура 
роли.) Брезглив. Знает толк в удо-
вольствиях. Чистюля. Из тех, кто 
даже в лес пойдет в белых штанах 
и ботинках на босу ногу. Либо 
останется сидеть дома — третьего 

не дано. Дорожит каждой кра-
ской своих эмоций, как каждой 
ниточкой воздушных пузырьков 
в бокале…

«Горячее сердце» в Вахтангов-
ском театре поставил режиссер и 
педагог, воспитавший немало та-
лантливых артистов, Александр 
Коручеков. В Островском увидев 

и русский космос, и остросюжет-
ный детектив, и занимательную 
историю, и невероятный охват 
типов, характеров, коллизий од-
новременно и провозгласив, что 
главное в театре — игра.

Его спектакль получился 
очень сочным. Полноценную 
конкуренцию «Грозе» Уланбека 

Баялиева, идущей на новой сцене 
Вахтанговского театра и считаю-
щейся сегодня одной из самых 
сильных постановок Островско-
го, «Горячее сердце» пока не со-
ставит, но яркими актерским ра-
ботами блеснет. Одно концепту-
альное обстоятельство в какой-
то момент сильно смущает: из 
«Горячего сердца» режиссер 
вдруг, сбиваясь, начинает делать 
«Питера Пэна». Детский вахтан-
говский спектакль в его же ре-
жиссуре отзовется в Островском 
параллельными мизансценами. 
Эффектными, но не сильно 
оправданными.

Там у него дети играли с судь-
бой. Здесь хозяин жизни — Хлы-
нов — будет играть с людьми, как 

с детьми, — бедными, богатыми, 
власть имущими или от этой 
власти бегущими. Здесь он нари-
суется как главный кукловод. А 
наигравшись всласть и накура-
жившись, сам себе нальет и в оди-
ночестве выпьет шампанского. 
Чтобы закрыть тему...  И подроб-
ности этого пития, в отличие от 
тонкостей режиссуры, войдут во 
все рецензии.

Акцент

 По тому, как мужчина налива-
ет шампанское, можно многое 
сказать о его характере...

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Хлынов (в исполнении Сергея 
Маковецкого) будет делать все 
смачно, со вкусом. Не придумав 
одного только — как развеять 
свою тоску.



12 Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 февраля 2018
понедельник №24 (7487)

Документы facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Мы, нижеподписавшиеся полномоч-
ные представители общероссийских объ-
единений профсоюзов, общероссийских 
объединений работодателей и Правитель-
ства Российской Федерации в Российской 
трехсторонней комиссии по регулирова-
нию социально-трудовых отношений 
(далее — Комиссия), именуемые в даль-
нейшем Сторонами, заключили на осно-
вании Трудового кодекса Российской 
Федерации настоящее Генеральное согла-
шение (далее — Соглашение), устанавли-
вающее общие принципы регулирования 
социально-трудовых и связанных с ними 
экономических отношений на федераль-
ном уровне в 2018 — 2020 годах и сов-
местные действия Сторон по их реализа-
ции.

Стороны признают главной целью 
Соглашения рост благосостояния населе-
ния путем повышения эффективности 
российской экономики и стимулирования 
внутреннего спроса.

Стороны намерены проводить поли-
тику, способствующую развитию челове-
ческого потенциала, внедрению принци-
пов достойного труда, повышению 
эффективности государственного управ-
ления, социальной справедливости, 
ответственности и социального партнер-
ства.

Соглашение является составной 
частью коллективно-договорного процес-
са в системе социального партнерства и 
служит основой для разработки и заклю-
чения отраслевых соглашений на феде-
ральном уровне и региональных соглаше-
ний.

Стороны принимают на себя обяза-
тельства развивать взаимоотношения на 
основе принципов социального партнер-
ства, коллективно-договорного регулиро-
вания социально-трудовых отношений, 
соблюдать определенные Соглашением 
обязательства и договоренности.

I. Экономическая политика
Стороны считают, что в современных 

условиях экономическая политика долж-
на быть направлена на:

развитие человеческого потенциала 
как основного фактора экономического 
роста, формирование условий для само-
реализации граждан, роста реальных 
доходов работников, уровня пенсионного 
обеспечения и уровня жизни населения, 
устранения причин бедности;

модернизацию экономики, диверси-
фикацию ее структуры, переход к иннова-
ционной модели развития, реиндустриа-
лизацию и ускорение роста отраслей эко-
номики, имеющих ключевое значение для 
обеспечения обороноспособности, сохра-
нения конкурентоспособности и незави-
симого развития страны;

переориентацию национальной 
финансовой системы на удовлетворение 
потребностей реального сектора эконо-
мики, обеспечение ее стабильности и 
устойчивости;

увеличение ненефтегазовых доходов 
федерального бюджета;

обеспечение соответствия трудовых 
ресурсов потребностям экономики;

содействие созданию высокопроиз-
водительных рабочих мест;

создание условий для свободы пред-
принимательства и конкуренции, обеспе-
чение защиты прав собственности, повы-
шение конкурентоспособности как тради-
ционных, так и новых секторов россий-
ской экономики, в том числе благодаря 
повышению производительности труда;

повышение общественного статуса и 
значимости предпринимательства и 
проф союзов в развитии экономики стра-
ны;

диверсификацию экономики моного-
родов.

Учитывая, что достижение этих целей 
невозможно без перехода к новой модели 
развития, в основе которой лежит баланс 
интересов общества, государства и бизне-
са, Стороны признают необходимость 
осуществления значительных преобразо-
ваний во всех сферах государственного 
регулирования с опорой на систему стра-
тегического планирования и управления и 
использования проектного подхода.

1.1. В сфере обеспечения модерниза-
ции секторов экономики и перехода от 
модели сырьевой экономики к инноваци-
онной модели развития Стороны прини-
мают на себя обязательства по следую-
щим направлениям:

повышение конкурентоспособности 
российских товаров и услуг, снижение 
импортозависимости;

содействие цифровизации экономи-
ки, создание условий для развития новых 
секторов экономики, обеспечение макси-
мально благоприятных условий для вне-
дрения инноваций;

стимулирование инновационной и 
инвестиционной активности, включая 
инвестиции в развитие человеческого 
капитала;

обеспечение развития инфраструкту-
ры и повышения ее качества, использова-
ние для этого цифровизации и инноваци-
онных технологий;

защита и развитие конкуренции, про-
ведение эффективного антимонопольно-
го регулирования;

стимулирование энергосбережения, 
модернизация системы обеспечения про-
мышленной, технологической и экологи-
ческой безопасности;

повышение эффективности институ-
тов развития и инструментов поддержки 
компаний;

развитие сельского хозяйства, спо-
собного обеспечивать продовольствен-
ную безопасность страны, и повышение 
эффективности агропромышленного 
комплекса;

содействие развитию малого и сред-
него инновационного предприниматель-
ства.

1.2. В рамках дальнейшего совершен-
ствования системы долгосрочного про-
гнозирования социально-экономическо-
го развития страны Стороны принимают 
на себя обязательства:

содействовать повышению эффек-
тивности стратегического планирования в 
Российской Федерации, включая участие 
работодателей и профсоюзов в подготов-
ке, экспертизе, реализации и оценке 
эффективности выполнения стратегиче-
ских документов, а также в формирова-
нии документов стратегического плани-
рования, реализация которых затрагивает 
социально-трудовые и связанные с ними 
отношения, и осуществлять анализ их 
исполнения;

содействовать повышению эффек-
тивности государственного управления и 
бюджетных расходов, укреплению эконо-
мического суверенитета Российской 
Федерации, обеспечению экономической 
безопасности;

способствовать координации усилий 
по решению задач, достижению целей и 
прогнозно-плановых экономических 
показателей, установленных документа-
ми стратегического планирования;

участвовать в рассмотрении основных 
параметров среднесрочного и долгосроч-
ного социально-экономического разви-
тия с учетом документов стратегического 
планирования;

участвовать в анализе хода и проме-
жуточных итогов реализации стратегиче-
ских документов социально-экономиче-
ского развития страны и представлять 
предложения по уточнению соответству-
ющих документов (включая стратегию 
социально-экономического развития 
Российской Федерации, отраслевые доку-
менты стратегического планирования 
Российской Федерации, основные 
направления деятельности Правительст-
ва Российской Федерации, государствен-
ные программы Российской Федерации, 
планы деятельности федеральных орга-
нов исполнительной власти и другие 
документы), а также достижения страте-
гических приоритетов социально-эконо-
мического развития, установленных отра-
слевыми документами стратегического 
планирования, планами деятельности 
Правительства Российской Федерации и 
федеральных органов исполнительной 
власти;

обеспечивать в соответствии со стан-
дартным порядком участие объединений 
работодателей (предпринимателей) и 
объединений профсоюзов в проведении 
всех видов экспертизы стратегических 
документов и нормативных правовых 
актов и их проектов, в том числе прово-
дить оценку регулирующего воздействия 
и оценку фактического воздействия;

участвовать в рассмотрении и подго-
товке предложений по проекту плана 
законопроектной деятельности Прави-
тельства Российской Федерации на сле-
дующий год;

предусмотреть в рамках стратегиче-
ского планирования мероприятия по ана-
лизу и прогнозированию баланса трудо-
вых ресурсов (с учетом миграции) на 
федеральном, региональном и местном 
уровнях.

1.3. Стороны признают основными 
целями денежно-кредитной политики:

повышение независимости и устойчи-
вости денежно-кредитной и финансовой 
системы;

недопущение резких колебаний курса 
национальной валюты;

обеспечение доступности долгосроч-
ного кредитования для отечественных 
предприятий реального сектора экономи-
ки;

совершенствование важнейших 
рыночных механизмов, включая финан-
совые институты, повышение эффектив-
ности институтов и инструментов поддер-
жки производственных инновационных 
компаний;

содействие повышению доступности 
заемного финансирования, в том числе 
банковского, расширение использования 
фондового рынка для финансирования 
инвестиционных проектов, прежде всего 
производственных компаний.

1.4. Стороны полагают, что современ-
ная внешняя экономическая и политиче-
ская ситуация требует пересмотра прио-
ритетов Российской Федерации в между-
народных экономических отношениях. В 
целях развития внешнеэкономических 
отношений, обеспечивающих независи-
мое и сбалансированное развитие отече-
ственной экономики, повышение уровня 
жизни населения, Стороны принимают на 
себя следующие обязательства:

рассматривать социально-экономи-
ческие последствия участия Российской 
Федерации в международных торговых 
договорах;

способствовать сокращению зависи-
мости российской экономики от импорта 
на основе поддержки приоритетных сек-
торов экономики;

способствовать учету интересов Сто-
рон при принятии решений в рамках 
интеграционных процессов и взаимодей-
ствия в многосторонних форматах;

содействовать стимулированию 
несырьевого экспорта.

1.5. В части повышения эффективно-
сти системы государственного управле-
ния и регулирования Стороны принимают 
на себя обязательства содействовать:

повышению эффективности работы 
госслужащих и их ориентированности на 
достижение результатов, использованию 
проектных принципов в государственном 
управлении;

цифровизации государственного 
управления, максимальному переходу на 
электронное взаимодействие с органами 
власти;

развитию конкуренции и сокращению 
масштабов прямого участия государства в 
конкурентных секторах экономики;

снижению избыточных администра-
тивных барьеров в экономике;

совместному обсуждению проектов 
законодательных, иных нормативных 
правовых и других актов органов государ-
ственной власти, касающихся законода-
тельства о банкротстве и регулирования 
деятельности арбитражных управляю-
щих, с целью усиления реабилитационной 
направленности применения процедур 
банкротства для развития экономики;

проведению анализа практики при-
менения уголовного законодательства и 
законодательства об административных 
правонарушениях в сфере экономиче-
ских преступлений и правонарушений в 
целях минимизации негативных послед-
ствий таких преступлений и правонару-
шений со стороны руководителей, дол-
жностных лиц или отдельных сотрудни-
ков для организации и ее работников, а 
также уголовно-процессуального зако-
нодательства в целях совершенствова-
ния законодательства и ограничения воз-
можности использования механизма 
возбуждения уголовных дел и дел о при-
влечении к административной ответст-
венности.

Стороны считают, что бюджетная 
политика должна быть переориентирова-
на на поддержку роста человеческого 
капитала, усиление социальной защиты 
граждан, снижение экономического и 
социального неравенства, модернизацию 
и формирование новой структуры эконо-
мики, создание потенциала будущего 
роста. В связи с этим Стороны принимают 
на себя следующие обязательства:

проводить консультации по основным 
направлениям бюджетной политики на 
среднесрочную перспективу, в том числе 
по прогнозам консолидированного бюд-
жета Российской Федерации, по основ-
ным параметрам проекта федерального 
бюджета в рамках формирования и реа-
лизации государственных программ Рос-
сийской Федерации и основным параме-
трам прогноза социально-экономическо-
го развития Российской Федерации (в 
соответствии с приложениями № 1 и 2), в 
период между внесением их в Правитель-
ство Российской Федерации и рассмотре-
нием на заседании Правительства Рос-
сийской Федерации;

исходить при подготовке проекта 
федерального закона о федеральном 
бюджете из приоритетности сфер, 
направленных на сохранение и развитие 
человеческого капитала, в том числе здра-
воохранения, образования, науки, актив-
ной занятости, транспортной и социаль-
ной инфраструктуры;

учитывать при подготовке проекта 
федерального закона о федеральном 

бюджете обязательства, предусмотрен-
ные Соглашением, и предложения Комис-
сии, требующие финансирования из 
федерального бюджета;

содействовать повышению эффек-
тивности бюджетных расходов и устране-
нию неэффективного и нецелевого рас-
ходования бюджетных средств.

1.6. Исходя из необходимости форми-
рования эффективной тарифной и цено-
вой политики, способствующей сокраще-
нию экономических и социальных 
диспропорций и их негативного влияния 
на экономику в целом и доходы населения 
в частности, включая согласованность с 
динамикой денежных доходов населения 
и необходимость снижения темпов 
инфляции, Стороны принимают на себя 
обязательства:

участвовать в совершенствовании 
законодательной базы регулирования цен 
(тарифов) субъектов естественных моно-
полий;

проводить консультации по основным 
направлениям государственной ценовой и 
тарифной политики на стадии их разра-
ботки с оценкой последствий повышения 
тарифов для населения и отдельных 
видов экономической деятельности и 
подготовкой предложений по минимиза-
ции негативного влияния повышения цен 
и регулируемых тарифов на уровень 
жизни населения и эффективность фун-
кционирования организаций и различных 
секторов экономики, по вопросам уста-
новления на федеральном уровне пре-
дельных уровней регулируемых цен 
(тарифов) на продукцию (услуги) субъек-
тов естественных монополий;

рассматривать вопросы государст-
венного контроля соблюдения установ-
ленных на федеральном уровне регулиру-
емых цен (тарифов) на продукцию (услу-
ги) субъектов естественных монополий, 
предельных цен и тарифов на товары и 
услуги организаций коммунального ком-
плекса;

участвовать в подготовке предложе-
ний по отдельным элементам тарифной 
политики, включая вопросы учета эконо-
мически обоснованных расходов работо-
дателей на оплату труда персонала;

способствовать развитию системы 
общественной экспертизы регулируемых 
цен и тарифов на федеральном и регио-
нальном уровнях на этапе их согласова-
ния органом государственной власти, 
осуществляющим соответствующие пол-
номочия.

1.7. Стороны считают, что эффектив-
ная налоговая политика должна стимули-
ровать развитие экономики и создание 
рабочих мест.

Стороны принимают на себя обяза-
тельства:

содействовать снижению налоговой 
нагрузки на предпринимателей, инвести-
рующих в модернизацию экономики и 
создающих новые рабочие места, прове-
сти анализ существующих налоговых сти-
мулов и механизмов поддержки инвести-
ционной активности организаций и подго-
товить предложения по повышению их 
эффективности;

обеспечить стабильность и предска-
зуемость уровня фискальной нагрузки в 
среднесрочной перспективе, переход на 
методологию расчета величины совокуп-
ной фискальной нагрузки на бизнес в Рос-
сийской Федерации;

обеспечить дальнейшее повышение 
качества налогового администрирования 
с возможностью снижения фискальной 
нагрузки при увеличении поступлений в 
бюджеты всех уровней благодаря росту 
эффективности администрирования;

провести консультации о внесении 
изменений в Налоговый кодекс Россий-
ской Федерации в части установления 
социального налогового вычета по налогу 
на доходы физических лиц для малоиму-
щих работников (с учетом семейной 
нагрузки) в размере прожиточного мини-
мума трудоспособного населения в соот-
ветствующем субъекте Российской Феде-
рации за каждый месяц налогового пери-
ода, а также в части целесообразности 
установления прогрессивной шкалы 
налогообложения доходов физических 
лиц;

рассмотреть и подготовить предложе-
ния по основным направлениям бюджет-
ной, налоговой политики и таможенно-
тарифной политики в период между вне-
сением проекта соответствующего доку-
мента в Правительство Российской Феде-
рации и рассмотрением на заседании 
Правительства Российской Федерации;

рассматривать вопросы выполнения 
норм законодательства в части исполне-
ния федеральными органами исполни-
тельной власти и органами исполнитель-
ной власти субъектов Российской Феде-
рации требований по учету расходов рабо-
тодателей на персонал в соответствии с 
нормами соглашений в сфере социально-
го партнерства с учетом занятости населе-
ния в целом в Российской Федерации и 
обеспечения экономического роста при 
установлении на федеральном уровне 
регулируемых цен (тарифов) на продук-
цию (услуги) субъектов естественных 
монополий, предельных индексов и тари-
фов на товары и услуги организаций ком-
мунального комплекса и определении 
объемов бюджетного финансирования 
работ, услуг в рамках выполнения госу-
дарственных заданий, осуществления 
закупок для обеспечения государствен-
ных нужд, по итогам рассмотрения ука-
занных вопросов в случае необходимости 
проводить обсуждение направлений 
совершенствования законодательства.

II. Заработная плата, доходы 
и уровень жизни населения

Стороны считают необходимым в 
предстоящий период разработать и реа-
лизовать меры, обеспечивающие право 
работника на достойный труд, реализа-
цию государственных гарантий по оплате 
труда, повышение уровня реальной зара-
ботной платы, совершенствование поли-
тики доходов и повышение уровня жизни 
населения. В этих целях Стороны обязу-
ются:

2.1. Содействовать реализации зако-
нодательных норм по обеспечению повы-
шения уровня реального содержания 
заработной платы, механизмов проведе-
ния индексации.

Провести анализ динамики реальной 
заработной платы.

Провести консультации общероссий-
ских объединений профсоюзов и обще-
российских объединений работодателей 
по вопросам совершенствования меха-
низмов индексации заработной платы, в 
том числе по обеспечению дифференци-
рованных подходов к ее индексации в 
отраслевых соглашениях и коллективных 
договорах.

Разработать по итогам консультаций 
при необходимости рекомендации сторон 
общероссийских объединений профсою-
зов и общероссийских объединений рабо-
тодателей по установлению в соглашениях 
порядка и сроков повышения реального 
содержания заработной платы работников 
организаций внебюджетного сектора эко-
номики во исполнение статьи 134 Трудово-
го кодекса Российской Федерации.

2.2. Обеспечить поддержание мини-
мального размера оплаты труда на уровне 
прожиточного минимума трудоспособно-
го населения и провести консультации по 
дальнейшему соотношению данных пока-
зателей при совершенствовании их 
содержания.

Провести консультации Сторон и при 
необходимости внести предложения по 
вопросам разработки методики исчисле-
ния величины минимального (восстано-
вительного) потребительского бюджета 
трудоспособного работающего населения 
в целом по Российской Федерации и в 
субъектах Российской Федерации с уче-
том возможной дифференциации бюд-
жетов в зависимости от целей и задач их 
применения.

Провести консультации Сторон и под-
готовить предложения по составу потре-
бительской корзины и совершенствова-
нию методологии определения величины 
прожиточного минимума.

2.3. Разработать предложения по осу-
ществлению контроля за реализацией 
региональных соглашений о минималь-
ной заработной плате.

2.4. Проводить мониторинг реализа-
ции статьи 133.1 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации (установление мини-
мальной заработной платы в субъектах 
Российской Федерации).

2.5. Провести консультации по вопро-
сам установления размера минимальной 
заработной платы в субъектах Российской 
Федерации, в том числе для работников 
организаций, финансируемых из бюдже-
тов субъектов Российской Федерации и 
местных бюджетов, а также из федераль-
ного бюджета.

2.6. Обеспечивать начисление район-
ных коэффициентов и процентных надба-
вок к заработной плате за стаж работы в 
районах Крайнего Севера и приравненных 
к ним местностях.

2.7. Провести консультации и подгото-
вить предложения по вопросам установ-
ления размеров минимальных тарифных 
ставок, минимальных окладов, базовых 
окладов, базовых ставок заработной 
платы, определяющих месячную заработ-
ную плату работников.

2.8. Проводить мониторинг повыше-
ния заработной платы отдельных катего-
рий работников социальной сферы и 
науки в соответствии с указами Президен-
та Российской Федерации от 7 мая 2012 г. 
№ 597 «О мероприятиях по реализации 
государственной социальной политики», 
от 1 июня 2012 г. № 761 «О Национальной 
стратегии действий в интересах детей на 
2012 — 2017 годы» и от 28 декабря 2012 г. 
№ 1688 «О некоторых мерах по реализа-
ции государственной политики в сфере 
защиты детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей» (далее — указы 
Президента Российской Федерации) в 
рамках реализации Программы поэтапно-
го совершенствования системы оплаты 
труда в государственных (муниципальных) 
учреждениях на 2012 — 2018 годы и пла-
нов мероприятий («дорожных карт»), свя-
занных с изменениями в отраслях соци-
альной сферы, направленными на повы-
шение эффективности здравоохранения и 
социального обслуживания населения, 
культуры, образования и науки.

2.9. Рассматривать при формирова-
нии проекта федерального бюджета на 
очередной год и плановый период пара-
метры повышения заработной платы 
отдельных категорий работников бюд-
жетной сферы, определенных указами 
Президента Российской Федерации, и 
индексации заработной платы других 
категорий работников бюджетной сферы.

2.10. Провести мониторинг увеличе-
ния уровня ставок, окладов заработной 
платы в сфере здравоохранения, образо-
вания, культуры и спорта и их доли в 
структуре заработной платы по субъектам 
Российской Федерации и при необходи-
мости подготовить предложения по их 
оптимизации.

2.11. Проводить работу, направлен-
ную на увеличение доли ставок заработ-
ной платы (должностных окладов) в 
структуре заработной платы работников 
организаций бюджетной сферы в соот-
ветствии с Едиными рекомендациями по 
установлению на федеральном, регио-
нальном и местном уровнях систем опла-
ты труда работников государственных и 
муниципальных учреждений, утверждае-
мыми Комиссией.

2.12. Провести консультации с целью 
подготовки предложений о соотношениях 
уровней заработной платы отдельных 
категорий работников учреждений бюд-
жетной сферы с учетом квалификации, 
сложности и ответственности их труда.

2.13. Провести консультации и при 
необходимости разработать норматив-
ный правовой акт Правительства Россий-
ской Федерации о базовых окладах (базо-
вых должностных окладах), базовых став-
ках заработной платы по профессиональ-
ным квалификационным группам в целях 
обеспечения объективной дифференциа-
ции в оплате труда работников государст-
венных и муниципальных учреждений по 
итогам обобщения практики установле-
ния базовых окладов (базовых должност-
ных окладов), базовых ставок заработной 
платы в системах оплаты труда работни-
ков государственных и муниципальных 
учреждений.

2.14. Обеспечивать своевременную 
(до внесения в Государственную Думу 
Федерального Собрания Российской 
Федерации проекта федерального закона 
о федеральном бюджете на очередной 
финансовый год и плановый период) раз-
работку Комиссией единых рекомендаций 
по установлению на федеральном, регио-
нальном и местном уровнях систем опла-
ты труда работников государственных и 
муниципальных учреждений.

2.15. Рассматривать вопросы диффе-
ренциации и прозрачности заработной 
платы различных категорий работников, 
включая административно-управленче-
ский персонал, в государственных корпо-
рациях и на предприятиях с преобладаю-
щим государственным участием, и содей-
ствовать распространению практики рас-
крытия информации о заработной плате 
различных категорий работников в него-
сударственном секторе экономики.

2.16. Разработать предложения по 
сокращению социальной дифференциа-
ции доходов работающего населения 
путем повышения уровня доходов наиме-
нее оплачиваемых категорий работаю-
щих, в том числе по преодолению бедно-
сти среди работающего населения.

2.17. Провести консультации по разра-
ботке согласованных предложений по 
отраслевым системам оплаты труда.

2.18. Рекомендовать организациям 
устанавливать системы оплаты труда и 
определять системы нормирования труда 
коллективными договорами, соглашения-
ми, локальными нормативными актами 
организаций с учетом мнения представи-
тельного органа работников.

2.19. Проводить работу по содейст-
вию организации нормирования труда, в 
том числе:

по научно-методическому обеспече-
нию организации нормирования труда;

по актуализации по мере необходимо-
сти типовых отраслевых норм труда, в том 
числе в сферах здравоохранения, образо-
вания и культуры;

по профессиональной подготовке 
специалистов по нормированию труда.

2.20. Реализовать меры, предусмо-
тренные трудовым законодательством, 
направленные на предотвращение воз-
никновения просроченной задолженно-
сти по заработной плате, а также разрабо-
тать при необходимости дополнительные 
меры по обеспечению своевременной и в 
полном объеме оплаты труда в организа-
циях всех форм собственности.

2.21. Содействовать реализации мер и 
механизмов по защите материальных 
прав работников в случае несостоятель-
ности (банкротства) или неплатежеспо-
собности организации.

Провести консультации по созданию 
механизмов защиты материальных прав 
работников в случае несостоятельности 
(банкротства) или неплатежеспособности 
организации, в том числе на основе само-
регулируемых организаций, страховых 
принципов, централизованного или 
децентрализованного резервирования 
средств, включая создание гарантийных 
учреждений.

2.22. Координировать деятельность 
по погашению задолженности по заработ-
ной плате, оплате отпусков, выплат при 
увольнении и других выплат, причитаю-
щихся работнику, в том числе путем при-
влечения профессиональных союзов и 
отраслевых объединений работодателей к 
участию в совещаниях, межведомствен-
ных комиссиях по вопросам невыплаты 
заработной платы, консультативных и 
совещательных органах.

III. Развитие рынка труда и содействие 
занятости населения

Стороны считают создание достойных 
рабочих мест, обеспечение полной, про-
дуктивной и свободно избранной занято-
сти населения Российской Федерации 
одним из основных государственных при-
оритетов.

В этих целях Стороны считают необхо-
димым осуществлять взаимодействие, 
направленное на:

содействие созданию новых совре-
менных эффективных рабочих мест с без-
опасными условиями труда и достойной 
заработной платой, повышение качества 
действующих и ликвидацию непроизво-
дительных рабочих мест;

совершенствование системы инфор-
мации о рынке труда;

повышение эффективности государ-
ственной политики занятости, качества и 
доступности государственных услуг в 
сфере содействия занятости населения;

повышение качества рабочей силы и 
развитие ее профессиональной и терри-
ториальной мобильности;

совершенствование правового регу-
лирования рынка труда и занятости;

совершенствование регулирования 
привлечения на рынок труда иностранной 
рабочей силы с учетом принципа приори-
тетности трудоустройства граждан Рос-
сийской Федерации;

расширение возможностей трудоу-
стройства для молодежи, женщин, имею-
щих несовершеннолетних детей, лиц с 
ограниченными физическими возможно-
стями;

совершенствование системы государ-
ственных гарантий защиты от безработи-
цы;

снижение занятости наемных работ-
ников без оформления трудовых отноше-
ний или регистрации собственного дела.

3.1. С целью создания рабочих мест с 
высокой производительностью, безопа-
сными условиями труда и достойной зара-
ботной платой Стороны обязуются осу-
ществлять следующие мероприятия:

совершенствовать систему прогнози-
рования спроса и предложения рабочей 
силы, информирования о рынке труда;

разрабатывать и реализовывать 
меры, в том числе превентивного характе-
ра, направленные на поддержку занято-
сти работников реструктурируемых гра-
дообразующих организаций и развитие 
занятости населения в моногородах;

проводить в рамках Комиссии экспер-
тизы государственных программ Россий-
ской Федерации с точки зрения создания 
высокопроизводительных рабочих мест;

проводить консультации по вопросам 
экономического стимулирования работо-
дателей, создающих новые рабочие места 
и (или) модернизирующих действующие 
рабочие места.

3.2. С целью повышения эффективно-
сти государственной активной политики 
занятости, качества и доступности госу-
дарственных услуг в сфере содействия 
занятости населения Стороны обязуются 
осуществлять следующие мероприятия, в 
том числе:

подготовить на основе анализа 
исполнения полномочий субъектов Рос-
сийской Федерации в сфере содействия 
занятости населения при необходимо-
сти предложения по совершенствова-
нию распределения полномочий феде-
ральных органов государственной влас-
ти и органов власти субъектов Россий-
ской Федерации в сфере содействия 
занятости населения;

разрабатывать новые направления 
активной политики занятости населения и 
предложения по их финансовой обеспе-
ченности;

разрабатывать и реализовывать 
дополнительные мероприятия в сфере 
занятости населения, направленные на 
снижение напряженности на рынке труда 
субъектов Российской Федерации, в том 
числе в монопрофильных образованиях, 
за счет средств федерального бюджета;

способствовать развитию территори-
альной мобильности трудовых ресурсов, 
включая повышение доступности для 
работодателей программ повышения 
мобильности трудовых ресурсов.

3.3. В целях повышения качества пре-
доставления услуг в сфере содействия 
занятости населения Стороны считают 
необходимым совершенствовать дея-
тельность органов службы занятости, 
внедрение в ее практику программ и 
услуг, предоставляемых гражданам и 
работодателям, соответствующих совре-
менной экономической ситуации.

В связи с этим предполагается реали-
зовать следующие мероприятия:

формирование эффективной систе-
мы взаимодействия органов службы 
занятости населения с получателями 
государственных услуг в области содейст-
вия занятости населения (с гражданами и 
работодателями);

повышение доступности и качества 
государственных услуг в области содейст-
вия занятости населения на основе разви-
тия государственной службы занятости 
населения;

обеспечение информированности 
граждан и работодателей о предоставляе-
мых органами службы занятости государ-
ственных услугах, а также о наличии 
вакансий в различных субъектах Россий-
ской Федерации.

3.4. С целью повышения качества 
рабочей силы и развития ее профессио-

нальной мобильности Стороны будут осу-
ществлять следующие мероприятия:

разработка национальной стратегии 
развития трудовых ресурсов и подготовки 
кадров с учетом Рекомендации Междуна-
родной организации труда № 195 «О раз-
витии людских ресурсов и подготовке 
кадров»;

содействие развитию материально-
технической базы государственных и 
муниципальных образовательных орга-
низаций;

развитие опережающего профессио-
нального обучения работников, подлежа-
щих высвобождению;

развитие государственно-обществен-
ной системы управления качеством про-
фессионального образования и обучения;

экономическое стимулирование уча-
стия бизнеса в развитии профессиональ-
ного образования и обучения.

3.5. Стороны считают необходимым 
осуществлять меры, направленные на 
обеспечение непрерывного профессио-
нального развития работников, профес-
сиональной подготовки и переподготовки 
кадров с учетом приоритетов развития 
экономики, в том числе:

развитие внутрипроизводственного 
обучения работников организаций, а 
также опережающего профессионально-
го обучения работников, подлежащих 
высвобождению;

формирование системы признания и 
оценки результатов внутрипроизводст-
венного обучения;

развитие профессиональной мобиль-
ности на основе профессионального 
обучения и дополнительного профессио-
нального образования, в том числе безра-
ботных граждан;

развитие системы профессиональной 
ориентации.

Стороны особое внимание уделят:
развитию Национальной системы ква-

лификаций, в том числе: модернизации 
системы профессионального образова-
ния, развитию его технологической базы, 
системы независимой оценки квалифика-
ций, внедрению профессиональных стан-
дартов;

обеспечению взаимосвязи требова-
ний к рабочему месту, уровня профессио-
нального образования работников и роста 
заработной платы в зависимости от повы-
шения уровня квалификации работников;

совершенствованию мер по защите 
прав работающих в условиях нестандар-
тных форм занятости.

3.6. Стороны разработают и реализу-
ют меры, способствующие расширению 
возможностей трудоустройства для моло-
дежи, женщин, имеющих несовершенно-
летних детей, лиц, испытывающих труд-
ности в поиске работы, по следующим 
направлениям:

развитие практики стажировок уча-
щихся и выпускников профессиональных 
образовательных организаций в целях 
получения опыта работы, а также их 
последующего трудоустройства на посто-
янные рабочие места;

проведение консультаций по вопросу 
совершенствования нормативной право-
вой базы в части предоставления рабоче-
го места молодежи, вышедшей на рынок 
труда;

содействие принятию мер, направлен-
ных на создание условий для совмещения 
женщинами работы (учебы) и воспитания 
детей;

распространение лучшей практики 
реализации мероприятий по обеспечению 
занятости молодежи, женщин, имеющих 
несовершеннолетних детей;

разработка предложений по совер-
шенствованию политики в сфере содей-
ствия занятости молодежи, женщин, име-
ющих несовершеннолетних детей.

3.7. Стороны особое внимание уделят 
совершенствованию системы трудоу-
стройства и занятости инвалидов с учетом 
реализации норм Конвенции ООН «О пра-
вах инвалидов» (резолюция 61/106 Гене-
ральной Ассамблеи от 13 декабря 2006 г.), 
ратифицированной Российской Федера-
цией, в части трудоустройства и содейст-
вия занятости инвалидов, включая:

создание условий для интеграции в 
трудовую деятельность лиц с ограничен-
ными физическими возможностями;

усиление роли государственного сек-
тора экономики в вопросах обеспечения 
занятости и трудоустройства инвалидов;

модернизация системы профессио-
нальной подготовки инвалидов, увеличе-
ние доли профессиональных образова-
тельных организаций и образовательных 
организаций высшего образования, зда-
ния которых приспособлены для обуче-
ния лиц с ограниченными возможностями 
здоровья;

проведение оценки эффективности 
мер по содействию трудоустройству инва-
лидов в России и сравнение российской 
практики с зарубежным опытом;

распространение практик субъектов 
Российской Федерации, государственных 
и коммерческих организаций, малых 
предприятий по реализации мероприятий 
по обеспечению занятости инвалидов;

проведение мониторинга занятости 
инвалидов, включая оценку эффективно-
сти их трудоустройства при содействии 
органов службы занятости;

совершенствование системы трудоу-
стройства инвалидов, в том числе за счет 
механизма поддержки занятости;

внедрение в практику принципа «раз-
умного приспособления» при создании и 
оснащении рабочих мест для трудоу-
стройства инвалидов;

повышение экономической заинтере-
сованности работодателей в трудоустрой-
стве инвалидов;

определение механизма финансиро-
вания создания специальных рабочих 
мест.

3.8. С целью совершенствования 
системы государственных гарантий защи-
ты от безработицы Стороны примут меры 
по следующим направлениям:

модернизация механизма социальной 
поддержки граждан, потерявших работу и 
заработок, проведение консультаций по 
вопросу установления минимальной и 
максимальной величины пособия по без-
работице;

проведение консультаций по вопросу 
установления размера пособия по безра-
ботице не ниже прожиточного минимума 
трудоспособного населения в целом по 
Российской Федерации, а также порядка и 
сроков его индексации;

ежегодное рассмотрение Комиссией 
вопроса об установлении минимальной и 
максимальной величины пособия по без-
работице в период разработки проекта 
федерального закона о федеральном 
бюджете на очередной финансовый год и 
плановый период;

проведение консультаций по вопросу 
внедрения механизма страховых принци-
пов защиты от безработицы.

3.9. С целью снижения численности 
граждан, занятых наемным трудом без 
оформления трудовых отношений или 
без регистрации собственного дела, в том 
числе:

повышение уровня информированно-
сти граждан об их правах в сфере труда;

повышение эффективности контроля 
и надзора за исполнением установленных 
законодательством норм в сфере регули-
рования рынка труда и трудовых отноше-
ний, в том числе с расширением участия 
правовой инспекции труда профсоюзов.

3.10. В целях повышения эффектив-
ности использования иностранной рабо-
чей силы с учетом перспективных потреб-
ностей экономики в трудовых ресурсах и 
на основе принципа приоритетного 
использования национальных кадров 
Стороны считают необходимым:

совершенствовать нормативно-пра-
вовую базу в сфере привлечения и 
использования иностранной рабочей 
силы, в том числе по вопросам участия 
региональных трехсторонних комиссий 
по регулированию социально-трудовых 
отношений в регулировании привлечения 
иностранной рабочей силы, включая 
определение потребности экономики в 
иностранной рабочей силе, формирова-
ние квот, установление допустимой доли 
иностранных работников;

провести консультации о мерах, обес-
печивающих приоритет трудоустройства 
национальных рабочих кадров на квали-
фицированные рабочие места;

провести консультации по совершен-
ствованию порядка определения потреб-
ности экономики в иностранной рабочей 
силе и формирования квот для лиц, при-
бывших в Российскую Федерацию в 
порядке, требующем получения визы;

оперативно проводить консультации 
по вопросам установления допустимой 
доли иностранных работников, использу-
емых хозяйствующими субъектами, осу-
ществляющими деятельность в отдель-
ных видах экономической деятельности 
на территории Российской Федерации, в 
соответствии с потребностями субъектов 
Российской Федерации;

провести консультации по вопросам 
разработки и реализации миграционной 
политики в области трудовой миграции;

провести консультации по привлече-
нию для осуществления трудовой дея-
тельности иностранных работников с уче-
том дифференцированного подхода к 
привлечению различных категорий миг-
рантов;

осуществлять и развивать монито-
ринг напряженности на рынке труда в 
связи с использованием иностранной 
рабочей силы;

проводить мониторинг численности 
иностранных граждан, осуществляющих 
трудовую деятельность на территории 
Российской Федерации.

3.11. В целях совершенствования 
системы информации о рынке труда Сто-
роны будут содействовать осуществле-
нию следующих мер, в том числе:

проведение консультаций по совер-
шенствованию прогноза баланса трудо-
вых ресурсов на рынке труда с целью уве-
личения периода прогнозирования, уточ-
нения потребности в трудовых ресурсах в 
профессионально-квалификационном и 
региональном разрезах;

проведение мониторинга ситуации на 
рынке труда Российской Федерации в 
целом, субъектов Российской Федерации 
и моногородов;

проведение мониторинга высвобо-
ждения работников организаций в связи с 
ликвидацией организаций либо сокраще-
нием численности или штата работников 
организаций по субъектам Российской 
Федерации;

проведение мониторинга и оценка 
качества и доступности государственных 
услуг в области содействия занятости 
населения;

проведение мониторинга и оценка 
качества и доступности профессиональ-
ного образования;

повышение качества и достоверности, 
расширение доступности официальной 
статистической информации и ведомст-
венных мониторингов по вопросам дви-
жения рабочих мест, занятости и безрабо-
тицы, качества рабочей силы, профессио-
нального обучения и дополнительного 
профессионального образования, усло-
вий труда на рабочих местах;

развитие информационно-аналитиче-
ской системы «Общероссийская база 
вакансий «Работа в России» с целью обес-
печения эффективности взаимодействия 
в электронном виде органов службы заня-
тости с работодателями и гражданами, 
ищущими работу;

проведение консультаций о развитии 
электронного кадрового документообо-
рота.

3.12. В целях повышения престижа 
рабочих профессий Стороны обязуются 
способствовать проведению Всероссий-
ского конкурса профессионального 
мастерства «Лучший по профессии», под-
готавливать предложения по мероприя-
тиям, способствующим повышению пре-
стижа рабочих профессий, в том числе по 
проведению информационно-пропаган-
дистских кампаний с использованием 
средств массовой информации и совре-
менных информационных технологий.

IV. Социальное страхование, 
социальная защита, развитие отраслей 

социальной сферы
В целях развития эффективной и 

устойчивой системы обязательного соци-
ального страхования, повышения уровня 
социальной защиты работающих граждан 
Стороны принимают на себя следующие 
обязательства:

4.1. Продолжить работу по формиро-
ванию системы защиты работников от 
социальных рисков на основе страховых 
принципов и осуществить в этих целях 
меры, направленные на:

развитие социального страхования и 
соблюдение страховых принципов;

перевод нестраховых выплат в систе-
му государственной социальной помощи;

обеспечение безусловной выплаты 
гражданам гарантированных видов стра-
хового обеспечения по обязательному 
социальному страхованию;

совершенствование методики расчета 
размера пособий по временной нетрудо-
способности и в связи с материнством;

переход к определению тарифов стра-
ховых взносов и обязательств по видам 
обязательного социального страхования 
на основе актуарных расчетов;

определение правового статуса госу-
дарственных внебюджетных фондов, 
механизмов участия социальных партне-
ров в управлении и контроле за формиро-
ванием и целевым расходованием страхо-
вых средств;

обеспечение финансовой устойчиво-
сти государственных внебюджетных фон-
дов, в том числе за счет источников, 
отличных от страховых взносов;

недопущение изъятия средств госу-
дарственных внебюджетных фондов на 
цели, не предусмотренные законодатель-
ством обязательного социального страхо-
вания, их перераспределение между бюд-
жетами фондов на безвозвратной основе;

повышение информационной откры-
тости государственных внебюджетных 
фондов;

развитие систем добровольного пен-
сионного, медицинского, социального 
страхования;

совершенствование порядка форми-
рования пенсионных прав граждан в 
системе обязательного пенсионного стра-
хования;

продолжение реализации Стратегии 
долгосрочного развития пенсионной 
системы Российской Федерации, утвер-
жденной распоряжением Правительства 
Российской Федерации от 25 декабря 
2012 г. № 2524-р;

сохранение обязательной страховой 
составляющей для системы досрочного 
пенсионного обеспечения по условиям 
труда, совершенствование тарифной 
политики в этой сфере.

4.2. Рассматривать в Комиссии до рас-
смотрения на заседании Правительства 
Российской Федерации проекты феде-
ральных законов о бюджетах Пенсионно-
го фонда Российской Федерации, Фонда 
социального страхования Российской 
Федерации и Федерального фонда обяза-
тельного медицинского страхования на 
очередной финансовый год и плановый 
период и проекты федеральных законов 
об исполнении бюджетов указанных фон-
дов, а также проект федерального закона 
о страховых тарифах на обязательное 
социальное страхование от несчастных 
случаев на производстве и профессио-
нальных заболеваний на очередной 
финансовый год и плановый период.

4.3. Рассматривать вопросы эффек-
тивности систем обязательного социаль-
ного страхования.

4.4. Развивать сеть центров реабили-
тации Фонда социального страхования 
Российской Федерации.

4.5. Продолжить работу по экономи-
ческому стимулированию снижения про-
изводственного травматизма и профес-
сиональной заболеваемости путем увели-
чения (в процентном отношении) возвра-
щаемых работодателю страховых взносов 
на предупредительные меры по сниже-
нию травматизма и профзаболеваний, 
упрощения процедурных вопросов воз-
врата и использования на эти цели страхо-
вых взносов.

4.6. Разработать предложения по 
совершенствованию (реформированию) 
системы обязательного социального 
страхования от несчастных случаев на 
производстве и профессиональных забо-
леваний, включая вопросы сбалансиро-
ванности доходов и расходов Фонда соци-
ального страхования Российской Федера-
ции по этому виду обязательного соци-
ального страхования.

4.7. Обеспечить меры, направленные 
на соблюдение государственных гарантий 
бесплатного оказания гражданам меди-
цинской помощи, сохранению и укрепле-
нию здоровья населения на основе подго-
товки предложений:

по развитию и совершенствованию 
системы здравоохранения, обязательного 
медицинского страхования и усилению 
защиты прав застрахованных и пациентов;

по совершенствованию мероприятий 
по диспансеризации населения.

4.8. Продолжить работу по совершен-
ствованию методики определения тари-
фов страховых взносов в системе обяза-
тельного медицинского страхования для 
неработающих граждан.

4.9. Продолжить работу по интегра-
ции целей и порядков проведения предва-
рительных медицинских осмотров работ-
ников и диспансеризации взрослого насе-
ления.

4.10. Проводить мониторинг реализа-
ции перехода от зачетного принципа 
выплаты пособий в системе обязательно-
го социального страхования на случай 
временной нетрудоспособности и в связи 
с материнством к прямым выплатам, а 
также введения электронных листков вре-
менной нетрудоспособности.

4.11. Содействовать распростране-
нию опыта реализации корпоративных 
социальных программ предприятий и 
организаций, создаваемых в интересах 
работников:

по организации доступной сети обще-
ственного питания, в том числе горячего и 
диетического;

по развитию общедоступных учре-
ждений, клубов и спортивных залов;

по поддержке работающих женщин с 
детьми и лиц с семейными обязанностя-
ми;

по профилактике социально значи-
мых заболеваний, в том числе заболева-
ний, вызванных вирусом иммунодефици-
та человека (ВИЧ-инфекции);

по сохранению и укреплению здоро-
вья, созданию условий для здорового 
образа жизни.

4.12. Совершенствовать механизмы 
государственно-частного партнерства в 
социальной сфере, предусматривающие 
развитие независимой оценки качества 
услуг в социальной сфере, расширение 
доступа негосударственных организаций 
к предоставлению услуг в социальной 
сфере.

4.13. Поддерживать приток частных 
инвестиций в социальную сферу.

4.14. Провести консультации по следу-
ющим вопросам:

по вопросу вариативности формиро-
вания и реализации пенсионных прав 
самозанятыми гражданами;

по формированию дополнительного 
пенсионного страхования как для работ-
ников бюджетной сферы, так и государст-
венных учреждений;

по вопросу введения системы лекар-
ственного страхования;

по совершенствованию тарифно-
бюджетной политики государственных 
внебюджетных фондов;

по введению платежей работников на 
обязательное социальное страхование, в 
первую очередь на пенсионное страхова-
ние, определению видов страхования и 
условия таких платежей;

по стимулированию развития добро-
вольного медицинского страхования, раз-
работке механизма взаимодополнения 
программ добровольного медицинского 
страхования и обязательного медицин-
ского страхования;

по функционированию страховых 
представителей в системе ОМС как основ-
ных представителей интересов граждан;

по статусу накопительного компонен-
та;

по определению доли расходов на 
ведение дела страховыми медицинскими 
организациями;

по определению критериев обеспе-
ченности населения государственными 
услугами в социальной сфере (образова-
ние, здравоохранение, культура, наука, 
спорт и др.) с целью формирования систе-
мы и механизмов обеспечения бюджетно-
го финансирования сферы социальных 
услуг (работ) в рамках государственного 
задания;

по перечню мер, обеспечивающих 
совершенствование учета отчетности и 
анализа заболеваемости с временной 
утратой трудоспособности;

по определению базового учреждения 
для сбора, хранения и обработки первич-
ного материала и анализа заболеваемо-
сти с временной утратой трудоспособно-
сти и разработке программно-математи-
ческого обеспечения;

Генеральное соглашение между общероссийскими объединениями профсоюзов, 
общероссийскими объединениями работодателей 
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по вопросам определения критериев 
формирования государственного зада-
ния на оказание государственных услуг в 
отраслях социальной сферы и формиро-
вания системы и механизмов обеспече-
ния в полном объеме бюджетного 
финансирования выполнения работ 
(услуг) в рамках государственного зада-
ния.

4.15. Совершенствовать меры госу-
дарственной поддержки, в том числе эко-
номического стимулирования работода-
телей, имеющих и содержащих в надле-
жащем состоянии объекты социальной 
инфраструктуры, а также работодателей, 
организующих детский оздоровительный 
отдых, включая поддержку деятельности 
стационарных детских оздоровительных 
учреждений, вопросы землепользования 
и налогообложения.

4.16. Разработать методические реко-
мендации для органов исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации, 
уполномоченных в сфере организации 
отдыха и оздоровления детей, органов 
местного самоуправления и организаций 
отдыха детей и их оздоровления по орга-
низации предоставления безопасного 
отдыха и оздоровления детей в таких 
организациях, а также разработать пред-
ложения по развитию инфраструктуры 
организаций отдыха детей и их оздоров-
ления, в том числе детей из районов Край-
него Севера.

Ежегодно проводить комплексный 
анализ итогов проведения детских оздо-
ровительных кампаний.

4.17. В целях повышения уровня соци-
альной поддержки малообеспеченных 
пенсионеров подготовить предложения 
по совершенствованию порядка опреде-
ления прожиточного минимума пенсио-
нера для предоставления социальной 
доплаты к пенсии.

V. Условия и охрана труда, 
промышленная и экологическая 

безопасность
Стороны считают обеспечение без-

опасности жизни и здоровья работников в 
процессе трудовой деятельности одним 
из национальных приоритетов в целях 
сохранения человеческого капитала и 
рассматривают их в неразрывной связи с 
решением задач по улучшению условий и 
охраны труда посредством обеспечения 
повышения эффективности механизмов 
предупреждения производственного 
травматизма и профессиональной забо-
леваемости, улучшения здоровья работа-
ющих, в том числе в рамках управления 
профессиональными рисками, стимули-
рования работодателя к замещению рабо-
чих мест с вредными условиями труда 
путем совершенствования нормативного 
правового регулирования и принимают 
следующие обязательства:

5.1. Обеспечить:
принятие новых и пересмотр действу-

ющих норм и правил в сфере охраны 
труда;

разработку и внедрение новых меха-
низмов предупреждения производствен-
ного травматизма и профессиональной 
заболеваемости, в том числе за счет повы-
шения заинтересованности работодате-
лей и работников в обеспечении безопа-
сности труда и сохранении здоровья.

5.2. Продолжить работу по исключе-
нию из законодательного и нормативного 
правового регулирования дублирования 
вопросов безопасности работников, в том 
числе и в сфере надзора (контроля) за 
соблюдением обязательных требований 
охраны труда.

5.3. Обеспечить совершенствование 
законодательства путем установления 
критериев безопасности и (или) безвред-
ности гигиенических и иных нормативов 
среды обитания, контроля за их примене-
нием с учетом допустимого (приемлемо-
го) риска в целях обеспечения единообра-
зия практики применения санитарных 
правил и нормативов в отношении рабо-
чих мест с вредными условиями труда.

5.4. Разработать проект Концепции 
оценки профессионального риска причи-
нения вреда жизни и здоровью работника.

5.5. Обеспечить проведение монито-
ринга практики применения законода-
тельства о специальной оценке условий 
труда в целях совершенствования ее нор-
мативной базы.

5.6. Совершенствовать систему и 
методы проведения предварительных при 
поступлении на работу и периодических 
медицинских осмотров работников, заня-
тых во вредных и (или) опасных условиях 
труда.

5.7. Содействовать развитию корпора-
тивных систем медицины труда.

5.8. Обеспечить актуализацию пере-
чня тяжелых работ и работ с вредными 
или опасными условиями труда, при 
выполнении которых запрещается приме-
нение труда женщин, утвержденного 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 25 февраля 2000 г. 
№ 162.

5.9. Совершенствовать порядок 
обучения по охране труда и проверки зна-
ний требований охраны труда, включая 
внедрение гибких форм обучения, в том 
числе дистанционного.

5.10. Обеспечить развитие системы 
подготовки и переподготовки специали-
стов в сфере охраны труда с использова-
нием современных технологий обучения.

5.11. Обеспечить разработку и реали-
зацию подпрограммы «Безопасный труд 
на 2018 — 2025 годы» государственной 
программы Российской Федерации 
«Содействие занятости населения», 
утвержденной постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 15 
апреля 2014 г. № 298.

5.12. Содействовать разработке, акту-
ализации и реализации государственных 
программ субъектов Российской Федера-
ции (подпрограмм государственных про-
грамм) по улучшению условий и охраны 
труда в субъектах Российской Федерации.

5.13. Обеспечить формирование 
предложений по созданию нормативно-
правовой базы применения системы 
дистанционного контроля (надзора) за 
промышленной безопасностью опасных 
производственных объектов.
VI. Социально-экономические проблемы 

развития регионов России, 
в том числе районов Крайнего Севера 

и приравненных к ним местностей
Стороны считают важным и необходи-

мым осуществление мер, направленных 
на реализацию Указа Президента Россий-
ской Федерации от 16 января 2017 г. № 13 
«Об утверждении Основ государственной 
политики регионального развития Рос-
сийской Федерации на период до 2025 
года», обеспечивающих в том числе сба-
лансированное социально-экономиче-
ское развитие регионов Российской 
Федерации, развитие производительных 
сил северных регионов, социальные 
гарантии гражданам, работающим и про-
живающим в районах Крайнего Севера и 
приравненных к ним местностях.

6.1. В целях обеспечения социально-
экономического развития территорий 
субъектов Российской Федерации Сторо-
ны считают необходимым:

участвовать в формировании мер, 
направленных на реализацию Указа Пре-
зидента Российской Федерации от 16 
января 2017 г. № 13 «Об утверждении 
Основ государственной политики регио-
нального развития Российской Федера-
ции на период до 2025 года», осуществ-
лять контроль хода реализации данного 
Указа;

совершенствовать меры по сокраще-
нию различий в уровне и качестве жизни 
граждан Российской Федерации, прожи-
вающих в различных регионах, в том 
числе в депрессивных регионах;

содействовать обеспечению сбалан-

сированности бюджетов субъектов Рос-
сийской Федерации;

проводить анализ переданных субъек-
там Российской Федерации полномочий, 
оказывающих значимое влияние на соци-
ально-экономические процессы в субъек-
тах Российской Федерации;

содействовать развитию социальной 
сферы регионов, повышению качества 
базовых социальных услуг, реализации 
социальных гарантий, предотвращению 
возникновения очагов социальной напря-
женности.

6.2. В целях развития производствен-
ного потенциала северных регионов, при-
влечения и закрепления в этих районах 
молодых кадров, а также обеспечения 
социальных гарантий гражданам, работа-
ющим и проживающим в районах Крайне-
го Севера и приравненных к ним местно-
стях, повышения уровня и качества жизни 
северян, в том числе повышения доступ-
ности и качества образования, здравоох-
ранения и культуры, жилищного и комму-
нального хозяйства, социально-бытового 
обслуживания населения, транспортных 
услуг, Стороны обязуются:

в области предоставления государст-
венных гарантий и компенсаций лицам —

гарантировать обеспечение выполне-
ния в полном объеме действующих гаран-
тий и компенсаций лицам, работающим и 
проживающим в районах Крайнего Севе-
ра и приравненных к ним местностях;

провести консультации по инкорпора-
ции сохраняющих свое действие норм 
законодательства СССР и РСФСР в отно-
шении регионов России в законодатель-
ство Российской Федерации;

в области реализации государствен-
ных программ и стратегий развития 
Арктической зоны Российской Федера-
ции, регионов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока Российской Федерации —

содействовать разработке и реализа-
ции стратегий социально-экономического 
развития Арктической зоны, Дальнего 
Востока и Байкальского региона;

содействовать реализации Стратегии 
развития Арктической зоны Российской 
Федерации и обеспечения национальной 
безопасности на период до 2020 года и 
государственной программы Российской 
Федерации «Социально-экономическое 
развитие Арктической зоны Российской 
Федерации на период до 2020 года»;

содействовать реализации «Морской 
доктрины Российской Федерации», 
утвержденной Президентом Российской 
Федерации 26 июля 2015 г., в части реша-
ющей роли морского транспорта в жизне-
обеспечении районов Крайнего Севера и 
Дальнего Востока и поддержании морско-
го потенциала Российской Федерации, 
соответствующего ее национальным 
интересам;

проводить мониторинг реализации 
государственной программы Российской 
Федерации «Социально-экономическое 
развитие Дальнего Востока и Байкальско-
го региона», утвержденной постановле-
нием Правительства Российской Федера-
ции от 15 апреля 2014 г. № 308;

осуществлять мониторинг реализа-
ции Концепции устойчивого развития 
коренных малочисленных народов Севе-
ра, Сибири и Дальнего Востока Россий-
ской Федерации, утвержденной распоря-
жением Правительства Российской Феде-
рации от 4 февраля 2009 г. № 132-р;

провести консультации по разработке 
стратегии пространственного развития 
Российской Федерации до 2025 года;

провести консультации о преимущест-
венном использовании труда российских 
граждан в качестве членов экипажей 
судов, плавающих в районах Арктической 
зоны Российской Федерации;

в области предоставления компенса-
ции расходов на оплату стоимости прое-
зда и провоза багажа —

продолжить анализ практики реали-
зации статьи 325 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации в части предоставле-
ния компенсации расходов на оплату сто-
имости проезда и провоза багажа к месту 
использования отпуска и обратно работ-
нику и членам его семьи в организациях 
всех форм собственности, расположен-
ных в районах Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностях;

в области развития транспортной 
доступности в труднодоступных регионах:

разработать механизмы повышения 
доступности услуг по перевозке всеми 
видами транспорта (в том числе авиаци-
онным, железнодорожным, автомобиль-
ным и водным) для лиц, работающих и 
проживающих в районах Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностях и на 
Дальнем Востоке, в том числе при органи-
зации детского отдыха;

рассмотреть возможность субсидиро-
вания из федерального бюджета затрат 
на перевозки пассажиров арктических 
регионов воздушным транспортом мест-
ных воздушных линий и затрат на реали-
зацию региональных программ организа-
ции внутримуниципального транспортно-
го сообщения для субъектов Российской 
Федерации с низкой плотностью населе-
ния, где авиация является безальтерна-
тивным круглогодичным видом транспор-
тного сообщения;

проводить мониторинг реализации 
государственной программы Российской 
Федерации «Развитие транспортной 
системы Российской Федерации», в том 
числе мероприятий, касающихся разви-
тия малой и региональной авиации, вклю-
чающих в себя обновление авиапарка, 
реконструкцию аэропортовых комплек-
сов и взлетно-посадочных полос;

проводить мониторинг достаточности 
финансирования воздушных перевозок в 
рамках действующих программ субсиди-
рования и при необходимости подгото-
вить предложения по изменению объемов 
финансирования таких программ;

способствовать сохранению объемов 
пассажирских пригородных перевозок, в 
том числе перевозок льготных категорий 
граждан;

в области обеспечения устойчивого 
функционирования жилищно-комму-
нального комплекса —

провести консультации по вопросам 
обеспечения устойчивого функциониро-
вания жилищно-коммунального комплек-
са и объектов инженерной инфраструкту-
ры северных территорий в целях оптими-
зации затрат населения на электроэнер-
гию и жилищно-коммунальные услуги;

рассматривать на заседании Комис-
сии ход реализации государственной 
политики переселения граждан из ветхого 
и аварийного жилья, в том числе прожи-
вающих в северных и дальневосточных 
регионах, включая программы переезда в 
районы с благоприятным климатом;

провести консультации по вопросу 
временного предоставления работодате-
лями жилья работникам, заключившим 
трудовые договоры с работодателями, и 
прибывающим в районы Крайнего Севера 
и приравненные к ним местности, на все 
время работы в этих районах и местностях;

в области повышения качества и 
доступности медицинских услуг —

разработать и реализовать меры по 
повышению доступности медицинских 
услуг и качества оказываемой медицин-
ской помощи населению северных регио-
нов, в том числе в части обеспечения 
гарантии проведения медицинских обсле-
дований, связанных с трудовой деятель-
ностью;

разработать предложения, направ-
ленные на развитие своевременности ока-
зания экстренной медицинской помощи 
лицам, работающим в отдаленных, труд-
нодоступных северных поселках, с приме-
нением авиации;

в области закрепления молодых 
кадров в северных регионах —

разработать предложения по форми-
рованию системы дополнительных эко-
номических и социальных стимулов при-
влечения и закрепления молодых кадров 
в районах Крайнего Севера и приравнен-
ных к ним местностях;

 в области организации и проведения 
детского отдыха —

разработать предложения по обеспе-
чению доступности летнего отдыха и 
оздоровления детей, проживающих в 
районах Крайнего Севера и приравнен-
ных к ним местностях, в регионах с благо-
приятными природно-климатическими 
условиями;

в области устойчивого развития 
коренных малочисленных народов Севе-
ра —

провести консультации по внесению 
изменений в пункт 2 статьи 5 Закона Рос-
сийской Федерации от 19 апреля 1991 г. 
№ 1032-1 «О занятости населения в Рос-
сийской Федерации» в части дополнения 
перечня категорий граждан, испытываю-
щих трудности в поиске работы, катего-
рией «коренные малочисленные народы 
Севера и приравненных к ним местно-
стей»;

в области усиления влияния феде-
рального центра на решение вопросов 
развития Севера и Арктики —

рассмотреть возможность включения 
представителей Сторон в состав Государ-
ственной комиссии по вопросам развития 
Арктики.

6.3. В целях обеспечения стабильного 
развития моногородов и монопрофиль-
ных населенных пунктов:

содействовать разработке и реализа-
ции комплексных инвестиционных пла-
нов, обеспечивающих диверсификацию 
экономики моногородов и (или) диверси-
фикацию производства в градообразую-
щих организациях;

подготовить предложения по разви-
тию экономики моногородов и террито-
рий с низким экономическим потенциа-
лом;

проводить мониторинг рынка труда и 
социально-экономической ситуации в 
монопрофильных населенных пунктах;

проводить консультации по актуали-
зации перечня моногородов и монопро-
фильных населенных пунктов.

6.4. В целях обеспечения граждан Рос-
сийской Федерации доступным и ком-
фортным жильем и повышения качества 
и надежности предоставления комму-
нальных услуг населению Стороны счита-
ют необходимым:

подготовить предложения по улучше-
нию условий обеспечения граждан Рос-
сии с различным уровнем доходов 
доступным и комфортным жильем;

содействовать проведению жилищ-
ной политики, реализации государствен-
ной программы Российской Федерации 
«Обеспечение доступным и комфортным 
жильем и коммунальными услугами гра-
ждан Российской Федерации», утвер-
жденной постановлением Правительства 
Российской Федерации от 15 апреля 2014 
г. № 323;

проводить мониторинг достижения 
целевых индикаторов и показателей госу-
дарственной программы Российской 
Федерации «Обеспечение доступным и 
комфортным жильем и коммунальными 
услугами граждан Российской Федера-
ции», определенных в соответствии с Ука-
зом Президента Российской Федерации 
от 7 мая 2012 г. № 600 «О мерах по обеспе-
чению граждан Российской Федерации 
доступным и комфортным жильем и 
повышению качества жилищно-комму-
нальных услуг»;

подготовить предложения по улучше-
нию условий обеспечения качественными 
жилищно-коммунальными услугами гра-
ждан России;

проводить мониторинг действующего 
законодательства по вопросу механизма 
социальной поддержки, в том числе 
финансовой и иной поддержки граждан 
для оплаты жилья и коммунальных услуг, 
при необходимости подготовить предло-
жения по внесению изменений в действу-
ющее законодательство.
VII. Развитие социального партнерства 

и координация действий 
Сторон Соглашения

Определяя в качестве стратегического 
направления развития социального пар-
тнерства в Российской Федерации реали-
зацию принципа согласования интересов 
работников, работодателей и государства и 
распределение между основными субъек-
тами экономики социальной ответственно-
сти за благосостояние населения страны, 
Стороны считают необходимым обеспе-
чить максимальное использование воз-
можностей социального партнерства в 
сфере труда при принятии решений по 
основным вопросам социального и эконо-
мического развития, по вопросам регули-
рования трудовых отношений, а также 
гарантируют безусловное выполнение обя-
зательств, содержащихся в Соглашении.

7.1. Стороны обязуются реализовать 
меры, направленные на повышение роли 
Комиссии, и обеспечить:

создание при федеральных органах 
исполнительной власти постоянных и 
временных рабочих групп, комиссий, 
участие в них представителей сторон 
Комиссии, представляющих общероссий-
ские объединения работодателей и обще-
российские объединения профсоюзов;

участие представителей сторон 
Комиссии, представляющих общероссий-
ские объединения работодателей и обще-
российские объединения профсоюзов, в 
общественных советах, созданных при 
федеральных органах исполнительной 
власти.

Проекты законодательных актов, нор-
мативных правовых и иных актов феде-
ральных органов исполнительной власти 
в сфере труда, а также документы и мате-
риалы, необходимые для их обсуждения, 
направляются Правительством Россий-
ской Федерации, федеральными органа-
ми государственной власти на рассмотре-
ние в Комиссию до их внесения в Государ-
ственную Думу Федерального Собрания 
Российской Федерации или до принятия 
по ним решения Правительством Россий-
ской Федерации.

Решения Комиссии, а при наличии 
неурегулированных разногласий — мне-
ния ее Сторон в отношении направленных 
в Комиссию проектов законодательных 
актов, нормативных правовых и иных 
актов федеральных органов исполни-
тельной власти в сфере труда в обяза-
тельном порядке доводятся до сведения 
Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации и под-
лежат обязательному рассмотрению Пра-
вительством Российской Федерации и 
федеральными органами государствен-
ной власти.

Стороны будут добиваться того, 
чтобы проекты федеральных законов, 
связанные с внесением изменений в тру-
довое законодательство, вносились Пра-
вительством Российской Федерации в 
Государственную Думу Федерального 
Собрания Российской Федерации при 
наличии согласованной позиции Сторон, 
а также чтобы нормативные правовые 
акты в сфере трудовых и иных непосред-
ственно связанных с ними экономиче-
ских отношений принимались Прави-
тельством Российской Федерации, феде-
ральными органами исполнительной 
власти при наличии согласованной пози-
ции Сторон.

Стороны обязуются реализовывать 
меры по дальнейшему совершенствова-
нию института оценки регулирующего 
воздействия нормативных правовых 
актов и их проектов, включая поправки 
Правительства Российской Федерации, 
подготовленные ко второму чтению в 

Государственной Думе Федерального 
Собрания Российской Федерации.

7.2. В целях повышения результатив-
ности коллективно-договорного регули-
рования социально-трудовых отношений 
Стороны обязуются:

осуществлять мониторинг и анализ 
опыта заключения соглашений на отра-
слевом (межотраслевом), региональном 
(межрегиональном) и территориальном 
уровнях, а также практики работы органов 
социального партнерства;

проработать вопрос о формировании 
открытой информационной базы отра-
слевых соглашений, заключенных на 
федеральном уровне социального пар-
тнерства, региональных и межрегиональ-
ных соглашений и региональных согла-
шений о минимальной заработной плате;

содействовать развитию практики 
коллективно-договорного регулирования 
социально-трудовых отношений в орга-
низациях всех форм собственности;

содействовать развитию различных 
форм социального партнерства в госу-
дарственных учреждениях, государствен-
ных унитарных предприятиях, государст-
венных корпорациях, государственных 
компаниях и хозяйственных обществах, 
более 50 процентов акций (долей) в устав-
ном капитале которых находится в госу-
дарственной собственности;

содействовать присоединению госу-
дарственных учреждений, государствен-
ных унитарных предприятий, государст-
венных корпораций, государственных 
компаний и хозяйственных обществ, 
более 50 процентов акций (долей) в устав-
ном капитале которых находится в госу-
дарственной собственности, к отрасле-
вым соглашениям, заключенным на 
федеральном уровне социального пар-
тнерства;

подготовить предложения по внесе-
нию изменений в законодательство Рос-
сийской Федерации, направленных на 
повышение заинтересованности участия 
работодателей в системе социального 
партнерства в сфере труда, в том числе по 
формированию единой системы объеди-
нений работодателей, участвующих в 
социальном партнерстве, а также форми-
рованию механизма реализации нормы 
Федерального закона от 27 ноября 2002 г. 
№ 156-ФЗ «Об объединениях работодате-
лей» об отнесении членских взносов в 
объединения работодателей к затратам 
для целей налогообложения;

содействовать распространению 
межрегиональных, региональных, отра-
слевых (межотраслевых), территориаль-
ных соглашений на всех работодателей и 
работников.

7.3. Обеспечить безусловное выпол-
нение норм Трудового кодекса Россий-
ской Федерации, касающихся участия 
Комиссии в подготовке и обсуждении 
проектов законодательных и иных норма-
тивных правовых актов по вопросам соци-
ально-трудовых и связанных с ними эко-
номических отношений, программ соци-
ально-экономического развития, других 
актов в сфере труда, разрабатываемых 
федеральными органами государствен-
ной власти, учет по ним мнения Комиссии.

7.4. Стороны договорились:
осуществлять мониторинг и прово-

дить работу по изучению и распростране-
нию опыта региональных трехсторонних 
комиссий по регулированию социально-
трудовых отношений, содействовать раз-
витию системы социального партнерства 
и ее институтов на региональном и отра-
слевом уровнях, подготовить рекоменда-
ции субъектам Российской Федерации по 
повышению эффективности работы ука-
занных комиссий;

совершенствовать нормы и положе-
ния трудового законодательства в соот-
ветствии с меняющимися условиями сов-
ременной экономики;

содействовать формированию посто-
янно действующих комиссий по регули-
рованию социально-трудовых отношений 
на всех уровнях социального партнерства.

7.5. Стороны принимают на себя сле-
дующие обязательства: 

предпринимать все зависящие от них 
меры по урегулированию коллективных 
трудовых споров, противодействию пра-
вонарушениям в сфере трудовых отноше-
ний;

изучить сложившуюся практику досу-
дебного и внесудебного разрешения инди-
видуальных и коллективных трудовых 
споров, в том числе деятельности специа-
лизированных учреждений по урегулиро-
ванию коллективных трудовых споров, 
повышению эффективности и доступно-
сти действующих и развитию новых меха-
низмов и форм их разрешения;

совершенствовать контрольно-над-
зорную деятельность, в том числе на осно-
ве: внедрения риск-ориентированного 
подхода при планировании контрольно-
надзорной деятельности в сфере труда, 
исключения дублирования контрольных 
мероприятий надзорными органами, уточ-
нения перечня правовых актов, содержа-
щих обязательные требования, соблюде-
ние которых оценивается при осуществле-
нии государственного контроля (надзора) 
в сфере труда, исключения практики при-
менения «мультипликационного» эффек-
та при наложении взыскания;

обобщить и расширить практику 
создания при трехсторонних комиссиях 
по регулированию социально-трудовых 
отношений постоянно действующих тру-
довых арбитражей для рассмотрения и 
разрешения коллективных трудовых спо-
ров;

разработать типовое положение о 
постоянно действующем трудовом арби-
траже (типовой устав постоянно действу-
ющего трудового арбитража);

включить в примерные основные 
образовательные программы дисциплину 
(модуль) «Регулирование социально-тру-
довых отношений на основе социального 
партнерства»;

обеспечить частичное финансирова-
ние за счет средств федерального бюдже-
та Академии труда и социальных отноше-
ний и Санкт-Петербургского Гуманитарно-
го университета профсоюзов — базовых 
научных и учебно-методических профсо-
юзных центров в сфере социально-трудо-
вых отношений.

7.6. Стороны будут содействовать 
дальнейшему развитию практики подго-
товки работодателями социальных 
(нефинансовых) отчетов, распростране-
нию международного и российского стан-
дартов социальной ответственности.

7.7. Стороны обязуются обеспечить 
участие Комиссии и ее постоянно действу-
ющих рабочих групп в работе по рассмо-
трению заявок участников всероссийско-
го конкурса «Российская организация 
высокой социальной эффективности», по 
совершенствованию порядка проведения 
конкурса, а также по определению и 
награждению его победителей.

7.8. Стороны гарантируют соблюде-
ние законодательных и общепризнанных 
международных норм и правил о невме-
шательстве со стороны друг друга в дея-
тельность профсоюзов (их объединений) 
и объединений работодателей, не препят-
ствуют созданию и функционированию 
организаций профсоюзов и работодате-
лей, содействуют обеспечению в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации перечисления профсоюзных 
взносов одновременно с выплатой зара-
ботной платы.

7.9. Стороны будут проводить кон-
сультации:

по внесению изменений в правовую 
базу коллективно-договорного регулиро-
вания социально-трудовых отношений, в 
том числе на основе изучения междуна-
родного опыта, и при необходимости под-
готовят предложения;

по вопросам распространения согла-
шений, особенностей коллективно-дого-
ворного регулирования трудовых отно-
шений в отраслях естественных монопо-
лий, в организациях зарубежных компа-
ний, действующих на территории Россий-
ской Федерации, и в субъектах малого 
предпринимательства, и при необходи-
мости подготовить предложения по вне-
сению изменений в законодательство 
Российской Федерации;

по вопросу введения в правоприме-
нение понятия «мотивированный отказ 
от присоединения к отраслевым согла-
шениям», определив его критерии;

по уточнению структуры и содержа-
ния соглашений и коллективных догово-
ров, а также при необходимости подго-
товить рекомендации и предложения 
Комиссии по внесению изменений в 
законодательство Российской Федера-
ции;

по совершенствованию механизмов 
контроля выполнения соглашений и кол-
лективных договоров, а также при необ-
ходимости подготовить предложения по 
внесению изменений в законодательст-
во Российской Федерации;

по обеспечению ответственности сто-
рон при заключении коллективных дого-
воров, соглашений, а также при необхо-
димости подготовить предложения по 
внесению изменений в законодательство 
Российской Федерации;

по вопросам сложившейся практики 
и совершенствования правоприменения 
в части предоставления сторонами кол-
лективных переговоров имеющейся у них 
информации, необходимой для ведения 
коллективных переговоров по заключе-
нию коллективных договоров и соглаше-
ний;

по вопросам разрешения коллектив-
ных трудовых споров, а также при необ-
ходимости подготовить предложения по 
внесению изменений в законодательство 
Российской Федерации;

по совершенствованию законода-
тельства Российской Федерации, регули-
рующего разрешение коллективных тру-
довых споров, а также при необходимо-
сти подготовить предложения по внесе-
нию изменений в законодательство Рос-
сийской Федерации;

по созданию при Комиссии постоян-
но действующего трудового арбитража;

по вопросам поддержки социально 
ответственного бизнеса, развития его 
социальных инициатив и выработки кри-
териев такой поддержки и при необходи-
мости определят меры;

по совершенствованию обеспечения 
прав сезонных работников в рамках 
соглашений и коллективных договоров и 
при необходимости подготовят рекомен-
дации.

7.10. Стороны содействуют развитию 
отношений с Международной организа-
цией труда, обеспечивают реализацию 
Программы сотрудничества между Рос-
сийской Федерацией и Международной 
организацией труда на 2017 — 2020 
годы, а также содействуют участию в раз-
работке и обсуждении документов этой 
организации.

7.11. Стороны обязуются провести 
анализ правоприменительной практики 
реализации ратифицированных кон-
венций Международной организации 
труда.

7.12. Стороны обязуются ежегодно 
проводить консультации по вопросам 
подготовки Правительством Российской 
Федерации докладов, представляемых 
Российской Федерацией Международно-
му бюро труда.

7.13. Стороны обязуются реализовы-
вать мероприятия по продвижению 
целей и принципов достойного труда в 
рамках подхода, сформулированного 
Международной организацией труда, а 
также при необходимости подготовить 
предложения по их совершенствованию 
и по адаптированию перечня показате-
лей, рекомендуемых Международной 
организацией труда в качестве индикато-
ров достойного труда (приложение № 3).

7.14. Стороны обязуются провести 
консультации по подготовке предложе-
ний о возможной ратификации Россий-
ской Федерацией Европейской Социаль-
ной хартии (пересмотренной) и конвен-
ций Международной организации труда 
согласно приложению № 4, а также по 
рассмотрению в Комиссии вопросов, свя-
занных с их ратификацией.

7.15. Правительство Российской 
Федерации регулярно проводит монито-
ринг качества и уровня жизни населения 
по согласованному Сторонами перечню 
показателей и один раз в полугодие 
информирует Комиссию о динамике 
основных социально-экономических 
показателей мониторинга качества и 
уровня жизни населения согласно прило-
жению № 5.

7.16. Федеральная служба государст-
венной статистики и ее территориальные 
органы представляют общероссийским 
профсоюзам (их объединениям) и объе-
динениям работодателей статистическую 
информацию, необходимую для прове-
дения переговоров, на бесплатной осно-
ве в объемах и сроки, которые предусмо-
трены федеральным планом статистиче-
ских работ.

7.17. В целях освещения деятельнос-
ти Комиссии и хода реализации Соглаше-
ния Стороны обеспечивают регулярную 
публикацию в средствах массовой 
информации материалов, посвященных 
развитию социального партнерства и 
проблемам социально-трудовых отноше-
ний в Российской Федерации.

7.18. Каждая из Сторон в 3-месячный 
срок после подписания Соглашения раз-
рабатывает и представляет в Комиссию 
план мероприятий, необходимых для 
реализации принятых обязательств, с 
указанием конкретных сроков и ответст-
венных за исполнение членов Комиссии.

7.19. Стороны принимают на себя 
обязательство один раз в полугодие раз-
рабатывать единый план первоочеред-
ных мероприятий Комиссии по реализа-
ции Соглашения.

7.20. Правительство Российской 
Федерации при формировании планов 
законопроектной деятельности Прави-
тельства Российской Федерации обеспе-
чит учет положений Соглашения, реали-
зация которых требует принятия соответ-
ствующих законодательных актов.

7.21. Рабочие группы Комиссии один 
раз в полугодие готовят на основе пред-
ставляемых Сторонами сведений и ана-
лиза реализации Соглашения информа-
цию о ходе выполнения Соглашения, а 
также вносят предложения о ее рассмо-
трении на заседаниях Комиссии.

7.22. Комиссия ежегодно рассматри-
вает ход выполнения положений Согла-
шения.

7.23. Стороны договорились, что 
изменения вносятся в Соглашение в сле-
дующем порядке:

Сторона, проявившая инициативу по 
внесению изменений, направляет в 
Комиссию в письменной форме предло-
жение о начале переговоров и перечень 
конкретных изменений;

после получения соответствующего 
предложения одной из Сторон перегово-
ры Сторон должны быть начаты в течение 
одного месяца;

изменения вносятся в Соглашение по 
решению Комиссии.

7.24. Стороны договорились, что 
будут содействовать созданию условий 
для информирования граждан о значи-
мых мероприятиях, проводимых Сторо-
нами.

7.25. Текст Соглашения публикуется в 
«Российской газете» в 2-недельный срок 
после его подписания.

Приложение № 1

Показатели проекта прогноза 
социально-экономического развития 

Российской Федерации
1. Фонд заработной платы работников организаций.
2. Номинальная начисленная среднемесячная заработная плата работников организаций.
3. Реальная заработная плата работников организаций.
4. Реальные располагаемые денежные доходы населения.
5. Величина прожиточного минимума в расчете на душу населения и по основным социально-демографическим группам 

населения (в среднем за год).
6. Численность населения с денежными доходами ниже величины прожиточного минимума (в процентах от общей числен-

ности населения).
7. Общая численность безработных граждан.
8. Уровень безработицы.

Приложение № 2

Показатели 
проекта федерального бюджета

1. Расходы федерального (консолидированного) бюджета на социальную сферу.
2. Увеличение расходов федерального (консолидированного) бюджета на социальную сферу в сравнении с прогнозируе-

мым темпом роста потребительских цен.
3. Финансовая помощь другим бюджетам бюджетной системы и доля получаемых субъектами Российской Федерации дота-

ций из федерального бюджета в консолидированном бюджете субъекта Российской Федерации.
4. Доля социальных затрат в общей структуре расходов федерального (консолидированного) бюджета (включая ее диффе-

ренциацию: на образование, здравоохранение и физическую культуру, культуру и искусство, социальное обеспечение, науку), в 
том числе в процентах к валовому внутреннему продукту.

5. Минимальный размер оплаты труда.
6. Отношение минимального размера оплаты труда к величине прожиточного минимума трудоспособного населения.
7. Объем средств федерального (консолидированного) бюджета, направляемых на реализацию мероприятий по содейст-

вию занятости.
Приложение № 3

Индикаторы достойного труда
(перечень показателей, рекомендуемых Международной организацией труда)

1. Доля занятых лиц в общей численности населения в возрасте 15 — 72 лет, процентов.
2. Уровень безработицы (15 — 72 лет), процентов.
3. Молодежь, которая не учится и не работает в возрасте 15 — 24 лет, в общей численности населения соответствующей 

возрастной группы, процентов.
4. Доля неформального сектора в общей занятости, процентов.
5. Доля работающих по найму в общей численности малоимущего населения, процентов.
6. Доля занятых с низким уровнем заработной платы (ниже двух третьих медианы почасового заработка), процентов.
7. Доля занятых с чрезмерной продолжительностью рабочих часов (более 48 часов в неделю; «фактическое» количество 

часов), процентов.
8. Детский труд (доля занятых в возрастной группе 15 — 17 лет), процентов.
9. Доля лиц моложе 18 лет, занятых на работах с вредными и (или) опасными условиями труда, в общей численности работ-

ников, процентов.
10. Сегрегация в видах занятий (профессий) по половому признаку (в подгруппах 11, 12, 13, 14 МСКЗ-08).
11. Гендерный разрыв в заработной плате, процентов.
12. Уровень производственного травматизма со смертельным исходом (на 100 000 работающих), человек.
13. Уровень производственного травматизма с несмертельным исходом (на 100 000 работающих), человек.
14. Количество потерянных рабочих дней в случае временной нетрудоспособности на одного пострадавшего.
15. Доля населения, получающего страховые пенсии по старости, процентов.
16. Расходы на здравоохранение, финансируемые не за счет личных домашних хозяйств (процентов).
17. Удельный вес численности детей и подростков в возрасте 7 — 18 лет, не обучающихся в образовательных организациях, 

в общей численности населения в возрасте 7 — 18 лет.
18. Производительность труда (индексы производительности труда).
19. Соотношение в уровнях среднедушевого дохода 10 процентов наиболее и 10 процентов наименее обеспеченных слоев 

населения.
20. Индекс потребительских цен.
21. Занятость по отраслям экономической деятельности.
22. Доля заработной платы в ВВП, процентов.

Приложение № 4

Перечень конвенций Международной 
организации труда

1. Конвенция № 97 «О трудящихся-мигрантах» (1949 год).
2. Конвенция № 102 «О минимальных нормах социального обеспечения» (1952 год).
3. Конвенция № 117 «Об основных целях и нормах социальной политики» (1962 год).
4. Конвенция № 121 «О пособиях в случаях производственного травматизма» (1964 год).
5. Конвенция № 130 «О медицинской помощи и пособиях по болезни» (1969 год).
6. Конвенция № 131 «Об установлении минимальной заработной платы с особым учетом развивающихся стран» (1970 год).
7. Конвенция № 143 «О злоупотреблениях в области миграции и об обеспечении трудящимся-мигрантам равенства возмож-

ностей и обращения» (1975 год).
8. Конвенция № 157 «Об установлении международной системы сохранения прав в области социального обеспечения» (1982 

год).
9. Конвенция № 161 «О службах гигиены труда» (1985 год).
10. Конвенция № 167 «О безопасности и гигиене труда в строительстве» (1988 год).
11. Конвенция № 168 «О содействии занятости и защите от безработицы» (1988 год).
12. Конвенция № 183 «Об охране материнства» (2000 год).
13. Конвенция № 184 «О безопасности и гигиене труда в сельском хозяйстве» (2001 год).

Приложение № 5

Основные социально-экономические 
показатели мониторинга качества 

и уровня жизни населения
1. Валовой внутренний продукт.
2. Объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг собственными силами по фактиче-

ским видам экономической деятельности:
добыча полезных ископаемых, 
обрабатывающие производства,
обеспечение электрической энергией, газом и паром; кондиционирование воздуха,
водоснабжение; водоотведение, организация сбора и утилизации отходов, деятельность по ликвидации загрязнений.
3. Инвестиции в основной капитал.
4. Индекс потребительских цен.
5. Численность постоянного населения.
6. Ожидаемая продолжительность жизни при рождении.
7. Суммарный коэффициент рождаемости.
8. Общий коэффициент смертности.
9. Коэффициент естественного прироста.
10. Денежные доходы (в среднем на душу населения).
11. Реальные располагаемые денежные доходы населения.
12. Среднемесячная номинальная начисленная заработная плата работников организаций (в целом по экономике, видам 

экономической деятельности).
13. Реальная заработная плата работников организаций в целом по экономике, в процентах к соответствующему периоду 

предыдущего года.
14. Среднемесячная начисленная заработная плата наемных работников в организациях, у индивидуальных предпринимате-

лей и физических лиц (среднемесячный доход от трудовой деятельности).
15. Медианное значение заработной платы работников организаций (в целом по экономике, по видам экономической дея-

тельности).
16. Модальное значение заработной платы работников организаций (в целом по экономике, по видам экономической дея-

тельности).
17. Просроченная задолженность по заработной плате.
18. Доля оплаты труда наемных работников в валовой добавленной стоимости в целом по экономике и отраслям экономики 

(по разделам Общероссийского классификатора видов экономической деятельности (ОКВЭД2).
19. Доля оплаты труда наемных работников в целом по экономике региона в валовом региональном продукте (ВРП) (без 

учета оплаты труда и смешанных доходов, не наблюдаемых прямыми статистическими методами).
20. Доля оплаты труда наемных работников в валовом внутреннем продукте (ВВП) без учета оплаты труда и смешанных 

доходов, не наблюдаемых прямыми статистическими методами.
21. Доля оплаты труда наемных работников в валовом внутреннем продукте (ВВП), включая оплату труда и смешанные дохо-

ды, не наблюдаемые прямыми статистическими методами.
22. Удельный вес тарифного заработка в общей сумме заработной платы.
23. Фонд оплаты труда, среднемесячная заработная плата работников государственных и муниципальных учреждений.
24. Среднемесячный размер назначенных пенсий.
25. Реальный размер назначенных пенсий, в процентах к соответствующему периоду предыдущего года.
26. Величина прожиточного минимума в среднем на душу населения, в том числе по социально-демографическим группам 

населения: трудоспособное население, пенсионеры, дети.
27. Отношение к прожиточному минимуму среднедушевых доходов всего населения, среднемесячной номинальной начи-

сленной заработной платы работников, среднего размера назначенных пенсий.
28. Численность населения с денежными доходами ниже величины прожиточного минимума в процентах от общей числен-

ности населения.
29. Численность работников с размером заработной платы ниже прожиточного минимума.
30. Соотношение в уровнях среднедушевого дохода 10 процентов наиболее и 10 процентов наименее обеспеченных слоев 

населения.
31. Доля расходов на питание в потребительских расходах домашних хозяйств.
32. Численность и состав рабочей силы.
33. Число высокопроизводительных рабочих мест.
34. Средняя численность лиц, работающих по договорам гражданско-правового характера.
35. Уровень зарегистрированной безработицы.
36. Число зарегистрированных безработных на одну вакансию, заявленную работодателями в государственные учреждения 

службы занятости населения.
37. Длительность поиска работы зарегистрированными безработными.
38. Средний размер пособия по безработице.
39. Численность граждан, трудоустроенных при содействии государственных учреждений службы занятости населения.
40. Численность граждан, направленных на профессиональное обучение государственными учреждениями службы занято-

сти населения.
41. Численность и распределение по субъектам Российской Федерации иностранных граждан, осуществляющих трудовую 

деятельность в Российской Федерации.
42. Численность иностранных граждан, имеющих действующее разрешение на работу.
43. Численность иностранных граждан, получивших патент на осуществление трудовой деятельности физических и юриди-

ческих лиц.
44. Продолжительность временной нетрудоспособности работающих в связи с заболеваниями (исключая периоды, предо-

ставляемые по беременности и родам) на 100 работающих в организациях в год.
45. Средняя величина пособия по временной нетрудоспособности по обязательному социальному страхованию на случай 

временной нетрудоспособности и в связи с материнством (рублей на человеко-день).
46. Удельный вес численности работников, которым установлен хотя бы один вид гарантий и компенсаций за работу с вредными 

и (или) опасными условиями труда, в общей численности работников (по организациям, не относящимся к субъектам малого пред-
принимательства, осуществляющим деятельность по сельскому, лесному хозяйству, охоте, рыболовству и рыбоводству; добыче 
полезных ископаемых; в обрабатывающих производствах; по обеспечению электрической энергией, газом и паром; кондициониро-
ванию воздуха; водоснабжению; водоотведению, организации сбора и утилизации отходов, деятельности по ликвидации загрязне-
ний; в строительстве; по транспортировке и хранению; в деятельности в области информации и связи), в том числе женщин.

47. Численность пострадавших при несчастных случаях на производстве с утратой трудоспособности на один рабочий день и 
более и со смертельным исходом.

48. Численность лиц, имеющих профессиональное заболевание / с впервые установленными профессиональными заболе-
ваниями, в том числе по организациям сельского хозяйства.

49. Количество действующих соглашений, всего, и в том числе на федеральном, межрегиональном, региональном, отрасле-
вом, территориальном уровнях социального партнерства.

50. Количество субъектов Российской Федерации, в которых действуют соглашения о минимальной заработной плате.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя B. 
Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А . И . Б о й ц о в а ,  Н . С . Б о н д а р я , 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Ю . М . Д а н и л о в а , 
Л .М.Жарковой,  С .М.Казанцева , 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н .В .Мельникова ,  Ю.Д.Рудкина , 
О.С.Хохряковой, В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью 
первой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 
86, 96, 97 и 99 Федерального консти-
туционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности положений статей 
1814 и 1815 ГК Российской Федерации 
и части 1 статьи 158 Жилищного 
кодекса Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела 
я в и л а с ь  ж а л о б а  г р а ж д а н и н а 
C.А.Логинова. Основанием к рассмо-
трению дела явилась обнаружившая-
ся неопределенность в вопросе о том, 
соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые 
заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-
докладчика С.П.Маврина, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд 
Российской Федерации

установил:
1. Заявитель по настоящему делу 

— гражданин С.А.Логинов оспаривает 
конституционность статьи 1814 ГК 
Российской Федерации, предусма-
тривающей основания и порядок при-
знания недействительным оспоримо-
го решения собрания гражданско-
правового сообщества, статьи 1815 
данного Кодекса, устанавливающей 
основания ничтожности решения 
собрания гражданско-правового 
сообщества, и части 1 статьи 158 
Жилищного кодекса Российской 
Федерации, согласно которой собст-
венник помещения в многоквартир-
ном доме обязан нести расходы на 
содержание принадлежащего ему 
помещения, а также участвовать в 
расходах на содержание общего иму-
щества в многоквартирном доме 
соразмерно своей доле в праве общей 
собственности на это имущество 
путем внесения платы за содержание 
жилого помещения и взносов на капи-
тальный ремонт; уплата дополнитель-
ных взносов, предназначенных для 
финансирования расходов на капи-
тальный ремонт общего имущества в 
многоквартирном доме, осуществля-
ется собственниками помещений в 
многоквартирном доме в случае, 
предусмотренном частью 11 данной 
статьи.

1.1. Решением Железнодорожно-
го районного суда города Ростова-на-
Дону от 16 декабря 2016 года, остав-
ленным без изменения апелляцион-
ным определением судебной колле-
гии по гражданским делам Ростовско-
го областного суда от 13 марта 2017 
года, за С.А.Логиновым признано 
право собственности на однокомнат-
ную квартиру, расположенную в мно-
гоквартирном доме, на основании 
заключенного им с ООО «Центр строи-
тельных технологий» 30 октября 2012 
года договора участия в долевом 
строительстве.

В качестве способа управления 
указанным многоквартирным домом 
решением общего собрания собствен-
ников помещений в нем и участников 
долевого строительства от 19 марта 
2016 года было определено товари-
щество собственников недвижимо-
сти, создано товарищество собствен-
ников недвижимости «Магнитогор-
ская, 3/28б» и установлены следую-
щие размеры обязательных платежей 
для собственников помещений в дан-
ном многоквартирном доме:  25 
рублей с 1 кв. м квартиры, 10 рублей с 
1 кв. м машино-места и 14 рублей с 
1 кв. м коммерческого помещения.

Железнодорожный районный суд 
города Ростова-на-Дону решением от 
23 ноября 2016 года, оставленным без 
изменения апелляционным определе-
нием судебной коллегии по граждан-
ским делам Ростовского областного 
суда от 15 февраля 2017 года, отказал 
С.А.Логинову в удовлетворении тре-
бования о признании решения общего 
собрания от 19 марта 2016 года недей-
ствительным. Суды не согласились с 
доводами заявителя, полагавшего, 
что это решение принято с нарушени-
ем процедурных норм и ставит собст-
венников жилых помещений в невы-
годное положение по сравнению с 
собственниками коммерческих поме-
щений, не усмотрели существенных 
нарушений процедуры проведения 
общего собрания и сослались на 
отсутствие в действующем законода-
тельстве как запрета на установление 
его решением дифференцированных 
ставок платы за содержание общего 
имущества в многоквартирном доме в 
зависимости от назначения и разме-
щения помещений (жилое, нежилое), 
так и прямого указания на ничтож-
ность такого рода решений. В переда-
ч е  к а с с а ц и о н н о й  ж а л о б ы 
С.А.Логинова для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной колле-
гии по гражданским делам Верховно-
го Суда Российской Федерации также 
отказано (определение судьи Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 
27 апреля 2017 года).

По мнению заявителя, оспаривае-
мые им законоположения противоре-
чат статьям 6 (часть 2) и 19 (части 1 и 
2) Конституции Российской Федера-
ции в той мере, в какой, не предусма-
тривая запрет установления решени-
ем общего собрания собственников 
помещений в многоквартирном доме 
дифференцированных ставок платы 
за содержание общего имущества в 
зависимости от назначения и разме-
щения помещений (жилое, нежилое), 
они препятствуют признанию судом 
недействительным (применению 
последствий ничтожности) подобных 
решений.

1.2. В соответствии с Федераль-
ным конституционным законом «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации» гражданин вправе обра-

титься в Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации с жалобой на 
нарушение конституционных прав и 
свобод законом и такая жалоба при-
знается допустимой, если оспаривае-
мый закон применен в деле заявителя, 
рассмотрение которого завершено в 
суде, и если этим законом затрагива-
ются конституционные права и свобо-
ды (статьи 96 и 97); несоблюдение 
указанных условий является основа-
нием для отказа в принятии жалобы к 
рассмотрению, а если такое основа-
ние будет выявлено в ходе заседания, 
то Конституционный Суд Российской 
Федерации прекращает производство 
по делу (статьи 43 и 68). Поскольку, 
как следует из приложенных к жалобе 
С.А.Логинова документов, пункты 2, 4, 
5 и 6 статьи 1814 ГК Российской Феде-
рации в деле заявителя непосредст-
венно не применялись, производство 
по настоящему делу в части, касаю-
щейся проверки их конституционно-
сти, подлежит прекращению.

Таким образом, с учетом требова-
ний статей 36, 74, 96 и 97 названного 
Федерального конституционного 
закона предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу явля-
ются пункты 1, 3 и 7 статьи 1814, ста-
тья 1815 ГК Российской Федерации и 
часть 1 статьи 158 Жилищного кодек-
са Российской Федерации — постоль-
ку, поскольку на их основании реша-
ется вопрос о возможности признания 
недействительным (применения 
последствий ничтожности) решения 
общего собрания собственников 
помещений в многоквартирном доме, 
устанавливающего различные разме-
ры платы за содержание общего иму-
щества в таком доме для собственни-
ков жилых и нежилых помещений.

2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации в России признаются 
и защищаются равным образом все 
формы собственности; право частной 
собственности относится к основным 
правам человека и подлежит защите 
со стороны государства наряду с дру-
гими правами и свободами человека и 
гражданина, которые обеспечиваются 
правосудием, определяют смысл, 
содержание и применение законов, 
деятельность законодательной и 
исполнительной власти, а также мест-
ного самоуправления (статья 8, часть 
2; статья 18). Исходя из этого статья 
35 Конституции Российской Федера-
ции предписывает, что право частной 
собственности охраняется законом 
(часть 1); каждый вправе иметь иму-
щество в собственности, владеть, 
пользоваться и распоряжаться им как 
единолично, так и совместно с други-
ми лицами (часть 2).

Приведенным положениям Кон-
ституции Российской Федерации, 
выражающим один из основополага-
ющих аспектов верховенства права — 
общепризнанный в демократических 
государствах принцип неприкосно-
венности собственности, выступаю-
щий гарантией права собственности 
во всех его составляющих, корре-
спондируют положения Конвенции о 
защите прав человека и основных сво-
бод, согласно которым каждое физи-
ческое или юридическое лицо имеет 
право беспрепятственно пользовать-
ся своим имуществом; никто не может 
быть лишен своего имущества кроме 
как в интересах общества и на услови-
ях, предусмотренных законом и 
общими принципами международно-
го права; государство вправе обеспе-
чивать выполнение таких законов, 
какие ему представляются необходи-
мыми для осуществления контроля за 
использованием собственности в 
соответствии с общими интересами 
(статья 1 Протокола № 1).

При осуществлении на основании 
статьи 71 (пункты «в», «о») Конститу-
ции Российской Федерации правово-
го регулирования отношений собст-
венности федеральному законодате-
лю, как неоднократно указывал Кон-
ституционный Суд Российской Феде-
рации, надлежит руководствоваться 
фундаментальными принципами вер-
ховенства права и юридического 
равенства, в силу которых вмешатель-
ство государства в эти отношения не 
должно быть произвольным и нару-
шать равновесие между требования-
ми интересов общества и необходи-
мыми условиями защиты основных 
прав личности, что предполагает 
соблюдение разумной соразмерности 
между используемыми средствами и 
преследуемой целью, с тем чтобы 
обеспечивался баланс конституцион-
но защищаемых ценностей и лицо не 
подвергалось чрезмерному обреме-
нению (постановления от 16 июля 
2008 года № 9-П, от 31 января 2011 
года № 1-П и др.); действуя в рамках 
предоставленных ему Конституцией 
Российской Федерации дискрецион-
ных полномочий, федеральный зако-
нодатель должен иметь в виду и выте-
кающее из взаимосвязанных положе-
ний статей 7 (часть 1), 8 (часть 2) и 17 
(часть 3) Конституции Российской 
Федерации требование о необходимо-
сти соотнесения принадлежащего 
лицу права собственности с правами и 
свободами других лиц, обусловлива-
ющее право собственника по своему 
усмотрению совершать в отношении 
принадлежащего ему имущества 
любые действия, если они не противо-
речат закону и иным правовым актам 
и не нарушают права и законные инте-
ресы третьих лиц; тем самым право 
собственности в пределах, опреде-
ленных Конституцией Российской 
Федерации, предполагает не только 
возможность реализации собственни-
ком составляющих это право право-
мочий владения, пользования и рас-
поряжения имуществом в своих инте-
ресах, но и несение бремени содержа-
ния принадлежащего ему имущества, 
в том числе в целях предотвращения 
причинения вреда другим лицам; 
соответственно,  регламентируя 
содержание права собственности и 
обеспечивая защиту прав и законных 
интересов других лиц, а также при-
надлежащих им благ посредством 
возложения на собственников допол-
нительных обязанностей и обремене-
нии, связанных с обладанием имуще-
ством, федеральный законодатель 
должен учитывать особенности этого 
имущества (постановления от 31 мая 

2005 года № 6-П и от 22 апреля 2011 
года № 5-П; определения от 16 апреля 
2009 года № 495-О-О, от 24 декабря 
2012 года № 2353-О и др.).

3. Гражданский кодекс Российской 
Федерации признает в качестве само-
стоятельных объектов недвижимого 
имущества в многоквартирном доме 
как жилые, так и нежилые помеще-
ния, а также предназначенные для 
размещения транспортных средств 
машино-места (пункт 1 статьи 130).

Согласно правовой позиции, выра-
женной Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в Постановлении 
от 12 апреля 2016 года №  10-П, 
поскольку сам факт существования и 
сохранность каждого из помещений в 
многоквартирном доме обусловлены 
существованием и состоянием самого 
дома (здания), наличие права собст-
венности  на  помещения в  нем 
обусловливает и наличие права общей 
долевой собственности собственни-
ков этих помещений на общее имуще-
ство в таком доме, в том числе на 
общие нежилые помещения, несущие 
конструкции дома, сети и системы 
инженерно-технического обеспече-
ния (статья 290 ГК Российской Феде-
рации и статья 36 Жилищного кодекса 
Российской Федерации); в силу того 
что участники общей долевой собст-
венности обязаны соразмерно своей 
доле в праве общей собственности на 
общее имущество участвовать в упла-
те налогов, сборов и иных платежей 
по этому имуществу, а также в издер-
жках по его содержанию и сохране-
нию (статья 249 ГК Российской Феде-
рации), несение расходов по содержа-
нию общего имущества в многоквар-
тирном доме (фактически — здания и 
его конструктивных элементов) для 
каждого из собственников помеще-
ний в этом доме составляет не просто 
неотъемлемую часть бремени содер-
жания принадлежащего ему имущест-
ва (статья 210 ГК Российской Федера-
ции), но и обязанность, которая выте-
кает из факта участия в праве собст-
венности на общее имущество и кото-
рую участник общей долевой собст-
венности несет, в частности, перед 
другими ее участниками, чем обеспе-
чивается сохранность как каждого 
конкретного помещения в многоквар-
тирном доме, так и самого дома в 
целом.

Исходя из общего принципа гра-
жданского законодательства о несе-
нии собственником бремени содержа-
ния принадлежащего ему имущества 
Жилищный кодекс Российской Феде-
рации устанавливает для всех собст-
венников жилых помещений в мно-
гоквартирном доме обязанность не 
только нести расходы на содержание 
принадлежащих им помещений, но и 
участвовать в расходах на содержание 
общего имущества в многоквартир-
ном доме соразмерно своей доле в 
праве общей собственности на это 
имущество путем внесения, во-пер-
вых, платы за содержание жилого 
помещения, т.е. за услуги, работы по 
управлению многоквартирным 
домом, за содержание и текущий 
ремонт общего имущества в многок-
вартирном доме, а также за комму-
нальные ресурсы, потребляемые при 
использовании и содержании общего 
имущества, и, во-вторых, взносов на 
капитальный ремонт (часть 3 статьи 
30, часть 1 статьи 39, пункты 1 и 2 
части 2 статьи 154, часть 1 статьи 
158); при этом доля обязательных 
расходов на содержание общего иму-
щества в многоквартирном доме, 
бремя которых несет собственник 
помещения в таком доме, определяет-
ся его долей в праве общей собствен-
ности на общее имущество, которая, в 
свою очередь, пропорциональна раз-
меру общей площади принадлежаще-
го ему помещения в этом доме (часть 
1 статьи 37, часть 2 статьи 39).

Как ранее указывал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, 
нормы Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации, устанавливающие в 
рамках регулирования отношений по 
содержанию общего имущества в 
многоквартирном доме обязательное 
участие собственников помещений в 
расходах по его содержанию и ремон-
ту, направлены на поддержание дома 
в состоянии, отвечающем санитар-
ным и техническим требованиям, что 
соответствует общим интересам соб-
ственников помещений (определения 
от 21 октября 2008 года № 805-О-О, от 
22 апреля 2014 года № 947-О, от 26 
мая 2016 года № 959-О и др.); спра-
ведливое распределение необходи-
мых расходов между ними как участ-
никами общей собственности обеспе-
чивается частью 2 статьи 39 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации, 
которая в системной связи со статьей 
249 ГК Российской Федерации и 
частью 1 статьи 158 Жилищного 
кодекса Российской Федерации 
закрепляет принцип соответствия 
обязательных расходов собственника 
помещения в многоквартирном доме 
его доле в праве общей собственности 
на общее имущество, что согласуется 
с предписаниями статьи 19 Конститу-
ции Российской Федерации, и которая 
не предполагает — с учетом части 1 
статьи 37 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации — произвольного 
определения размера платы за содер-
жание жилого помещения и взносов 
на капитальный ремонт многоквар-
тирного дома (Определение от 26 
октября 2017 года № 2390-О).

Соответственно, не может рассма-
триваться как не согласующееся с 
конституционными предписаниями и 
возложение расходов по содержанию 
общего имущества в многоквартир-
ном доме не только на собственников 
жилых помещений в таком доме, но и 
на лиц, в собственности которых нахо-
дятся расположенные в нем нежилые 
помещения и которые также заинте-
ресованы в поддержании дома в над-
лежащем состоянии, а потому лица 
данной категории наряду с собствен-
никами жилых помещений обязаны 
вносить соответствующие платежи 
соразмерно своей доле в праве общей 
собственности на это имущество.

4. Согласно пункту 1 статьи 290 ГК 
Российской Федерации собственни-
кам квартир в многоквартирном доме 
принадлежат на праве общей долевой 
собственности общие помещения 

дома, несущие конструкции дома, 
механическое, электрическое, сани-
тарно-техническое и иное оборудова-
ние за пределами или внутри кварти-
ры, обслуживающее более одной 
квартиры. Названное законоположе-
ние конкретизируется Жилищным 
кодексом Российской Федерации, 
часть 1 статьи 36 которого относит к 
общему имуществу в многоквартир-
ном доме следующие объекты: поме-
щения в данном доме, не являющиеся 
частями квартир и предназначенные 
для обслуживания более одного 
помещения, в том числе межквартир-
ные лестничные площадки, лестницы, 
лифты, лифтовые и иные шахты, 
коридоры, технические этажи, черда-
ки, подвалы, в которых имеются 
инженерные коммуникации, иное 
обслуживающее более одного поме-
щения оборудование (технические 
подвалы); иные помещения в данном 
доме, не принадлежащие отдельным 
собственникам и предназначенные 
для удовлетворения социально-быто-
вых потребностей собственников 
помещений, включая помещения, 
предназначенные для организации их 
досуга, культурного развития, детско-
го творчества, занятий физической 
культурой и спортом и подобных 
мероприятий; крыши, ограждающие 
несущие и ненесущие конструкции 
данного дома, механическое, элек-
трическое, санитарно-техническое и 
иное оборудование, находящееся в 
доме за пределами или внутри поме-
щений и обслуживающее более одно-
го помещения; земельный участок, на 
котором расположен данный дом, с 
элементами озеленения и благоу-
стройства, иные предназначенные для 
обслуживания, эксплуатации и благо-
устройства дома и расположенные на 
указанном земельном участке объек-
ты.

На основе приведенных положе-
ний гражданского и жилищного зако-
нодательства Правительство Россий-
ской Федерации во исполнение пол-
номочий,  возложенных на него 
частью 3 статьи 39 и частью 12 статьи 
161 Жилищного кодекса Российской 
Федерации, постановлением от 13 
августа 2006 года № 491 утвердило 
Правила содержания общего имуще-
ства в многоквартирном доме, уста-
навливающие, в частности, порядок 
определения состава общего имуще-
ства в многоквартирном доме и исчи-
сления размера расходов на его 
содержание, а постановлением от 3 
апреля 2013 года № 290 — Правила 
оказания услуг и выполнения работ, 
необходимых для обеспечения надле-
жащего содержания общего имущест-
ва в многоквартирном доме, и мини-
мальный перечень таких услуг и 
работ. Под содержанием общего иму-
щества в многоквартирном доме, как 
разъяснил — в целях обеспечения 
единства практики применения суда-
ми соответствующих положений Гра-
жданского кодекса Российской Феде-
рации и Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации, а также изданных в 
соответствии с ними нормативно-пра-
вовых актов Правительства Россий-
ской Федерации — Пленум Верховно-
го Суда Российской Федерации, пони-
мается комплекс работ и услуг, 
направленных на его поддержание в 
состоянии, обеспечивающем соблю-
дение характеристик надежности и 
безопасности многоквартирного 
дома, безопасность для жизни и здо-
ровья граждан, сохранность их иму-
щества, доступность пользования 
жилыми и (или) нежилыми помеще-
ниями, помещениями общего пользо-
вания, а также земельным участком, 
на котором расположен многоквар-
тирный дом, постоянную готовность 
инженерных коммуникаций, прибо-
ров учета и другого оборудования, 
входящих в состав общего имущест-
ва, для предоставления коммуналь-
ных услуг (пункт 14 постановления от 
27 июня 2017 года № 22 «О некоторых 
вопросах рассмотрения судами спо-
ров по оплате коммунальных услуг и 
жилого помещения, занимаемого гра-
жданами в многоквартирном доме по 
договору социального найма или при-
надлежащего им на праве собствен-
ности»).

Конкретная форма участия собст-
венников помещений в расходах на 
содержание общего имущества в мно-
гоквартирном доме зависит от спосо-
ба управления многоквартирным 
домом (либо непосредственное 
управление собственниками помеще-
ний в многоквартирном доме, если 
количество квартир в нем составляет 
не более чем тридцать, либо управле-
ние товариществом собственников 
жилья, жилищным кооперативом или 
иным специализированным потреби-
тельским кооперативом, либо управ-
ление управляющей организацией), 
который выбирается на общем собра-
нии собственников помещений в мно-
гоквартирном доме и может быть 
изменен в любое время его же реше-
нием (пункт 4 части 2 статьи 44, части 
2 и 3 статьи 161 Жилищного кодекса 
Российской Федерации).

Исходя из этого Правила содержа-
ния общего имущества в многоквар-
тирном доме закрепляют обязанность 
собственников помещений нести 
бремя соответствующих расходов 
соразмерно их долям в праве общей 
собственности на это имущество: 
либо путем внесения платы за содер-
жание жилого помещения в многок-
вартирном доме — в случае управле-
ния многоквартирным домом управ-
ляющей организацией или непосред-
ственно собственниками помещений, 
либо путем внесения обязательных 
платежей и взносов — в случае управ-
ления многоквартирным домом това-
риществом собственников жилья, 
жилищным, жилищно-строительным 
кооперативом или иным специализи-
рованным потребительским коопера-
тивом; собственники же помещений, 
не являющиеся членами указанных 
организаций, вносят плату за содер-
жание жилого помещения в соответ-
ствии с частью 6 статьи 155 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации 
(пункт 28).

Кроме того, названные Правила в 
развитие положений части 8 статьи 
155 и частей 7 и 8 статьи 156 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации 

предусматривают, что при определе-
нии размера платы за содержание 
жилого помещения, которую обязаны 
вносить собственники помещений, 
выбравшие для управления многок-
вартирным домом управляющую 
организацию, соответствующее реше-
ние общего собрания собственников 
помещений в таком доме принимает-
ся на срок не менее чем один год с 
учетом предложений управляющей 
организации; указанный размер 
платы устанавливается одинаковым 
для всех собственников помещений 
(пункт 31); при непосредственном 
управлении многоквартирным домом 
собственниками помещений размер 
платы за содержание жилого помеще-
ния соответствует размеру платы за 
услуги и работы по договорам, заклю-
ченным собственниками помещений с 
лицами, оказывающими услуги и 
(или) выполняющими работы на осно-
вании решения (решений) общего 
собрания собственников помещений 
(пункт 32); размер же обязательных 
платежей и (или) взносов, связанных 
с оплатой расходов на содержание 
общего имущества, для собственни-
ков помещений, являющихся членами 
товарищества собственников жилья, 
жилищного, жилищно-строительного 
или иного специализированного 
потребительского кооператива, а 
также размер платы за содержание 
жилого помещения для собственни-
ков помещений, не являющихся чле-
нами указанных организаций, опреде-
ляются органами управления товари-
щества собственников жилья либо 
органами управления жилищного, 
жилищно-строительного или иного 
специализированного потребитель-
ского кооператива на основе утвер-
жденной этими органами сметы дохо-
дов и расходов на содержание общего 
имущества на соответствующий год 
(пункт 33); при этом размеры платы за 
содержание жилого помещения и раз-
меры обязательных платежей и (или) 
взносов, связанных с оплатой расхо-
дов на содержание общего имущест-
ва, должны быть соразмерны утвер-
жденному перечню, объемам и каче-
ству услуг и работ, необходимых для 
обеспечения надлежащего содержа-
ния общего имущества в многоквар-
тирном доме (пункт 35).

Что касается платы за содержание 
жилого помещения для собственников 
жилых помещений, не принявших 
решение о выборе способа управления 
многоквартирным домом или об уста-
новлении размера платы за содержа-
ние жилого помещения, то ее размер, 
как следует из части 3 статьи 156 и 
части 4 статьи 158 Жилищного кодекса 
Российской Федерации, устанавлива-
ется органами местного самоуправле-
ния (в субъектах Российской Федера-
ции — городах федерального значе-
ния Москве, Санкт-Петербурге и Севас-
тополе — органом государственной 
власти соответствующего субъекта 
Российской Федерации, если законом 
соответствующего субъекта Россий-
ской Федерации не установлено, что 
данные полномочия осуществляются 
органами местного самоуправления 
внутригородских муниципальных 
образований). При этом в отношении 
многоквартирных домов, управление 
которыми — в случаях, когда собст-
венниками помещений в таких домах 
не выбран способ управления или при-
нятые этими собственниками решения 
о выборе способа управления многок-
вартирными домами не были реализо-
ваны, — осуществляют управляющие 
организации, отобранные органами 
местного самоуправления по результа-
там открытого конкурса, действуют 
Правила проведения органом местного 
самоуправления открытого конкурса 
по отбору управляющей организации 
для управления многоквартирным 
домом (утверждены постановлением 
Правительства Российской Федерации 
от 6 февраля 2006 года № 75, приня-
тым в соответствии с частью 4 статьи 
161 Жилищного кодекса Российской 
Федерации), прямо предписывающие, 
что плата за содержание и ремонт 
жилого помещения устанавливается в 
одинаковом для собственников жилых 
и нежилых помещений в многоквар-
тирном доме размере, причем сама эта 
плата должна включать в себя плату за 
работы и услуги по управлению мно-
гоквартирным домом, а также содер-
жанию, текущему и капитальному 
ремонту общего имущества собствен-
ников помещений в многоквартирном 
доме (пункт 2).

Таким образом, применительно к 
многоквартирным домам, управление 
которыми осуществляют непосредст-
венно собственники помещений в 
этих домах либо товарищества собст-
венников жилья, жилищные или иные 
специализированные потребитель-
ские кооперативы, не установлены 
какие-либо конкретные правила, 
предписывающие или, напротив, 
исключающие возможность учета 
особенностей помещений в многок-
вартирном доме, обусловленных в 
том числе их назначением, при опре-
делении конкретного размера плате-
жей, связанных с оплатой расходов на 
содержание общего имущества в 
таком доме, которые обязаны нести 
собственники как жилых, так и нежи-
лых помещений. Тем самым в рамках 
действующего правового регулирова-
ния при принятии решений, связан-
ных с управлением многоквартирным 
домом, обеспечивается свобода воле-
изъявления различных категорий соб-
ственников помещений в таком доме 
исходя из необходимости соблюде-
ния баланса их интересов и конкрет-
ных обстоятельств, обусловливаю-
щих необходимость несения ими бре-
мени соответствующих расходов.

5. Как неоднократно отмечал Кон-
ституционный Суд Российской Феде-
рации, реализация имущественных 
прав осуществляется на основе обще-
правовых принципов неприкосновен-
ности собственности и свободы дого-
вора, предполагающих равенство, 
автономию воли и имущественную 
самостоятельность участников гра-
жданско-правовых отношений, а 
также недопустимость произвольного 
вмешательства кого-либо в частные 
дела (постановления от 6 июня 2000 
года № 9-П, от 10 апреля 2003 года 
№ 5-П и др.); вместе с тем конституци-

онный принцип равенства сам по себе 
не исключает возможность установ-
ления различных правовых условий 
для различных категорий субъектов 
права, однако такие различия не могут 
быть произвольными и должны осно-
вываться на объективных характери-
стиках соответствующих категорий 
субъектов (Постановление от 27 апре-
ля 2001 года № 7-П, Определение от 
14 декабря 2004 года № 451-О и др.).

Соответственно, собственникам 
помещений в многоквартирном доме 
при установлении решением общего 
собрания размера платы за содержа-
ние жилого помещения, включающей 
в себя в том числе плату за содержа-
ние и текущий ремонт общего имуще-
ства в многоквартирном доме (в част-
ности, в случае управления многок-
вартирным домом непосредственно 
собственниками помещений), либо 
размера обязательных платежей и 
(или) взносов, связанных с оплатой 
расходов на содержание общего иму-
щества в многоквартирном доме 
(например, в случае, когда такое 
решение принимается одновременно 
с решением о создании товарищества 
собственников жилья), следует в пер-
вую очередь учитывать, что платежи, 
обязанность по внесению которых 
возлагается на всех собственников 
помещений в многоквартирном доме, 
должны быть достаточными для 
финансирования услуг и работ, необ-
ходимых для поддержания дома в 
состоянии, отвечающем санитарным 
и техническим требованиям. При этом 
законодательно установленный кри-
терий распределения бремени расхо-
дов на содержание общего имущества 
в многоквартирном доме, а именно 
доля конкретного собственника в 
праве общей собственности на общее 
имущество в многоквартирном доме, 
сам по себе не исключает возмож-
ность учета при принятии указанного 
решения особенностей соответствую-
щих помещений (в частности, их 
назначения), а также иных объектив-
ных обстоятельств, которые — при 
соблюдении баланса интересов раз-
личных категорий собственников 
помещений в многоквартирном доме 
— могут служить достаточным осно-
ванием для изменения долей их уча-
стия в обязательных расходах по 
содержанию общего имущества 
(соотношение общей площади жилых 
и нежилых помещений в конкретном 
доме, характер использования нежи-
лых помещений и т.д.).

Подобный подход позволяет обес-
печить на основе автономии воли соб-
ственников помещений в многоквар-
тирном доме принятие ими решения 
об установлении размера платы за 
содержание жилого помещения либо 
размера обязательных платежей и 
(или) взносов, связанных с оплатой 
расходов на содержание общего иму-
щества в многоквартирном доме, с 
опорой на конкретные характеристи-
ки соответствующих помещений и 
условия их использования, притом 
что выбор дополнительных критериев 
для определения долей участия соб-
ственников того или иного вида поме-
щений в обязательных расходах по 
содержанию общего имущества в 
многоквартирном доме не должен 
осуществляться произвольно, а осно-
ванная на этих критериях дифферен-
циация размеров соответствующих 
платежей не должна приводить к 
недопустимым различиям в правовом 
положении собственников помеще-
ний в многоквартирном доме, относя-
щихся к одной и той же категории.

В то же время при принятии такого 
решения лица, участвующие в общем 
собрании собственников помещений 
в многоквартирном доме, должны 
руководствоваться положениями ста-
тьи 10 ГК Российской Федерации, 
закрепляющими презумпцию добро-
совестного поведения участников гра-
жданских правоотношений и разум-
ности их действий, на что прямо ука-
зано в постановлении Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
от 27 июня 2017 года № 22 «О некото-
рых вопросах рассмотрения судами 
споров па оплате коммунальных услуг 
и жилого помещения, занимаемого 
гражданами в многоквартирном доме 
по договору социального найма или 
принадлежащего им на праве собст-
венности», согласно пункту 16 кото-
рого утвержденный общим собрани-
ем собственников размер платы за 
содержание и текущий ремонт общего 
имущества в многоквартирном доме, 
услуги и работы по управлению таким 
домом не может устанавливаться про-
извольно, должен обеспечивать 
содержание общего имущества в мно-
гоквартирном доме в соответствии с 
предписаниями законодательства и 
отвечать требованиям разумности.

6. Решения общего собрания соб-
ственников помещений в многоквар-
тирном доме, в том числе по вопросу 
об установлении размера платы за 
содержание жилого помещения либо 
размера обязательных платежей и 
(или) взносов, связанных с оплатой 
расходов на содержание общего иму-
щества в многоквартирном доме, по 
своей природе относятся к решениям 
гражданско-правового сообщества, 
под которым понимается определен-
ная группа лиц, наделенная полномо-
чиями принимать на своих собраниях 
решения, с которыми закон связывает 
гражданско-правовые последствия, 
обязательные для всех субъектов, 
имеющих право участвовать в таком 
собрании, а также для иных лиц, если 
это установлено законом или вытека-
ет из существа отношений (пункт 2 
статьи 1811 ГК Российской Федера-
ции, пункт 103 постановления Плену-
ма Верховного Суда Российской 
Федерации от 23 июня 2015 года № 25 
«О применении судами некоторых 
положений раздела I части первой 
Гражданского кодекса Российской 
Федерации»).

В соответствии с Гражданским 
кодексом Российской Федерации пра-
вила его главы 91 «Решения собра-
ний» применяются к различным 
решениям гражданско-правового 
сообщества постольку, поскольку 
законом или в установленном им 
порядке не предусмотрено иное 
(пункт 1 статьи 1811). В отношении 
решений общего собрания собствен-

ников помещений в многоквартирном 
доме такое специальное регулирова-
ние содержится в Жилищном кодексе 
Российской Федерации, глава 6 кото-
рого в числе прочего определяет ком-
петенцию общего собрания, формы и 
порядок его проведения, включая 
голосование по вопросам повестки 
дня, а также порядок принятия и 
обжалования его решений. В частно-
сти, решение, принятое общим собра-
нием собственников помещений в 
многоквартирном доме с нарушением 
требований данного Кодекса, согла-
сно части 6 его статьи 46 может быть 
обжаловано в суд собственником 
помещения в этом доме в случае, если 
он не принимал участия в общем 
собрании или голосовал против при-
нятия такого решения и если таким 
решением нарушены его права и 
законные интересы; соответствующее 
заявление может быть подано в суд в 
течение шести месяцев со дня, когда 
указанный собственник узнал или 
должен был узнать о принятом реше-
нии; суд с учетом всех обстоятельств 
дела вправе оставить в силе обжалуе-
мое решение, если голосование ука-
занного собственника не могло 
повлиять на результаты голосования, 
допущенные нарушения не являются 
существенными и принятое решение 
не повлекло за собой причинение 
убытков указанному собственнику.

Каких-либо специальных норм, 
закрепляющих основания признания 
решения общего собрания собствен-
ников помещений в многоквартирном 
доме оспоримым или ничтожным, 
Жилищный кодекс Российской Феде-
рации не содержит, что позволяет 
применять к ним положения главы 91 
ГК Российской Федерации, в том 
числе следующие:

решение собрания недействитель-
но по основаниям, установленным 
Гражданским кодексом Российской 
Федерации или иными законами, в 
силу признания его таковым судом 
(оспоримое решение) либо независи-
мо от такого признания (ничтожное 
решение); недействительное решение 
собрания оспоримо, если из закона не 
следует, что решение ничтожно (пункт 
1 статьи 1813);

основаниями для признания судом 
недействительным решения собрания 
являются нарушения требований 
закона, в том числе существенное 
нарушение порядка созыва, подготов-
ки и проведения собрания, влияющее 
на волеизъявление участников собра-
ния; отсутствие полномочий у лица, 
выступавшего от имени участника 
собрания; нарушение равенства прав 
участников собрания при его проведе-
нии; существенное нарушение правил 
составления протокола, в том числе 
правила о письменной форме прото-
кола (пункт 1 статьи 1814); решение 
собрания вправе оспорить в суде 
участник соответствующего граждан-
ско-правового сообщества, не прини-
мавший участия в собрании или голо-
совавший против принятия оспарива-
емого решения; участник собрания, 
голосовавший за принятие решения 
или воздержавшийся от голосования, 
вправе оспорить в суде решение 
собрания в случаях, если его волеизъ-
явление при голосовании было нару-
шено; оспоримое решение собрания, 
признанное судом недействитель-
ным, недействительно с момента его 
принятия (пункты 3 и 7 той же статьи);

ничтожным, если иное не предус-
мотрено законом, является решение 
собрания, которое противоречит 
основам правопорядка или нравст-
венности либо принято: по вопросу, 
не включенному в повестку дня, за 
исключением случая, если в собрании 
приняли участие все участники соот-
ветствующего гражданско-правового 
сообщества; при отсутствии необхо-
димого кворума; по вопросу, не отно-
сящемуся к компетенции собрания 
(статья 1815).

Приведенное правовое регулиро-
вание носит общий характер и призва-
но обеспечить защиту прав и закон-
ных интересов как самих участников 
гражданско-правового сообщества, 
так и иных лиц, для которых принятые 
собранием решения также могут 
порождать определенные правовые 
последствия. Соответствующие зако-
ноположения как сами по себе, так и 
во взаимосвязи со статьей 46 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации 
не препятствуют собственнику поме-
щения в многоквартирном доме, не 
принимавшему участия в общем 
собрании, на котором рассматривался 
вопрос об установлении размера 
платы за содержание жилого помеще-
ния (обязательных платежей и (или) 
взносов, связанных с оплатой расхо-
дов на содержание общего имущества 
в многоквартирном доме), или голо-
совавшему против принятия решения, 
устанавливающего ее конкретные 
размеры, если он полагает, что таким 
решением нарушены его права и 
законные интересы, обратиться в суд 
с заявлением об обжаловании данно-
го решения в установленный законом 
срок.

В ходе рассмотрения дела об оспа-
ривании решения общего собрания 
собственников помещений в многок-
вартирном доме лицо, обратившееся 
в суд с соответствующим заявлением, 
не лишено возможности представить 
доводы и доказательства, свидетель-
ствующие о том, что определенный 
общим собранием размер платы за 
содержание жилого помещения (обя-
зательных платежей и (или) взносов, 
связанных с оплатой расходов на 
содержание общего имущества в мно-
гоквартирном доме) установлен про-
извольно и не отвечает требованиям 
разумности, а основанная на избран-
ных общим собранием дополнитель-
ных критериях для определения 
долей участия собственников поме-
щений в обязательных расходах на 
содержание общего имущества в мно-
гоквартирном доме дифференциация 
размеров указанных платежей влечет 
за собой недопустимые различия в 
правовом положении этих лиц.

Суд же при оценке правомерности 
обжалуемого решения, действуя в 
пределах предоставленной ему дис-
креции и исходя из конкретных обсто-
ятельств дела, во всяком случае не 
должен руководствоваться исключи-

тельно формальным критерием рас-
пределения бремени расходов на 
содержание общего имущества в мно-
гоквартирном доме, установленным 
частью 1 статьи 158 Жилищного 
кодекса Российской Федерации. Вме-
сте с тем он вправе признать такое 
решение недействительным лишь в 
том случае, если придет к выводу о 
нарушении им требований закона. 
Иное — притом что действующее 
законодательство не исключает воз-
можность учета общим собранием 
собственников помещений в многок-
вартирном доме при принятии реше-
ния об установлении размера платы 
за содержание жилого помещения 
(обязательных платежей и (или) взно-
сов, связанных с оплатой расходов на 
содержание общего имущества в мно-
гоквартирном доме) особенностей 
помещений в данном доме (в частно-
сти, их назначения), а также иных объ-
ективных обстоятельств, которые 
могут служить достаточными основа-
ниями для изменения долей участия 
собственников того или иного вида 
помещений в обязательных расходах 
на содержание общего имущества, — 
ставило бы под сомнение свободу 
собственников помещений в многок-
вартирном доме в принятии ими 
решений, связанных с управлением 
таким домом, и в нарушение статьи 35 
(части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации приводило бы к умалению 
конституционных гарантий права соб-
ственности, затрагивая само сущест-
во данного права.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 
75, 78, 79 и 100 Федерального консти-
туционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации», 
Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать пункты 1, 3 и 7 статьи 

1814, статью 1815 ГК Российской 
Федерации и часть 1 статьи 158 
Жилищного кодекса Российской 
Федерации не противоречащими Кон-
ституции Российской Федерации, 
поскольку содержащиеся в них поло-
жения по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действу-
ющего правового регулирования:

предполагают совместное участие 
всех собственников помещений в 
многоквартирном доме в расходах на 
содержание общего имущества в 
таком доме и не исключают возмож-
ность учета общим собранием собст-
венников помещений в многоквартир-
ном доме при принятии решения об 
установлении размера платы за 
содержание жилого помещения, 
включающей в себя в том числе плату 
за содержание и текущий ремонт 
общего имущества в многоквартир-
ном доме, либо размера обязатель-
ных платежей и (или) взносов, связан-
ных с оплатой расходов на содержа-
ние общего имущества в многоквар-
тирном доме, особенностей помеще-
ний в данном доме (в частности, их 
назначения), а также иных объектив-
ных обстоятельств, которые могут 
служить достаточным основанием 
для изменения долей участия собст-
венников того или иного вида поме-
щений в обязательных расходах по 
содержанию общего имущества в 
многоквартирном доме, — при том 
условии, что дифференциация разме-
ров соответствующих платежей, осно-
ванная на избранных общим собрани-
ем собственников помещений в мно-
гоквартирном доме дополнительных 
критериях для определения долей 
такого участия, не повлечет за собой 
необоснованных различий в правовом 
положении собственников помеще-
ний в многоквартирном доме, относя-
щихся к одной и той же категории;

не исключают возможность при-
знания судом недействительным 
решения общего собрания собствен-
ников помещений в многоквартирном 
доме об установлении размера платы 
за содержание жилого помещения 
(обязательных платежей и (или) взно-
сов, связанных с оплатой расходов на 
содержание общего имущества в мно-
гоквартирном доме), в том числе 
предусматривающего различные раз-
меры такого рода платежей для собст-
венников жилых и нежилых помеще-
ний, но лишь в случае, если суд придет 
к выводу о нарушении указанным 
решением требований закона.

2.  Конституционно-правовой 
смысл пунктов 1, 3 и 7 статьи 1814, ста-
тьи 1815 ГК Российской Федерации и 
части 1 статьи 158 Жилищного кодекса 
Российской Федерации, выявленный в 
настоящем Постановлении, является 
общеобязательным, что исключает 
любое иное их истолкование в право-
применительной практике.

3. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности пунктов 
2, 4, 5 и 6 статьи 1814 ГК Российской 
Федерации.

4. Правоприменительные решения 
в отношении гражданина Логинова 
Сергея Алексеевича, если они вынесе-
ны на основании пунктов 1, 3 и 7 ста-
тьи 1814, статьи 1815 ГК Российской 
Федерации и части 1 статьи 158 
Жилищного кодекса Российской 
Федерации в истолковании, расходя-
щемся с их конституционно-право-
вым смыслом, выявленным в настоя-
щем Постановлении, подлежат пере-
смотру в установленном порядке при 
условии, что для этого нет иных пре-
пятствий.

5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

6. Настоящее Постановление под-
лежит незамедлительному опублико-
ванию в «Российской газете», «Собра-
нии законодательства Российской 
Федерации» и на «Официальном 
интернет-портале правовой инфор-
мации» (www.pravo.gov.ru). Поста-
новление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 5-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности положений статей 1814 и 1815 Гражданского кодекса Российской Федерации и части 1 статьи 158 
Жилищного кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданина С.А. Логинова

город Санкт-Петербург  29 января 2018 года
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ПОЗИЦИЯ Борис Грызлов предлагает создать выставку достижений регионов

Бренды российского масштаба
Борис Грызлов, 
председатель Высшего совета 
партии «Единая Россия»

Н
аша страна обладает нео-
споримыми конкурен-
тными преимуществами — 

талантами и знаниями людей, на-
учно-технологическим потенци-
алом, природными ресурсами, 
транзитными возможностями, 
обширными площадями плодо-
родных земель, культурой и 
историческим опытом победите-
лей.

Мы привыкли гордиться гло-
бальными достижениями — самой 
большой территорией в мире, 
успехами в космосе, Победой в 
Великой Отечественной войне. 
Это все сближает нас, делает по-
чти 150 миллионов человек еди-
ным народом, нацией. Не менее 
важно осознавать принадлеж-
ность к своей малой родине, к ме-
сту, где ты живешь. Ведь каждый 
из нас включен в исключительно 
важные процессы, которым иног-
да тысячи лет. Многие поколения 
наших предков в конкретных ме-
стах строили свои дома, села, го-
рода, украшали их, создавали и 
развивали самобытные ремесла, 
обустраивали новые торговые 
пути, развивали культуру в самом 
широком смысле этого слова. И 
разнообразие культур, образов 
жизни, традиций — это наше ог-
ромное богатство.

Глобализация и связанная с 
ней унификация заставляет все 
больше ценить национальные и 
местные, региональные особен-
ности, то, что имеет локальный 
ареал, то, что «есть только у нас». 
Добавлю к этому, что тенденция 
последних десятилетий — экспо-
ненциальный рост «веса» нема-
териальных активов.

Один из выводов, который мы 
можем сделать из этого: нам кри-
тически необходимо поддержи-
вать и развивать региональные 
бренды — гордость регионов, то, 
что помогает каждой территории 
поддерживать собственную уни-
кальность. Это задача общества, 
которая помогает поднять самоо-
ценку каждого гражданина и об-
щины, является отличным стиму-
лом для развития бизнеса. Туль-
ские пряники и самовары, воло-
годское масло, оренбургские пу-
ховые платки, байкальский 
омуль, камчатский краб (знаме-
нитая «чатка»),  новгородская и 
суздальская медовуха, гжельская 
и палехская роспись и сотни по-
добных явлений — это созданные в 
давние времена бренды, которые 
сегодня продвигают продукцию 
российских предприятий.

Не буду перечислять извест-
ные достопримечательности обе-
их столиц, остановлюсь на регио-

нах, лишь на некоторых приме-
рах. Псков. Княгиня Ольга, вече, 
вековая мирная торговля с Запа-
дом. И одновременно решитель-
ный отпор завоевателям — Ледо-
вое побоище. Соседний Великий 
Новгород. Богатейшее историко-
культурное наследие. Город, быв-
ший одной из первых столиц 
Руси и партнером Ганзейского 
союза, по праву гордится такими 
шедеврами архитектуры, как со-
бор Святой Софии и Новгород-
ский детинец. Князь Александр 
Невский, Ярослав Мудрый, Сер-
гей Рахманинов. Озера и велико-
лепные ландшафты: Валдай, озе-
ро Ильмень. 

Нижний Новгород и Нижего-
родская область: Нижегородская 
ярмарка, Нижегородское опол-
чение — Минин и Пожарский, 
ГАЗ, Хохлома, Дивеево и Сера-
фим Саровский, математик Ни-
колай Лобачевский. Вятский 
край: Великорецкий крестный 
ход, собрание русского искусст-
ва в Вятском художественном 
музее, Дымковская игрушка, Ми-
хаил Салтыков-Щедрин, Алек-
сандр Грин, братья Васнецовы.

Бренды территорий — это не 
просто достопримечательности, 
торговые марки и логотипы, из-
вестные люди и память о событи-
ях, уникальная продукция и на-
родные промыслы и многое, мно-
гое другое. Это — «дух» террито-
рий, важнейший нематериаль-
ный актив, который еще ждет 
своей капитализации. Самобыт-
ность, уникальность регионов 
все более востребуются общест-
вом.  Сохранение, поддержка, 
развитие региональных брендов 
— это источник экономического 
роста, стимул формирования но-
вых экономических кластеров. 
И, соответственно, расширение 
пространственных связей в эко-
номике, обновление производст-
венной базы. Это поддержка эк-
спортной деятельности и разви-

тие рынков, в частности для ма-
лых и средних предприятий, в 
том числе в сфере услуг и сель-
ского хозяйства. Напомню, кста-
ти, что целый ряд региональных 
брендов давно стали националь-
ными, например, тульский само-
вар.

Несомненно также, что под-
держка регионов — это содейст-
вие развитию внутреннего и 
въездного туризма. Сохранение 
и профессиональная реставра-
ция памятников, благоустройст-
во исторических центров, тури-
стически привлекательных зон и 
объектов — это тоже условие ка-
питализации регионального по-
тенциала. 

В конечном счете работа по 
продвижению территорий может 
обозначить стратегический век-
тор их развития, образ их буду-
щего, а значит, требует повыше-
ния внимания со стороны госу-
дарства и общества. Эта деятель-
ность нуждается в широком об-
щественном участии, привлече-
нии потенциала жителей регио-

нов, институтов образования, 
науки и культуры, экономиче-
ского сообщества. Отрадно, что 
значимость задачи этой подчер-
кнула недавно председатель па-
латы регионов — Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко, дав 
поручение каждому сенатору за 
год зарегистрировать как мини-
мум два территориальных брен-
да. Знаковый пример могут по-
дать и предприятия, объедине-
ния, чья сфера деятельности на-
много шире местной и регио-
нальной, в том числе госкорпора-
ции, так или иначе отображая ре-
гиональные бренды в наименова-
ниях своей продукции.

Думаю, что долго убеждать в 
важности развития регионально-
го брендинга сегодня никого не 
надо. Вопрос в активизации целе-
направленной работы в этом на-
правлении, ряде организацион-
ных решений.

Все знают Выставку достиже-
ний народного хозяйства, знают 
и про программу ее возрожде-
ния. Не пришло ли время реали-
зации еще одного масштабного 
проекта, создания современной 
выставки достижений россий-

ских регионов? Подобно тому 
как парк «Зарядье», где представ-
лены ландшафтные зоны России, 
стал новым общественным про-
странством столицы и дает пред-
ставление о разнообразии при-
роды нашей страны, новая вы-
ставка могла бы представить 
исторически сложившийся образ 
и сегодняшние достижения реги-
онов, а также стать и центром 
межрегионального сотрудниче-
ства, и образовательно-просве-
тительским центром, и центром 
дискуссий по вопросам развития 
территорий. 

Вопрос о создании такой вы-
ставки, концепции ее развития, 
ее окупаемости, выбора места 
размещения и самого названия 
требует детального обсуждения 
и своей подготовительной рабо-
ты. Одним из первых шагов мо-
жет стать цифровая версия про-
екта — портал, посвященный ре-
гиональным брендам. Мы долж-
ны создать также регулярно об-
новляемую и пополняемую элек-
тронную карту брендов страны.

Эти предложения сейчас из-
учаются в партии «Единая Рос-
сия» и будут вынесены на рас-
смотрение формирующегося 
сейчас Экспертного совета пар-
тии.

Добавлю, что продвижение 
регионов имеет непосредствен-
ное отношение к участию регио-
нов в международных культур-
ных обменах и в целом к повыше-
нию вклада регионов в развитие 
международных связей нашей 
страны. Один из требующих ак-
тивизации форматов — взаимо-
действие с городами-побратима-
ми как ответ на попытки санкци-
онного давления.

Отмечу, что основой жизне-
способных региональных, терри-
ториальных брендов является 
прежде всего мнение самих жите-
лей, их позиция, их представле-
ния о прошлом, настоящем и бу-
дущем своего региона, своей ма-
лой родины. Для региональных и 
местных властей поддержка и 
развитие региональных брендов, 
в том числе в рамках программ 
социально-экономического раз-
вития, — это укрепление позитив-
ного имиджа территории в глазах 

инвесторов, но прежде всего — 
граждан. 

Необходимо сохранять и раз-
вивать все многообразие россий-
ской культуры и ремесел, все 
многообразие национальных 
культур, региональных и мест-
ных традиций. Предстоит уде-
лять больше внимания вопросам 
экономического, туристическо-
го и культурного потенциала тер-
риторий, в том числе малых горо-
дов. И тем самым наращивать ма-
териальный и нематериальный 
капитал России, а значит, и бла-
госостояние народа.

Мы видим, что восстановле-
ние экономического роста, повы-
шение значимости социальной 
политики — это путь к высокому 
качеству жизни, расширению 
возможностей для каждого гра-
жданина, для каждой российской 
семьи. Все это делает необходи-
мым обеспечение более равно-
мерного и устойчивого про-
странственного развития.

Одним из критериев позитив-
ного развития является сохране-
ние исторической среды насе-
ленных пунктов и их благоу-
стройство. И, соответственно, 
четкое и эффективное планиро-
вание размещения производств — 
это касается как обновления 
прежних промышленных зон, так 
и создания новых производст-
венных мощностей. Крайне во-
стребовано повышение эффек-
тивности использования ресур-
сов инфраструктуры как сущест-
вующей, так и вновь создавае-
мой. Это предполагает организа-
цию регионально-отраслевых 
форумов, ярмарок и выставок, 
обеспечение совместных инве-
стиционных проектов, в том чи-
сле в таких сферах, как тран-
спорт и энергетика. Это предпо-
лагает более интенсивное взаи-
модействие в сфере туризма, в 
сфере культуры. 

Для каждого человека важ-
нейшим фактором, определяю-
щим качество жизни, является 
среда обитания в широком смы-
сле этого слова. Проявляющаяся 
уже во многих местах тенденция 
по созданию и увеличению ком-
фортности общественных про-
странств — начало движения по 
реализации заявленных партией 
приоритетов развития. Парки с 
бесплатным Wi-Fi, например, 
еще несколько лет назад казав-
шиеся чем-то сказочным, теперь 
являются неотъемлемой частью 
ежедневного быта миллионов 
людей. Развитие театральной 
жизни, невероятный подъем вы-
ставочной деятельности — все это 
создает важнейший фон нашей 
ежедневной жизни. Но есть еще 
один, тесно связанный с качест-
вом жизни фактор — чувство при-

надлежности к чему-то масштаб-
ному, значимому, важному. 

Хочу еще раз подчеркнуть: ре-
зультативность уже начатой и 
еще предстоящей работы будет 
зависеть от качества региональ-
ной политики, пространственно-
го развития нашей огромной 
страны. Развитие всех типов на-
селенных пунктов — развитие го-
родов и сел, крупных центров и 
небольших поселков — может и 
должно стать важнейшим драй-
вером развития страны на бли-
жайшие десятилетия.

Помочь выявить мнение жи-
телей региона, муниципалитета, 
воплотить его в принятые реше-
ния — важная миссия политиче-
ских партий. В настоящий мо-
мент «Единая Россия» формиру-
ет новые критерии оценки эф-
фективности региональных отде-
лений. Предстоит более четко, 
прозрачно, последовательно учи-
тывать результаты каждого из 
них, вклад в социально-экономи-
ческое развитие соответствую-
щих территорий. В том числе 
вклад в создание образа будуще-
го территории, в планирование 
ее развития. Партия предполага-
ет формировать рейтинг регио-
нов, региональных организаций, 
оценивая этот вклад. 

Нашей стране и ее регионам 
жизненно важно сохранить свою 
самобытность в глобальном 
мире при всей необходимости из-
учать, применять и, где это по-
лезно, тиражировать наиболее 
эффективные, передовые подхо-
ды к стимулированию экономи-
ческого развития, использовать 
потенциал глобального мира, его 
возможности.

В плане содействия междуна-
родному сотрудничеству на 
уровне регионов и городов было 
бы полезным дополнительно из-
учить как состояние, так и сцена-
рии развития правовой базы та-
кого сотрудничества. И, возмож-
но, это изучение позволит сфор-
мировать новые перспективные 
законодательные инициативы. 

Устойчивое развитие терри-
торий — одно из первоочередных 
направлений государственной 
политики и вместе с тем — усло-
вие успешного, эффективного ре-
шения всех других общенацио-
нальных задач. Именно в таком 
ключе необходимо выстраивать 
дальнейшую работу, именно так 
планирует действовать партия 
«Единая Россия», взаимодейст-
вуя с органами государственной 
власти, местного самоуправле-
ния, институтами гражданского 
общества. В том числе реализуя 
задачи, о которых шла речь на 
встрече президента России с 
участниками Форума малых го-
родов и исторических поселений.

Акцент

 Необходимо сохранять 
и развивать все 
многообразие российской 
культуры и ремесел

Борис Грызлов: Нашим регионам 
важно сохранить свою самобыт-
ность в глобальном мире. 

Первый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 

Собчак Ксении Анатольевны,
специальный избирательный счет № 40810810638009416370 
в дополнительном офисе 9038/1878 ПАО Сбербанк, Москва, 

Оружейный переулок, д. 41

По состоянию на 29.01.2018
Строка финансового отчета Шифр 

строки
Сумма, руб. Приме-

чание
1 2 3 4

1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 97 803 272,02
в том числе
1.1. Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 97 798 610,00

из них
1.1.1. Собственные средства кандидата 30 19 440 000,00
1.1.2. Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 

его политической партией
40 77 975 000,00

1.1.3. Добровольные пожертвования гражданина 50 373 610,00
1.1.4. Добровольные пожертвования юридического лица 60 10 000,00
1.2. Поступило в избирательный фонд денежных 

средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 ст. 58 
Федерального закона от 10.01.2003 г. № 19-ФЗ*

70 4 662,02

из них
1.2.1. Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2. Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 

его политической партией
90 0,00

1.2.3. Средства гражданина 100 4 662,02
1.2.4. Средства юридического лица 110 0,00
2. Возвращено денежных средств 

из избирательного фонда, всего
120 6 872,02

в том числе
2.1. Перечислено в доход федерального бюджета 130 4 011,01
2.2. Возвращено жертвователям денежных средств, 

поступивших с нарушением установленного 
порядка 

140 651,01

из них
2.2.1. Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

150 651,01

2.2.2. Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платежном документе

160 0,00

2.2.3. Средств, поступивших с превышением 
предельного размера

170 0,00

2.3. Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

180 2 210,00

3. Израсходовано средств, всего 190 20 796 496,01
в том числе
3.1. На организацию сбора подписей избирателей 200 4 395 055,00
3.1.1. Из них на оплату труда лиц, привлекаемых 

для сбора подписей избирателей
210 581 600,00

3.2. На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

220 0,00

3.3. На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

230 0,00

3.4. На предвыборную агитацию через сетевые издания 240 0,00
3.5. На выпуск и распространение печатных, аудиови-

зуальных и иных агитационных материалов
250 2 337 903,00

3.6. На проведение публичных массовых мероприятий 260 0,00
3.7. На оплату работ (услуг) информационного 

и консультационного характера**
270 10 538 438,00

3.8. На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами 
или гражданами РФ по договорам

280 3 525 100,01

3.9. На оплату иных расходов, непосредственно свя-
занных с проведением избирательной кампании

290 0,00

4. Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечисленным 
в избирательный фонд денежным средствам***

300 0,00

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 
(стр.310=стр.10-стр.120-стр.190-стр.300)

310 76 999 903,99

Первый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 

Сурайкина Максима Александровича,
специальный избирательный счет № 40810810238009416369 

в ВСП 9038/1878 ПАО Сбербанк, Москва, Оружейный переулок, д. 41

По состоянию на 29.01.2018 г.
Строка финансового отчета Шифр 

строки
Сумма, руб. Приме-

чание
1 2 3 4

1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 855 210,00
в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 855 210,00

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 500 000,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 

политической партией
40 350 000,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 5 210,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 0,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 

средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 ст. 58 
Федерального закона от 10.01.2003 г. № 19-ФЗ*

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 

политической партией
90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 0,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00
2 Возвращено денежных средств из избирательного 

фонда, всего
120 0,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0,00
2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, 

поступивших с нарушением установленного порядка
140 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осуществ-
лять пожертвования либо не указавшим обязатель-
ные сведения в платежном документе

160 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного 
размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в уста-
новленном порядке

180 0,00

3 Израсходовано средств, всего 190 742 946,29
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 415 846,29
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора 

подписей избирателей
210 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации теле-
радиовещания

220 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции перио-
дических печатных изданий

230 0,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 240 0,00
3.5 На выпуск и распространение печатных, аудиовизу-

альных и иных агитационных материалов
250 56 100,00

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 260 271 000,00
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и кон-

сультационного характера**
270 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (ока-
занных) юридическими лицами или гражданами РФ 
по договорам

280 0,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связан-
ных с проведением избирательной кампании

290 0,00

4 Распределено неизрасходованного остатка средств 
фонда пропорционально перечисленным в избира-
тельный фонд денежным средствам***

300 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 
(стр.300=стр.10-стр.120-стр.190-стр.300)

310 112 263,71

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд с нару-
шением, в том числе с превышением установленного предельного размера.

Событие Российские космонавты установили рекорд пребывания в открытом космосе

Чем пахнет Галактика   
Наталия Ячменникова 

Р
оссияне Александр Ми-
суркин и Антон Шкапле-
ров побили рекорд пре-
б ы в а н и я  за  б о рто м 
МКС: в открытом кос-

мосе они были 8 часов 12 минут. 
Планировалось, что работы 

продлятся 6 часов 40 минут. Кос-
монавты должны были демонти-
ровать модуль связи, прорабо-
тавший на МКС около 17 лет, и 
установить новое оборудование. 
для канала интернет-связи. Все  
нюансы операции, для которой 
разработали три новых вида кос-
мических инструментов, экипаж 
отшлифовал еще на Земле. При 
монтаже пришлось откручивать 
десятки неподдающихся старых 
болтов. Плюс установка аппара-
туры, а также ряд работ с обору-
дованием привели к тому, что 
космонавты работали на полтора 
часа больше. 

Программа выполнена. Те-
перь экипажи МКС могут связы-
ваться с Землей через россий-
ские спутники системы «Луч». 
До этого, когда станция пролета-
ла вне зоны видимости с террито-
рии России, информация в ЦУП 
передавалась только через спут-
ники ретрансляции НАСА.

Так долго, как Александр Ми-
суркин и Антон Шкаплеров за 
бортом МКС россияне еще не на-
ходились. В декабре 2013 года 
выход в открытый космос Олега 
Котова и Сергея Рязанского длил-
ся 8 часов 7 минут… Кстати, Ми-
суркин работал в новом скафан-
дре «Орлан-МКС», который уже 
окрестили «умным»: он оснащен 
климат-контролем — автоматиче-
ской системой терморегулирова-
ния. Еще одна серьезная новация 
— его резиновые оболочки заме-
нены на полиуретановые. Если 
прежние скафандры рассчитаны 
на 15 выходов в открытый кос-

мос, то «Орлан-МКС» — до 20 и 
больше. 

Для Мисуркина выход стал 
четвертым в карьере, для Шка-
плерова — вторым. 

Любопытная деталь: очень ча-
сто у космонавтов спрашивают: 
чем пахнет космос? Ответы раз-
ные. Скажем, Сергей Рязанский, 
недавно вернувшийся с орбиты, 

признался: космос пахнет свар-
кой и жженым металлом. По 
оценкам других, это «довольно 
приятный сладкий металличе-
ский аромат», «запах озона с сер-
нистым оттенком»… Одно из ис-
следований показало: огромное 
облако космической пыли, кото-
рое находится в центре нашей га-
лактики, состоит из этилформиа-
та, который придает лесной ма-
лине характерный запах и вкус. 
Это говорит о том, что, не исклю-
чено, глубокий космос пахнет, 
как «летний фруктовый кок-
тейль».

Антон Шкаплеров в открытый космос вышел во второй раз. 

Акцент

 Очередной рекорд пребыва-
ния в открытом космосе 
составил 8 часов 12 минут 
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Александр Мисуркин в открытый космос вышел в четвертый раз.  
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ТЕМ  ВРЕМЕНЕМ 
Корпорация «Энергия» определена головным разработчиком космиче-
ского ракетного комплекса ракеты-носителя сверхтяжелого класса 
(КРК СТК). Проведение летных испытаний «сверхтяжа» запланирова-
но с 2028 года. В соответствии с проектом технического задания он 
должен обеспечить выведение полезных грузов массой до 90 тонн на низ-
кую околоземную орбиту и не менее 20 тонн на окололунную орбиту. 
На первом этапе — с 2018 по 2019 год — будет разработан эскизный про-
ект, определен проектный облик составных частей комплекса, подго-
товлены технико-экономические обоснования. При разработке ракеты 
будут использованы основные элементы и технологии создаваемой ра-
кеты среднего класса «Союз-5». 
Второй этап, запланированный на 2020—2028 годы. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

От «Памяти народа»  – к учебнику военной истории
6 февраля в 14.00 Министерство обороны РФ расскажет о пла-
нах создания интерактивного учебника военной истории, пост-
роенного исключительно на документах времен Великой Оте-
чественной войны. Будут представлены итоги двенадцатилет-
ней  работы по оцифровке и размещению на интернет-портале 
«Память народа» архивных документов для поиска и установле-
ния судеб участников войны, а также рассказано об уникальном  
интернет-проекте для самостоятельного изучения гражданами 
военных событий по подлинным документам.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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НОВОСТИ

Филатов
переизбран 
президентом
шахматной
федерации РФ

ГЛАВНАЯ 
ФИГУРА 

Владимир Ильин

БОЛЬШИНСТВОМ голосов де-
легатов прошедшего в Москве 
XIII съезда Российской шахмат-
ной федерации (РШФ) президен-
том организации на новый срок 
переизбран Андрей Филатов, на-
ходящийся в этой должности с 
2014 года. 

Перед началом процедуры го-
лосования свои кандидатуры 
сняли Кирсан Илюмжинов, Сер-
гей Нестеров и Эдуард Субоч. В 
итоге конкурентами Филатова 
были двое — Иван Стариков и За-
урбек Мальсагов. 

Также на съезде был избран 
новый состав наблюдательного 
совета РШФ, почетным прези-
дентом федерации стал десятый 
чемпион мира Борис Спасский. 

Обсуждался вопрос о канди-
датах в президенты Междуна-
родной шахматной федерации. 
Поддержку делегатов получили 
Илюмжинов и 12-й чемпион 
мира Анатолий Карпов. Наблю-
дательный совет утвердил в ка-
честве исполнительного дирек-
тора РШФ Марка Глуховского. 

Боксер Гассиев
нокаутировал
кубинца
Дортикоса

ВЛОЖИЛСЯ 
В УДАР

Илья Трисвятский

РОССИЙСКИЙ боксер Мурат 
Гассиев, выступающий в первом 
тяжелом весе (до 90,7 кг), на со-
чинском ринге нокаутировал ку-
бинца Юниера Дортикоса под 
занавес 12-раундового боя.

На кону в этом поединке сто-
яло многое. Победив, Гассиев за-
щитил титул чемпиона мира по 
версии IBF, получил пояс WBA и 
вышел в финал Всемирной бок-
серской суперсерии (WBSS), где 
встретится с украинцем Алек-
сандром Усиком. Этот бой со-
стоится 11 мая в Саудовской 
Аравии.

В Сочи Гассиев собрал все 
силы на последний раунд. Снача-
ла он отправил своего оппонента 
в нокаут, а уже в самой концовке 
поединка мощным ударом заста-
вил Дортикоса провалиться че-
рез канаты ринга.

Для 31-летнего кубинца это 
поражение стало первым за все 
время его выступлений на про-
фессиональном ринге, то есть с 
2009 года. До встречи с Гассие-
вым уроженец Гаваны провел 22 
боя, во всех праздновал победу, 
причем 21 раз завершал поедин-
ки нокаутом. 

Теннисистка
Квитова взяла
титул в Питере

СЕТЫ НА НЕВЕ

Владимир Ильин

ПОБЕДИТЕЛЬНИЦЕЙ турни-
ра Женской теннисной ассоциа-
ции (WTA) категории Premier с 
общим призовым фондом 734 
тысячи долларов в Санкт-Петер-
бурге стала чешка Петра Квито-
ва. В финале она разгромила 
Кристину Младенович (Фран-
ция) — 6:1, 6:2.

Среди россиянок лучше всех 
на берегах Невы в одиночном 
разряде выступила Дарья Касат-
кина, которая дошла до полуфи-
нала, где уступила Младенович в 
трехсетовой борьбе.

В парной комбинации успех 
праздновали наша Вера Звонаре-
ва и Тимеа Бачински (Швейца-
рия), переигравшие в решающей 
встрече Аллу Кудрявцеву (Рос-
сия) и Катарину Среботник 
(Словения) — 2:6, 6:1, 10:3. Это 
первая победа Звонаревой на со-
ревнованиях под эгидой WTA с 
2011 года.

Что касается Квитовой, то 
чешка вышла на чистое пятое 
место по числу титулов в оди-
ночном разряде среди действую-
щих теннисисток — 21 «викто-
рия». Больше только у америка-
нок Серены и Венус Уильямс (72 
и 49 соответственно), нашей Ма-
рии Шараповой (36) и датчанки 
польского происхождения Каро-
лин Возняцки (28).

ХОККЕЙ Подопечные Олега 
Знарка провели 
контрольный матч

«Спартак» 
на дорожку

Илья Соболев

СЕГОДНЯ хоккейная сборная России отправится в Ко-
рею, где продолжит подготовку к олимпийскому турни-
ру. Прилет у команды Олега Знарка запланирован на 
утро завтрашнего дня, а 10-го числа наши проведут свой 
заключительный выставочный матч против сборной хо-
зяев Олимпиады. Турнир Игр стартует 14 февраля.

А накануне российская национальная команда прове-
ла в «Парке легенд» свой второй контрольный матч, на 
сей раз против московского «Спартака», победив 2:1 в 
овертайме.

Тренерский штаб «красной машины» возможности 
контрольного матча использовал по максимуму. В стар-
товом протоколе в составе «красно-белых» можно было 
обнаружить сразу четырех хоккеистов из сборной. Все 
они были отряжены в первую пятерку «Спартака». Пару 
защитников составили Артем Зуб и Егор Рыков, а в напа-
дении оказались Илья Каблуков и тренирующийся с на-
циональной командой в качестве запасного Максим Ша-
лунов. Для полного комплекта в это звено был поставлен 
лучший бомбардир «красно-белых» в текущем регуляр-
ном чемпионате Континентальной хоккейной лиги Алек-
сандр Хохлачев.

С первых минут матча стало понятно, что «Спартак», 
усиленный десантом из сборной, спарринг-партнер по-
сильнее, нежели команда Белоруссии. К перерыву 
«Спартак» ощутимо перебросал сборную — 13:6. Поэто-
му вряд ли можно назвать неожиданностью, что именно 
«красно-белые» открыли счет в матче. Под занавес пер-
вого периода в заварушке на «пятаке» у Шестеркина са-
мым расторопным оказался Илья Каблуков — 1:0.

Можно было предположить, что после такого периода 
в раздевалке Знарок проведет серьезную воспитатель-
ную работу. Ее плоды дали о себе знать уже в дебюте вто-
рой 20-минутки, которую сборная Россия начала очень 
агрессивно. В итоге отличился Никита Гусев — 1:1. На ку-
раже команда Олега Знарка провела еще пару резких вы-
падов, но до перерыва счет не изменился.

Остались единички на табло и по итогам третьего пе-
риода. В овертайме же победу сборной России принес 
меткий бросок Алексея Марченко.

БАСКЕТБОЛ «Химки» перед 
битвой с ЦСКА одолели
в Евролиге «Уникаху»

Добил с сиреной

Илья Трисвятский

СРАЖЕНИЕ двух российских участников Евролиги в 
рамках регулярного чемпионата Единой лиги ВТБ состо-
ится сегодня в столичном УСК ЦСКА — хозяева площадки 
принимают подмосковные «Химки».

В преддверии этой встречи оба соперника одержали 
домашние победы над испанскими клубами в 21-м туре 
клубного первенства континента. «Красно-синие» обыг-
рали мадридский «Реал» (93:87), «Химки» в драматич-
ной встрече с развязкой на последней секунде основного 
времени взяли верх над «Уникахой» из Малаги (68:66).

На концовке матча в Мытищах следует остановиться 
подробнее. При равном счете 66:66 у «Химок» остава-
лось время на одну атаку. За восемь секунд до сирены иг-
рок «Уникахи» Драган Милосавлевич сфолил на Алексее 
Шведе, но это нарушение штрафными бросками не нака-
зывалось. После вброса мяча из-за боковой линии лидер 
нашей команды Швед решился на дальний бросок и про-
махнулся. Но в борьбе за отскочивший от кольца мяч са-
мым расторопным оказался Энтони Гилл, который в воз-
духе изящным движением руки отправил игровой сна-
ряд точно в кольцо буквально за несколько десятых се-
кунды до истечения игрового времени. Все баскетболи-
сты «Уникахи» были в шоке от такой развязки, а почти 
семь тысяч зрителей взревели от восторга.

Самым результативным у победителей стал Швед (22 
очка), его одноклубник Тайлер Ханикатт совершил 15 
подборов — гроссмейстерский показатель. Причем для 
Шведа эта игра стала юбилейным, 150-м официальным 
матчем в составе подмосковного коллектива.

— Если честно, то мы ужасно играли в атаке, я смазал 
много своих бросков, — критично отозвался о себе герой 
решающего эпизода Гилл. — В концовке мы смогли совер-
шить решающее добивание, и это здорово! Забить с сире-
ной — невероятно. Хотя главной звездой матча считаю 
Ханикатта, он взял много ключевых подборов.

Из 16 участников Евролиги в плей-офф выйдут во-
семь. «Химки» пока на седьмом месте, имея 12 побед в 21 
матче. Ближайшие преследователи — израильский «Мак-
каби» (11 выигрышей) и испанская «Баскония» (10). По-
сле сегодняшней игры с ЦСКА химчане отправятся в Ка-
унас, где 9 февраля состоится встреча с литовским 
«Жальгирисом».

Героем матча против «Уникахи» стал химчанин Энтони Гилл.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Данил Лысенко снова победил на «Русской зиме», 
но лучший результат сезона не удержал

На высоте трясло
Анна Козина

Г
лавным событием традици-
онного легкоатлетического 
турнира «Русская зима», ко-

торый состоялся в Москве в ма-
неже ЦСКА, должна была стать 
дуэль двух прыгунов в высоту — 
олимпийского чемпиона Лондо-
на-2012 Ивана Ухова и серебря-
ного призера чемпионата мира-
2017 Данила Лысенко.

Ребята сами подогрели инте-
рес к этому виду программы. В 
январе Лысенко уже показал два 
выдающихся результата. И оба в 
Чехии. На турнире в Тршинце 
взял высоту 2,35 метра, а чуть ра-
нее в городе Густопече исполнил 
лучший на тот момент прыжок 
сезона в мире — 2,37 м.

Иван Ухов, который всегда 
был для Данила кумиром и при-
мером для подражания, тоже за-
велся от такого соперничества. 
На Кубке Москвы 31 января Ухов 
в присутствии мирового рекор-
дсмена кубинца Хавьера Сото-
майора (2,45 м) преодолел высо-
ту 2,35. Уже в статусе победителя 

он также попытался установить 
лучший результат сезона в 
мире — 2,38 м, но все попытки 
оказались неудачными. 

А уже 1 февраля эта высота 
покорилась чемпиону мира ка-
тарцу Мутазу Баршиму на тур-
нире в Тегеране. 

Так что и очное противостоя-
ние Лысенко — Ухов, и заочная 
конкуренция со стороны Барши-
ма гарантировали острую и зре-
лищную борьбу. 

— Я с молодости смотрел, как 
выступает Иван Ухов, мне нрави-
лись его прыжки. Рад, что теперь 
у меня есть возможность пры-
гать с ним в одном секторе, — от-
метил Данил Лысенко. — На днях 
Иван показал очень достойный 

результат на «Кубке Москвы по 
прыжкам в высоту» — 2,35 метра. 
Будем соперничать.

Однако в одном секторе лег-
коатлеты не смогли порадовать 
болельщиков анонсированной 
дуэлью. 

Лысенко победил со скром-
ным для себя результатом 2,30 м 
и безуспешно пытался штурмо-
вать 2,34. 

Илья Иванюк уступил Данилу 
только по количеству попыток 
(2,30). Ухов закончил борьбу на 
отметке 2,26. 

Для сравнения в прошлом 
году Данил стал победителем 
«Русской зимы» с личным рекор-
дом (2,33). Ухов был вторым 
(2,31 с первой попытки), Илья 

Иванюк — третьим (2,31 со вто-
рой попытки).

Однако многие эксперты ве-
рят, что «Бирский кузнечик», как  
еще называют Лысенко, еще под-

прыгнет на зимнем чемпионате 
мира, который пройдет в Бир-
мингеме в начале марта.

Кстати, для спортсменов, полу-
чивших допуск от Международ-
ной ассоциации легкоатлетиче-
ских федераций (IAAF) к междуна-
родным стартам в нейтральном 
статусе, важно было выполнить 
отборочные нормативы на этот 
турнир. 

В секторе для тройного прыжка 
это удалось Виктории Прокопен-
ко, показавшей результат 14,44 
метра при нормативе 14,30. 

Серебряную медаль соревно-
ваний завоевала Екатерина Коне-
ва (14,11). Для чемпионки мира и 
Европы в помещении, серебряно-
го призера ЧМ-2013, а теперь и 
молодой мамы это был первый 
старт после паузы в карьере.

Чемпионка Европы 2014 года, 
чемпионка Европы в помещении 
2015 года прыгунья с шестом Ан-
желика Сидорова тоже запомнит 
эту «Русскую зиму». Она взяла 
планку на высоте 4,86 метра, уста-
новив личный рекорд.

Своего допуска до стартов 
ждет и чемпион мира 2013 года в 
прыжках в длину Александр Мень-
ков. На «Русской зиме» он хоть и 
немного приболел и жаловался на 
нехватку кислорода из-за забито-
го носа, но показал четыре попыт-
ки за 8 метров, а победу одержал с 
результатом 8,08. 

Событие Сборная России по хоккею с мячом выиграла домашний 
чемпионат мира 

Вернули мяч на «Ерофее»
Павел Зарудный 

В 
Хабаровске на арене 
«Ерофей» завершился 
чемпионат мира по 
русскому хоккею. 

В финале, как и ожи-
далось, встретились сборные 
России и Швеции. 

С 1993 года это был уже 17-й 
финал с участием этих команд. 
До вчерашнего дня соотношение 
побед было 9:7 в пользу сканди-
навов. Отрадно, что нашим пар-
ням оказалось по силам улуч-
шить эту статистику. 

Команда Михаила Юрьева 
сделала выводы из поражения от 
шведов на групповом этапе (3:6) 
и вышла на решающий поединок 
очень мотивированной. 

На глазах переполненной аре-
ны «Ерофей» наша команда много 
времени проводила в атаках и 

дважды вела по ходу матча с раз-
ницей в два мяча (2:0 и 4:2). Впро-
чем, и шведы очень не хотели от-
давать чемпионский титул и в 
конце матча даже сумели срав-
нять счет. Но у нас в этот день на 
площадке был свой козырь — Ал-
маз Миргазов, оформивший хет-
трик и повторивший достижение 
Сергея Обухова и Евгения Ива-
нушкина (три гола в финалах чем-
пионатов мира). Именно Алмаз 
поставил красивую точку — 5:4 в 
пользу сборной России, и спустя 
год мы смогли вернуть себе зва-
ние сильнейшей команды мира!

Кстати, этот успех позволил 
стать отечественной сборной 
25-кратным чемпионом мира: 14 
побед сборной СССР и 11 — в но-
вейшей истории России.

После матча в раздевалке 
нашу команду с победой поздра-
вили губернатор Хабаровского 
края Вячеслав Шпорт, митропо-
лит Хабаровский и Приамурский 
Владимир и президент FIB и 
ФХМР Борис Скрынник.

Понятно, что по итогам фина-
ла недостатка в комментариях не 
было. Так, главный тренер сбор-
ной России Михаил Юрьев выра-

зил благодарность болельщикам, 
которые очень помогли нашей 
команде добиться победы:

— При такой поддержке мы не 
имели права сыграть плохо. При-
ятно было играть, когда полные 
трибуны и девять забитых мячей 
в финальном матче. Такого давно 
не было! Думаю, матч понравил-
ся зрителям, он держал в напря-
жении всех до конца, когда то 
одна сборная забивает, то другая. 
Концовка была очень нервная, но 
мы очень рады, что вернули ти-
тул чемпионов мира. Спасибо со-
пернику за потрясающую игру.

В прошлом году финальная игра 
развивалась по подобному сце-
нарию: сначала сборная России 
лидировала по ходу матча, а за-
тем упустила преимущество и 
проиграла. Сегодня не возникло 
у вас подобного ощущения?

МИХАИЛ ЮРЬЕВ: Я даже не помню, ка-
кой был счет в той игре, и она раз-
вивалась по другому сценарию. 
Сегодня были сумасшедшие ско-
рости как у нас, так и у соперни-
ков. Игра проходила во взаимных 
атаках либо контратаках. Если их 
посчитать, то количество будет 
близко к рекорду. Это был откры-
тый хоккей. Атаковали больши-
ми силами, с большими разрыва-
ми. Может, это специфика игр, 
проводимых в арене «Ерофей», 
где лед хорошего качества, и это 
позволяет принимать быстрые 
решения на поле, быстро отда-
вать пас.

Останетесь ли вы на посту глав-
ного тренера сборной России?
МИХАИЛ ЮРЬЕВ: Посмотрим, я ду-
маю, что мы в ближайшее время 
встретимся с руководством феде-
рации и обсудим этот вопрос. 

В свою очередь наставник 
шведов Свенне Ольссон нашел в 
себе силы поздравить коллегу 
Юрьева:

— Это был матч между двумя 
самыми сильными командами 
мира. Сборная России очень ак-
тивно начала игру, мы очень ста-

рались во второй половине мат-
ча, был шанс, но у нас не получи-
лось. Хочу сказать спасибо на-
шим соперникам за прекрасный 
турнир, и огромная благодар-
ность организаторам — все было 
на высочайшем уровне. 

А вот один из героев матча 
вратарь российской сборной Ро-
ман Черных признался журнали-
стам, что не думал о результате и 
просто делал свою работу:

— Очередной адский тяжелый 

финал. За всю свою карьеру не 
помню, чтобы такие игры были 
легкими. Старался, конечно, чем 
мог, помочь команде. Сегодня все 
старались, хотели выиграть. Чем, 
наверное, славится русская ко-
манда — характером, поэтому мы 
и добились своей цели.

«Отдельное большое россий-
ское спасибо. Очень тепло под-
держивали трибуны. Даже пой-
мал себя на мысли, что играли 
как в немом кино: ничего вокруг 

не слышишь, только рев болель-
щиков. Было очень приятно здесь 
играть», — приводит слова Рома-
на Черных официальный сайт 
чемпионата мира.

Что касается бронзовых меда-
лей, то их обладателями стали 
финны. В матче за третье место 
Суоми переиграли команду Ка-
захстана — 8:4.

Алан Джусоев стал одним 
из соавторов победы нашей 
сборной на чемпионате мира.

Данил Лысенко еще поднимет планку на главном старте зимнего сезона — чемпионате мира в Бирмингеме. 

Акцент

 Из пяти мячей в ворота 
шведов в финальном матче 
ЧМ-2018 сразу три на счету 
Алмаза Миргазова
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рублей составил призовой фонд 
«Русской зимы». Тройка медали-
стов во всех видах программы 
получила по 30, 20 и 10 тысяч 
рублей. Также за первые пять 
результатов, которые будут пере-
считаны по таблице очков IAAF, 
установлены дополнительные 
призовые — 300, 250, 200, 
100 и 50 тысяч рублей 

МЕЖДУ ТЕМ
Российские прыгуны в высоту Данил Лысенко и двукратная чемпионка 
мира Мария Ласицкене, которая в Москве не выступала, номинированы 
на звание лучших легкоатлетов Европы по итогам января, сообщается на 
официальном сайте Европейской легкоатлетической ассоциации (EAA).
Как мы уже писали выше, Лысенко победил с лучшим на тот момент ре-
зультатом сезона в мире (2,37) на турнире в Чехии.
Ласицкене 27 января показала лучший результат сезона в мире (2,04 ме-
тра) на соревнованиях в Волгограде.
Отметим, что недавно Лысенко и Ласицкене соперничали на турнире 
«Битва полов». Победа осталась за мужской высотой (2,36 против 1,99).
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